
Алкоголю 
показали 
красную 
карточку
Власти не всех регионов 
готовы допустить его 
на стадионы ЧМ-2018

Несмотря на то что федеральные 
власти позволили продавать пи-
во и другой алкоголь партнеров 
FIFA на стадионах во время чем-
пионата мира по футболу 2018 
года, правительство Ростовской 
области хочет проигнорировать 
это решение. Оно запретило про-
дажу спиртного на стадионе «Ро-
стов-Арена», где пройдет часть 
матчей чемпионата. Пивоварен-
ная компания Anheuser-Busch 
InBev, официальный спонсор 
чемпионата, не исключает пода-
чи иска к руководству региона.

Запрет на розничную продажу ал-
коголя на стадионе «Ростов-Арена» 
в дни проведения в России чемпио-
ната мира (ЧМ) по футболу 2018 го-
да зафиксирован в последней вер-
сии постановления правительства 
Ростовской области, указывающе-
го дополнительные места массового 
скопления граждан, где нельзя тор-
говать спиртным. Ростов-на-Дону — 
один из 11 российских городов, в ко-
торых пройдут матчи ЧМ-2018 в пе-
риод с 14 июня по 15 июля.

Право на проведение ЧМ-2018 
Россия получила в 2010 году. В 2013 
году президент Владимир Путин 
подписал 108-ФЗ, который регулиру-
ет основные положения, связанные 
с проведением турнира. Закон допу-
скает розничную продажу и потре-
бление алкоголя, реализуемую FIFA 
и ее коммерческими партнерами 
в местах проведения мероприятий 
ЧМ-2018. В категории «пиво и пив-
ные напитки» официальным спон-
сором ЧМ-2018 является Anheuser-
Busch (AB) InBev. В рамках контрак-
та с FIFA она может продавать на 
стадионах чемпионата продукцию 
под брендами Bud, Bud Alcohol Free 
и «Клинское». Официальным шам-
панским FIFA на период ЧМ-2018 яв-
ляется бренд Taittinger.

Как считают в AB InBev, инициати-
ва властей Ростовской области и ря-
да других регионов (в частности, гу-
бернатор Краснодарского края Вени-
амин Кондратьев предложил ввести 
вокруг сочинского стадиона безал-
когольную зону радиусом 500 м, хотя 
условия FIFA предполагают возмож-
ность торговли пивом в радиусе 2 км 
от стадионов) противоречит 108-ФЗ 
и ущемляет права спонсоров.
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«Возрождению» сжали срок
Братьям Ананьевым дали месяц на продажу банка

Как стало известно ”Ъ“, ЦБ 
требует от экс-бенефициаров 
Промсвязьбанка братьев Анань-
евых продать контрольный па-
кет в банке «Возрождение» до 
середины февраля. Перегово-
ры велись с рядом участников 
рынка, но в столь сжатые сро-
ки приобретать неоднозначный 
актив никто не готов. В такой си-
туации с высокой вероятностью 
предписание не будет выполне-
но и банк перейдет под управле-
ние временной администрации 
ЦБ. В дальнейшем не исключе-
на его передача рыночному ин-
вестору, наиболее вероятным 
из которых собеседники ”Ъ“ 
 называют Альфа-банк.

По информации 
”
Ъ“, 16 янва-

ря глава совета директоров «Возро-
ждения» Отар Маргания встречал-
ся с зампредами ЦБ Ольгой Поляко-
вой и Дмитрием Тулиным для обсу-
ждения будущего банка. «На совеща-
нии было четко обозначено, что бра-
тья Ананьевы должны выйти из чи-
сла акционеров банка не позднее се-
редины февраля и ЦБ будет следить 
за тем, чтобы это не была формаль-
ная сделка»,— рассказал источник 

”
Ъ“, знакомый с итогами встречи.

По словам другого собеседника 

”
Ъ“, ЦБ крайне недоволен обстоя-

тельствами расставания Ананьевых 
с ключевым активом — Промсвязь-
банком — и требует, в частности, сме-
ны не только владельцев, но и коман-
ды «Возрождения», чтобы там не оста-
лось менеджеров, связанных братья-
ми Ананьевыми. Отар Маргания от-
казался от комментариев, в ЦБ не 
комментируют действующие банки.

• Согласно информации на сай-
те ЦБ, 52,7% акций «Возрожде-
ния» принадлежат Promsvyaz 
Capital B.V., 2,5% — напрямую ПСБ, 
9,7% — банку «Россия», 9,4% — бан-
ку «Санкт-Петербург», оставшая-

ся часть — миноритариям. В рен-
кинге «Интерфакса» по трем квар-
талам 2017 года «Возрождение» 
занимал 36-е место по активам 
(238,13 млрд руб.) и 37-е по капи-

талу (23,8 млрд руб.). Чистая при-
быль банка по итогам 11 месяцев 
2017 года составила 3 млрд руб.
Вопрос о немедленной прода-

же «Возрождения» был поставлен 

регулятором сразу после решения 
о передаче Промсвязьбанка в Фонд 
консолидации банковского секто-
ра ЦБ (ФКБС) 15 декабря. По закону 
это должно быть реализовано в те-
чение 90 дней, но в данном случае 
регулятор ужесточил требования 
по сроку исполнения предписания. 

Господа Ананьевы и сами нача-
ли переговоры о продаже «Возро-
ждения» еще до потери ПСБ (см. 

”
Ъ“ от 10 ноября 2017 года), но до 

сих пор они были безуспешны-
ми. «Осенью Ананьевы обсуждали 
возможность продажи пакета От-
ару Маргании (до 2015 года владел 
блок-пакетом банка и продал его 
Ананьевым) с возможностью в бу-
дущем обратного выкупа, однако 
регулятор не одобрил этот вари-
ант»,— говорит собеседник 

”
Ъ“.

По информации источников 

”
Ъ“, возможность продажи «Возро-

ждения» обсуждалась также с Аль-
фа-банком, Совкомбанком и бан-
ком «Уралсиб» и группой ВТБ.
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Клиенты банков 
переменились в лице
Суд подсказал отказникам  
путь обхода черного списка

Включение банковских клиентов, запо-
дозренных в сомнительных операциях, 
в черный список с запретом на прове-
дение операций оказалось не столь эф-
фективной мерой. Такой список рассы-
лается ЦБ по банкам с прошлого лета, 
однако, как выяснил ”Ъ“, для возобнов-
ления банковского обслуживания попав-
шим в него клиентам зачастую достаточ-
но сменить юрлицо. Судебная практика 
складывается в пользу таких клиентов, 
а учитывая, что в черном списке не фик-
сируются данные о бенефициарах и ру-
ководстве компаний, возникают риски 
массового обхода заградительных мер.

Клиенты банков, получившие отка-
зы в обслуживании по подозрению в нару-
шении 115-ФЗ, начали формировать судеб-
ную практику. И пока она складывается не 
в пользу банков.

Знаковым можно назвать решение Арби-
тражного суда Челябинской области в спо-
ре ИП Евгения Васильченкова с Модуль-бан-
ком, в котором суд неожиданно встал на сто-
рону клиента. В августе 2017 года банк отка-

зал ему в открытии счета как ИП, посколь-
ку господин Васильченков являлся участни-
ком и руководителем двух компаний—быв-
ших клиентов банка, получивших отказ в об-
служивании за сомнительные операции. На 
этом основании банк счел, что характер дея-
тельности клиента может быть связан с отмы-
ванием денег, полученных преступным пу-
тем. Однако суд решил, что сомнительная де-
ятельность юрлица не является достаточным 
основанием для отказа в открытии счета ИП, 
зарегистрированного руководителем и учре-
дителем подозрительной компании, и обязал 
банк открыть господину Васильченкову счет.

Решение не вступило в законную силу, 
банк намерен подавать апелляционную жа-
лобу. Там уверены в своей правоте: «Если 
у нас есть информация о том, что компании 
с одним и тем же учредителем проводят сом-
нительные операции, мы не работаем с та-
кими клиентами». Однако обосновать свое 
право на отказ в открытии счета банку будет 
непросто, считают юристы.
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С Украиной  
так не договаривались
Рада приняла закон, фактически отменяющий 
минские соглашения

Верховная рада Украины вчера приняла 
закон о реинтеграции Донбасса, регла-
ментирующий отношения с мятежными 
регионами и призванный запустить меха-
низм их возвращения в состав Украины. 
Несмотря на первоначальное намере-
ние президента Петра Порошенко прев-
ратить документ в инструмент реали-
зации минских соглашений, закон в его 
окончательном виде зафиксировал отказ 
 Киева от договоренностей, достигнутых 
при посредничестве России, Франции 
и Германии. Москва в документе назва-
на  «агрессором», а неподконтрольные 
 Киеву территории — «оккупированными». 
Отход от Минска может повлечь за  собой 
смену внешнеполитических приорите-
тов Киева: отворачиваясь от Парижа 
и Берлина, гарантов минского процесса, 
 Украина делает стратегическую ставку 
на Вашингтон.

Двойственный закон
Опрошенные 

”
Ъ“ источники в Киеве сходят-

ся во мнении, что документ, принятый вчера 

уверенным большинством голосов (280 при 
необходимом минимуме 226), носит двойст-
венный характер и призван одновременно 
удовлетворить как сторонников жесткой ли-
нии в Раде, так и западных партнеров Укра-
ины, требовавших избежать наиболее ради-
кальных формулировок.

Практически все такие формулировки, 
предложенные в виде поправок представи-
телями входящего в правящую коалицию 
«Народного фронта», «Самопомощи», «Бать-
кивщины» и других парламентских фрак-
ций, ориентирующихся на «патриотиче-
ский» электорат, были отклонены большин-
ством депутатов. Так, не были поддержаны 
предложения ввести в стране военное поло-
жение, разорвать дипотношения с Россией, 
признать самопровозглашенные ДНР и ЛНР 
«террористическими образованиями», увя-
зать статус Донбасса и Крыма, законодатель-
но запретить торговые и экономические от-
ношения с Москвой, денонсировать договор 
о дружбе и сотрудничестве с РФ от 1997 года.
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ПРОМСВЯЗЬБАНК У 
НАШЛИ РАБОТ У
П РА В И Т Е Л Ь С Т В О  С Д Е Л А Е Т 
Е Г О  « А Н Т И С А Н К Ц И О Н Н Ы М » 
Б А Н КО М

Выбирая специализированный 
«банк для оборонки», правительство 
приняло неожиданное решение — 
создать его на базе Промсвязьбан-
ка (ПСБ), находящегося на санации 
в фонде ЦБ. Банк будет осуществ-
лять операции по государственному 
оборонному заказу и крупным госу-
дарственным контрактам с целью 
защиты других банков от западных 
санкций. Но эксперты считают ПСБ 
спорным выбором для этих задач.

По данным нескольких собеседников 

”Ъ“ в финансово-экономическом блоке 
правительства и в банковском секторе, 
в качестве «антисанкционного» банка влас-
ти выбрали ПСБ (с 15 декабря проходит 
процедуру финансового оздоровления 
в фонде консолидации банков-
ского  сектора, ФКБС ЦБ).

Банки братьев Ананьевых возродятся без их участия:  
Промсвязьбанк уходит правительству, «Возрож дению»  
ищут инвестора  ФОТО ВАЛЕРИЯ ЛЕВИТИНА

От Российского 
фонда  
помощи —6
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Как стало известно ”Ъ“, у бизне-
са возникли возражения к законо-
проекту о «перехвате управления» 
организациями теплоснабжения 
и водоснабжения. В РСПП увиде-
ли в этом механизме вмешатель-
ство в деятельность организаций 
и риски снижения инвестицион-
ной привлекательности отрасли. 
Сам механизм реабилитацион-
ных процедур в критических си-
туациях в коммунальной сфере 
предприниматели назвали неэф-
фективным.

Внесенный в правительство за-
конопроект Минстроя о публичном 
управлении организациями тепло- 
и водоснабжения стал поводом для 
обращения РСПП к вице-премьеру 
Дмитрию Козаку. Напомним, проект 

предусматривает введение публич-
ного управления при чрезвычай-
ных ситуациях (ЧС), из-за которых 
прекратилось тепло- или водоснаб-
жение потребителей,— или, напро-
тив, при введении режима ЧС из-за 
прекращения снабжения. Другое 
основание для «перехвата управле-
ния» — неудовлетворительное фи-
нансовое состояние предприятия. 
В качестве управляющего может 
быть назначена единая теплоснаб-
жающая или гарантирующая орга-
низация (например, МОЭК и «Мос-
водоканал») — им предоставляется 
полный контроль над проблемным 
предприятием (подробнее в 

”
Ъ“ от 8 

ноября 2017 года). 
Такой механизм в РСПП посчита-

ли вмешательством в деятельность 

организаций — ведь владельцы на 
срок до года теряют право распоря-
жения имуществом, а по окончании 
публичного управления будут нести 
«все риски финансового состояния 
организации и технического состо-
яния объектов», сказано в письме. 
В РСПП считают, что причиной для 
введения публичного управления 
может стать недостаточность тари-
фов — в таком случае непонятно, как 
будут ликвидироваться основания 
для введения процедуры. Скепти-
чески авторы письма относятся и к 
эффективности самого метода: «Воз-
можности исключительно управ-
ленческих методов для достижения 
этих целей сомнительны — как по-
казывает практика введения внеш-
него управления в банкротстве, слу-

чаи успешного завершения реаби-
литационных процедур единичны».

Не согласны в РСПП и с положе-
нием о расторжении концессион-
ных соглашений и договоров арен-
ды в случае введения публично-
го управления — по мнению объе-
динения, это может резко снизить 
гарантии инвесторов и привлека-
тельность отрасли. Эту меру там на-
зывают избыточной: у собственни-
ка и так есть право расторгнуть до-
говор или соглашение в судебном 
порядке в связи с существенными 
нарушениями. Обязанность гаран-
тирующей организации принять на 
себя функции публичного управля-
ющего в РСПП называют необосно-
ванной. В письме сказано, что ве-
роятность возмещения расходов 

за счет управляемой организации 
«практически равна нулю». 

В Минстрой замечания РСПП 
официально не поступали, но в 
ведомстве подчеркивают, что при 
подготовке проекта проводились 
рабочие встречи с бизнес-сообще-
ством. «Было уточнено, что публич-
ное управление вводится в отноше-
нии не всей организации, а только 
конкретных объектов, связанных с 
проблемной ситуацией»,— сказали 
в ведомстве. Там подчеркивают, что 
публичное управление может быть 
введено только в крайних и крити-
ческих ситуациях. Вносить правки 
в законопроект до его второго чте-
ния в Госдуме в Минстрое пока не 
планируют. 

Евгения Крючкова

Бизнес не хочет делиться теплом
РСПП не поддержал законопроект о «перехвате управления» в коммунальной сфере

Демограф из РАНХиГС Сергей 
Щербов представил на Гайда-
ровском форуме доклад, в кото-
ром демонстрируется переоцен-
ка скорости старения населения 
России, по крайней мере в соци-
альном смысле. Господин Щер-
бов и его коллеги используют 
 нестандартный подход к оцен-
ке старения: они отказываются 
от стереотипного определения 
старости исходя из биологиче-
ского возраста и обращают вни-
мание на «отодвигание» этого 
периода из-за роста продолжи-
тельности жизни. Измеряемый 
так порог старости в РФ выше 
всего в Москве, Ингушетии и Да-
гестане, где он сравним с евро-
пейскими показателями, в целом 
Россия крайне дифференцирова-
на по этому показателю.

Сергей Щербов — заведующий ме-
ждународной лабораторией демогра-
фии и человеческого капитала Рос-

сийской академии народного хозяй-
ства и госслужбы (РАНХиГС, органи-
затор Гайдаровского форума) и руко-
водитель отдела прогнозов Венского 
института демографии. Он известен 
работами в соавторстве с Уорреном 
Сандерсоном из университета Stony 
Brook, в которых развивается новый 
подход к измерению старости — на ос-
нове ожидаемой продолжительности 
жизни. Последняя их работа, «Быст-
рое изменение ожидаемой продолжи-
тельности жизни приводит к замедле-
нию старения населения», опублико-
вана в 2015 году и активно цитирует-
ся — доклад Сергея Щербова на фору-
ме РАНХиГС основан именно на ней.

Базовая идея Щербова и Сандер-
сона — традиционный способ оп-
ределения старости не позволяет 
эффективно оценивать изменения 
проблемы в социуме и в экономике, 
связанные с увеличением численно-
сти старших возрастных групп (на-
пример, нагрузку на пенсионную 

систему). Общество сейчас считает 
60-летних людьми среднего возра-
ста (100 лет назад таковыми счита-
лись 45-летние). В XX веке они счита-
лись пожилыми, через 50 лет, види-
мо, ситуация также изменится.

Новый подход предполагает, что 
для оценки старения и демографи-
ческой нагрузки требуется рассма-
тривать старение как многомерный 
процесс с анализом разных харак-
теристик людей. В качестве приме-
ра авторы предлагают использовать 
расчеты, основанные на ожидаемой 
продолжительности жизни (ОПЖ) в 
определенном возрасте (например, 
60 лет) и определяют старостью порог 
в «ОПЖ минус 15 лет». На деле цифра 
не так важна (ее можно определить в 
20, 30, 10 лет), значим лишь подход, 
согласно которому старость есть фи-
нальный отрезок жизни, статистиче-
ски считающийся равным для всех 
достигших 60 лет (также условная 
цифра). Такой подход позволяет опре-

делить количество людей, которых 
будут в определенное время иденти-
фицировать как «старых». Это позво-
ляет отличать динамику стандартной 
демографической нагрузки пожилы-
ми (ДНП, доля лиц в возрасте старше 
65 лет) от перспективной демографи-
ческой нагрузки пожилыми (ПДНП).

Как следует из работ Сандерсона 
и Щербова, в Европе между 1980 и 
2030 годами ДНП удваивается (это да-
ет основания для обычного вывода о 
старении Европы), однако ПДНП пра-
ктически неизменна — как и для Ла-
тинской Америки и Азии. Для России 
ДНП удвоится с 1980 по 2050 год, но 
ПДНП увеличится менее чем на 50%, 
достигнув к 2050 году того же уровня, 
который наблюдался в 2000-м. Ины-
ми словами, к 2050 году общество 
в силу роста ожидаемой продолжи-
тельности жизни будет определять 
как пожилых такую же долю людей, 
что и за 50 лет до этого. Впрочем, от-
мечает Сергей Щербов, в 2010–2015 

годы старение населения, измерен-
ное таким образом, ускорилось — на-
пример, в сравнении с Японией. По 
его расчетам, ряд регионов России 
уже сейчас имеет ОПЖ на уровне ев-
ропейских стран — Москва, Дагестан 
и Ингушетия, но в целом Россия силь-
но дифференцирована по этому по-
казателю. Так, в Еврейской АО он на-
ходится на уровне Сьерра-Леоне (наи-
худший в мире показатель). Скорость 
«старения» в Москве и регионах суще-
ственно различается — расчеты пока-
зывают, что показатель «перспектив-
ного возраста» для Москвы и Тывы 
отличаются на 12,7 года: с сильным 
упрощением можно сказать, что муж-
чина из Москвы в возрасте 72,7 года в 
той же мере «стар», что и 60-летний ту-
винец. Авторы демонстрируют, что в 
большинстве регионов РФ доля «ста-
рых» в принятом определении в чи-
сле людей, достигших пенсионного 
возраста, сейчас менее 50%.

Дмитрий Бутрин

В Москве стареют медленнее
На Гайдаровском форуме обсуждают новые подходы к определению старости

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,3

процента составила годовая инфляция на 15 января 2018 года, сообщил вчера глава департамента 
денежно-кредитной политики Банка России Игорь Дмитриев со ссылкой на еженедельные замеры этого 
показателя Росстатом. Таким образом, после резкого замедления в 2017 году рост цен продолжил сниже-
ние. Господин Дмитриев прогнозирует, что эта тенденция продолжится и к концу второго квартала инфляция 
составит 2%. Целевого показателя ЦБ в 4% инфляция достигнет к первому кварталу 2019 года. По словам 
представителя ЦБ, регулятор проследит, чтобы возвращение к цели было плавным. Угрозы годовой дефля-
ции господин Дмитриев не видит, но отмечает, что она «уже есть в некоторых группах товаров».

РЫНОК ЭНЕРГОРЕСУРСОВ

Предложение нефти  
растет вместе с ценами

Растущие цены на нефть поддержат 
увеличение ее добычи в Северной 
Америке, суммарный прирост 
поставок стран вне ОПЕК в этом 
году может составить 1,15 млн 
баррелей в сутки (б/с), говорится 
в январском докладе ОПЕК. Этот 
показатель существенно повышен 
по сравнению с декабрьским 
прогнозом — на 160 тыс. б/с, 
в том числе на 110 тыс. б/с — 
за счет США.

В прошлом году добыча 
государств, не входящих в ОПЕК, 
выросла на 770 тыс. б/с. Эта 
цифра сложилась из роста добычи 
в США на 620 тыс. б/с, в Канаде 
на 320 тыс. б/с, в Бразилии 
на 170 тыс. б/с и из сокращения 
в ряде других стран (наиболее зна-
чительное — в Мексике, на 220 тыс. 
б/с). В 2018 году в России поставки 
могут сократиться на 190 тыс. б/с, 
в США — вырасти на 1,15 млн б/с, 
ожидают в ОПЕК. При этом прирост 
мирового спроса на нефть будет 

сопоставимым с прошлогодним 
и составит в 2018 году 1,53 млн б/с 
(1,57 млн б/с в 2017-м).

Ограничение поставок  
в рамках соглашения о сокращении 
добычи на 1,8 млн б/с, продлен-
ное в ноябре до конца этого 
года, уже привело к сокращению 
запасов нефти: в ноябре они 
снизились на 16,6 млн баррелей, 
до 2,933 млрд баррелей. Хотя их 
уровень по-прежнему превышает 
среднее за пять лет значение (на 
133 млн баррелей), это обстоятель-
ство не стало препятствием для 
роста цен — сейчас баррель марки 
Brent торгуется на уровнях трехлет-
него максимума, немногим ниже 
$70, при этом последовательное 
увеличение стоимости наблюдается 
с июня прошлого года. Ожидается, 
что такой тренд будет способст-
вовать увеличению добычи в США 
и Канаде.

Ближайшее заседание мони-
торингового комитета по сделке 
ОПЕК+ пройдет в эти выходные 
в Омане. Участники соглашения 
пока не собираются обсуждать 
условия выхода из него, заявил 
накануне министр нефти Кувейта 
Бахит аль-Рашиди. Страны ОПЕК 
в декабре по сравнению с ноябрем 
суммарно нарастили добычу нефти 
на 42,4 тыс. б/с — до 32,4 млн 
баррелей, что ниже целевого 
уровня (32,5 млн б/с), но выше 
объема добычи в январе 2017 года 
(32,2 млн б/с). Среди стран картеля 
поставки наращивали Нигерия, 
Ангола и Алжир, значительно снизи-
лась добыча Венесуэлы, в меньшей 
степени — Катара и Саудовской 
Аравии (страна добывала в декабре 
9,92 млн б/с). Для сравнения: 
предложение вне ОПЕК выросло 
в декабре на 34 тыс. б/с.

Татьяна Едовина

МИРОВОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ НЕФТИ 
И ДОБЫЧА СТРАН ОПЕК (МЛН Б/С)
ИСТОЧНИК: ОПЕК.
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Обсуждение госзакупок и закупок госком-
паний в РАНХиГС в ходе Гайдаровского 
форума показало — сфера будет адапти-
роваться к цифровизации весь год, а ло-
комотивом изменений станет малый и 
средний бизнес. Глава Корпорации МСП 
Александр Браверман предложил даже 
не спешить с наращиванием его доли в за-
купках, а сначала оценить полученные ре-
зультаты. Пока Минфин сосредоточится 
на работе над электронным каталогом то-
варов, работ и услуг, запуске электронных 
магазинов госзаказа и выпуске подзакон-
ных актов, а во второй половине 2018 года 
— на практике их применения.

Принятые в конце 2017 года поправки к за-
конам о контрактной системе и закупках го-
скомпаний (ФЗ-44 и ФЗ-223) должны сильно из-
менить технологию закупок за счет перевода в 
электронную форму: с 1 января 2019 года это 
станет обязанностью заказчиков. Госкомпа-
нии пока обязаны будут это делать только при 
закупках у МСП. «Те, кто работает по 44-ФЗ, уже 
привыкли пользоваться электронной цифро-
вой подписью (ЭЦП). Закупки госкомпаний у 
МСП будут проводиться на тех же площадках 
и по тем же электронным процедурам — мож-
но будет использовать ЭЦП на всех площад-
ках»,— заявила глава департамента политики 
в сфере контрактной системы Минфина Татья-
на Демидова. «Год у нас будет динамичный»,— 
пообещала она: половина уйдет на адаптацию 
и разработку 30 подзаконных актов, а затем 
Минфин займется практикой их применения.

• В 2017 году объем госзакупок (по сумме заклю-
ченных контрактов) достиг 5,8 трлн руб. (рост 
более 13%), закупки госкомпаний выросли в объ-
еме на 70%, до 30,7 трлн руб. (на 12 трлн руб. 
больше, чем в 2016 году). Доли МСП в закупках го-

сударства и его компаний выросли на 1,69% и на 
3,21% соответственно. «Превышены не только 
прошлогодние результаты, но и наши базовые 
оценки на начало года»,— заявил вчера 

”
Ъ“ глава 

ЭТП «РТС-тендер» Владимир Лишенков.
Основной вопрос дискуссии на форуме — 

«Цена или качество?» — по мнению Минфина, 

будет решен за счет точности описания пред-
мета закупки — в частности, в каталоге това-
ров, работ и услуг, с которым будут работать 
типовые заказчики. С октября в него внесены 
19 тыс. позиций — лекарства и медизделия (их 
в пилотном режиме каталогизировал «Ростех») 
и нефтепродукты. «В 2018 году начнем расши-
рять каталог за счет программного обеспече-
ния»,— пообещала госпожа Демидова. Весной 
Минфин планирует узаконить и прямые гос-
закупки по каталогу — на них может прий-
тись до 15% рынка. Прямые закупки заменят 
запрос котировок и предложений — либо в 
системе будет создан агрегатор «электронных 
магазинов». «Для закупок менее 500 тыс. руб., 
всего по году это 500 млрд руб., нужно на ЭТП 
делать отдельные секции, мы с Минфином со-
гласны»,— поддержал ведомство глава Корпо-
рации МСП Александр Браверман.

В Минфине прямо говорят, что будут наби-
рать опыт в процессе цифровизации закупок у 
МСП. Господин Браверман, в свою очередь, от-
метил рост доверия заказчиков к малым ком-
паниям: в 2017 году закупки у МСП составили 
2 трлн руб., в 2018-м в Корпорации МСП рас-
считывают на 3 трлн. По данным «Интерфак-
са», конкуренция в закупках у МСП уже вы-
ше (1,83 заявки на закупку против 1,7 в сред-
нем, экономия составляет 11,1% против 5,3% по 
рынку). Оценил «Интерфакс» и частоту участия 
заказчиков в капитале некрупных компаний 
(«карманный» малый бизнес может служить 
для оформления нерыночных сделок) — оно 
встречается в 0,25% закупок. Александр Бра-
верман заявил даже, что, несмотря на «жест-
кую дискуссию» о необходимости увеличе-
ния квоты МСП в закупках, по достижении до-
ли в 20% нужно «остановиться и провести ре-
визию». Тему поддержала и глава профильно-

го департамента Счетной палаты Наталья Бо-
чарова. По ее словам, в закупках госкомпаний 
распространены цепочки посредников, «за-
фиксирован даже случай закупки госкомпа-
нией через посредников услуги собственного 
департамента». СП нужны возможности авто-
матического отслеживания нарушений: сей-
час время уходит на межведомственное взаи-
модействие и даже по найденным нарушени-
ям истекают сроки давности.

О том же говорил и глава управления ФАС 
по контролю госзаказа Артем Лобов: по его 
словам, цифровизация должна идти по пути 
подготовки готовых алгоритмов для заказчи-
ка — вплоть до автоматической проверки пра-
воспособности, наличия лицензии и допуска 
СРО у поставщика. С этим, впрочем, не впол-
не согласилась госпожа Демидова: Минфин 
рад бы ускорить процесс, но большая часть 
данных не оцифрована, так, баз по лицензи-
ям и СРО не существует. «Запущена программа 

”
Цифровая экономика“, которая должна спо-

собствовать цифровизации, но этот путь будет 
долгим»,— заявила она.

Отсутствие же на вчерашней сессии Гай-
даровского форума обсуждения спорной по-
правки в 223-ФЗ, выводящей из-под госкон-
троля закупки госкомпаний у взаимозависи-
мых лиц,— она внесена тем же законом, что и 
норма о переводе закупок у МСП в электрон-
ную форму, и вызвала вопросы участников 
рынка и депутатов (см. 

”
Ъ“ от 18 декабря) — 

также укладывается в логику «долгого пути» к 
окончательной цифровизации. Вероятно, до 
того как объяснить ее смысл, Минфин сначала 
оценит, насколько такой способ уклонения от 
контроля будет востребован госкомпаниями. 

”
Ъ“ будет следить за развитием событий.

Олег Сапожков

Минфин опробует цифру на малом бизнесе
Совершенствованию электронных закупок не будет предела

Динамика инфляции в РФ 
(%, в годовом выражении)
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Глава департамента бюджетной 
 политики в сфере контрактной си-
стемы Минфина Татьяна  Демидова 
не видит электронных закупок  
без цифровой экономики   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Место смерти изменить нельзя
Как Владимир Путин побывал в самом пекле

18 января президент России Вла-
димир Путин приехал на Невский 
пятачок, где 75 лет назад совет-
ские войска прорвали блокаду 
Ленинграда, прошел по окопам 
трехмерной панорамы «Прорыв», 
поговорил с создателями однои-
менного фильма и с ветеранами 
битвы за Невский пятачок. Спе-
циальный корреспондент ”Ъ“ Ан-
дрей Колесников — о том, почему 
вышло так, что из тел погибших 
складывали противотанковые ва-
лы и строили укрепления, и о том, 
кому сейчас это нужно. 

Невский пятачок, как известно, 
плацдарм на левом берегу Невы, ко-
торый был захвачен советскими вой-
сками Ленинградского фронта и удер-
живался всю блокаду. 75 лет назад, 18 
января 1943 года, блокада здесь была 
прорвана. Сняли ее гораздо позже, и 
даже говорят, что практического во-
енного смысла в прорыве было не так 
уж много, но какой же в этом был че-
ловеческий смысл.

То, что там творилось, может, 
больше нигде и никогда не твори-
лось за всю Вторую мировую войну. 
Попытки прорыва приводили к то-
му, что убитых советских солдат не 
было уже никакой возможности хо-
ронить, и со временем тела их сна-
чала заполнили огромный противо-
танковый ров, разделявший линии 
обороны, а потом он превратился в 
гигантский противотанковый вал. 
Еще позже тела, делать нечего, ис-
пользовали для строительства укры-
тий, потому что больше их строить 
не из чего было. 

Четыреста дней, девять стрелко-
вых частей, четыре отдельных брига-
ды, сто сорок других подразделений 
воевали и полегли здесь. Один из офи-
церов вермахта признавался: «Ничего 
более страшного, трагического и ге-
роического, чем этот пятачок, мы уже 
больше не видели». 

Теперь здесь трехмерная панора-
ма «Прорыв», которая рассказывает 
об одном из решающих эпизодов опе-
рации «Искра». 

Я видел Дмитрия Поштаренко, ко-
мандира поискового отряда «Шлис-
сельбург» четыре года назад здесь же, 
когда он с товарищами сделал на том 
же самом месте временную панора-
му, которая произвела сильное впе-
чатление на Владимира Путина. Он 
тогда предложил сохранить ее. Но те-
перь это была, конечно, другая пано-
рама. Она, конечно, сделана гораздо 
профессиональней, и с применением 
всего, что можно и нужно, наверное, 
было применить, и я вижу, что в ней, 
конечно, гораздо больше силы худо-
жественного воздействия — и мень-
ше, да, меньше души.

Но ты идешь по окопу, у тебя под 
ногами затоптанные в снежную грязь 
автоматы, дула орудий и каски, ты ви-
дишь пикирующий на тебя «Юнкерс», 
искаженные лица солдат — и ты не 
можешь не понимать, что это все рав-
но — правда. И потом оказывается, 
что еще большая правда, чем ты дума-
ешь. Потому что я слышу, что сейчас 
Дмитрий Поштаренко рассказывает 
Владимиру Путину:

— Бойцы…— он показывает на 
одного из них.— Это очень важно… 
Мы через архивы искали фотографии 
тех, кто в этот день, в день прорыва, 
был в этом месте, искали родствен-
ников…— И находили. Вот он, реаль-
ный человек, был начальником по-
жарной охраны… Видите, у него два 
магазина в автомате, один к другому 
примотан, я раньше думал, что это на-
чалось только во Вьетнаме…

Тут Владимир Путин глядит на 
Дмитрия Поштаренко с удивлением. 

— Или в Афганистане,— поправ-
ляется тот,— а они, мы выяснили, уже 
тогда это придумали!..

Мы идем по окопу, и на нас глядит 
молодой солдат в очках, одно стекло, 
кажется, разбито, да и как хоть одно 
смогло уцелеть…

— А вот он,— показывает Дмит-
рий Поштаренко,— приехал в Новую 
Дубровку еще в 30-м году, работать 
учителем рисования, защищал по су-
ти свой дом…

Застывшая в прыжке собака… Де-
вушка с красным крестом на рукаве…

— Особенно девчонок хотелось 
показать,— разъясняет Дмитрий По-
штаренко,— их собрали, которые за-
нимались собаководством, и привез-
ли сюда добровольцами. Подвозили 
на собаках боеприпасы, инженерное 
имущество, увозили раненых… Она 
только-только медицинские курсы 
закончила.

Мне было ясно, что для него это, ко-
нечно, живые люди, причем, кажется, 
до сих пор живые, и всегда живые.

— А вот,— вздохнул Дмитрий По-
штаренко,— мы видим немца, кото-
рый ранил нашего солдата… А это Де-
вяткин — первый наш родной чело-
век! По фотографии сделали портрет-
ное сходство… Он был тяжело ранен, 
выжил, потом рассказывал, что пом-
нит только, как к нему наклонилась 
девушка и сказала кому-то: «Его возь-
мем, он полегче…»

— Хорошая вентиляция здесь,— 
негромко сказал губернатор Ленин-
градской области Александр Дро-
зденко стоявшему рядом полпреду 
Центрального федерального округа 
Алексею Гордееву,— много над этим 
работали… А то когда снег делали 
тут, вентиляцию еще не ввели, и та-
кой запах стоял… 

— Вы посмотрите, какой столб во-
ды! — сказал мне полпред.— Как они 
это сделали?..

Тут был и правда застывший столб 
воды и брызг после взрыва. 

— А вот смотрите, Владимир Вла-
димирович,— продолжал Дмитрий 
Поштаренко,— интересный автомат 

у разведчиков. Ко мне друг приезжал 
сюда, настаивал, чтобы обязательно 
сделали: разведчики приваривали к 
дулам такие железные планки сни-
зу и сверху, чтобы проволоку раздви-
гать и чтобы стрелять можно было… 
И друг отстоял мысль! Сделали!

— Все правильно…— согласился 
президент.

Это были его первые слова здесь за 
десять минут. Он вообще ничего не го-
ворил. Все и так было ясно. 

— Мы в воронке нашли и подняли 
трех солдат,— сказал Дмитрий Пошта-
ренко,— люди оказались с фамилия-
ми: командир раздал им латунные 
трубочки, латунь с бумагой дружит, 
надписи сохранились. С помощью со-
цсетей нашли родственников. Вон он, 
Филимонов.

Владимир Путин стоял у выступа 
окопа, облокотившись на немецкую 
винтовку «Маузер», казалось, бесхоз-
ную, брошенную только что, а вернее, 
75 лет назад…

— Приехали два немца, молодые 
люди, они по всему миру ездят с ча-
стичками Берлинской стены, показы-
вают…— продолжал Дмитрий Пошта-
ренко.— Перформанс у них такой… 
Приехали к нам, были под впечатле-
нием, потом воссоздали историю од-
ного немца, который тут воевал и тут 
остался. Вот он, Эрих Борнер, 1921 го-
да рождения, 170-я стрелковая диви-
зия, 41-й полк, пятая рота… Родился в 
Ганновере… 12 января 1943 года про-
пал здесь без вести. 

Теперь уж, я видел, больше не без 
вести. Вот он, фриц, а точнее, немец, 
во весь рост. Враг, кто еще. Нет, все-та-
ки фриц. 

— Здесь девушка-дизайнер рабо-
тала,— рассказал мне так же негром-
ко губернатор.— Тридцать лет всего, а 
почувствовала. И даже забеременела, 
а все равно работала, не уехала!..

Владимир Путин еще сфотографи-
ровался тут с бойцами поискового от-
ряда «Шлиссельбург» и творческой 
группой «Невский баталист», которая 
работала над панорамой, а на самом 
деле над этим полем боя, и это же про 
него писали фронтовые корреспон-
денты: «Серая песчаная пустыня, из-
рытая воронками, из которых торчат 
подбитые танки да обломки бревен… 
Вся земля, пахнущая даже на расстоя-
нии кислыми взрывными газами, пе-
репахана рваным металлом несколь-
ко раз. И ничего больше в этой пусты-
не нет. Только метров за семьсот от бе-
рега начинается изломанный, изре-
шеченный, но все еще живой лес».

Нет, теперь здесь еще и люди.
Уже выходя с панорамы, Владимир 

Путин увидел немецкого журналиста 
Хуберта Зайпеля и подробно переска-
зал ему историю про двух молодых 

немцев. Теперь она неизбежно про-
извела впечатление на них обоих.

Тут же, в соседней комнате Влади-
мир Путин встретился с ветеранами 
битвы за Невский пятачок и с члена-
ми съемочной группы фильма «Про-
рыв» — все про эти события. Перед 
фильмом выступил продюсер Джа-
ник Файзиев, был эмоциональным, 
вкратце пересказал содержание филь-
ма, который Владимиру Путину еще 
только предстояло посмотреть (спе-
циально для него из полуторачасово-
го фильма сделали 18-минутную вер-
сию — как и в случае с фильмом «Ле-
генда о Коловрате», который прези-
дент посмотрел перед Новым годом, 
и слово «посмотрел», конечно, слиш-
ком сильное для того, что он увидел).

Джаник Файзиев добавил, что у ге-
роя фильма оказался реальный про-
тотип, «Мы, конечно, немного, изме-
нили фамилию…»

Джаник Файзиев хотел уже как-то 
закончить затянувшееся вступитель-
ное слово, но не очень, кажется, пони-
мал, как, поэтому закончил так:

— Ваше поручение, Владимир Вла-
димирович, в общем, было выполне-
но — чтоб наши побеждали!

И актер, сыгравший заглавную 
роль, Павел Прилучный, тоже высту-
пил, назвал фильм честным, нату-
ральным и жестоким, и пояснил, что 
иначе до подросткового поколения, 
которому адресован фильм и которое 
плохо и мало знает о тех событиях, да 
что там, ничего уже не знает, было бы 
не донести их смысл.

— Ну ладно,— заторопился ак-
тер,— давайте не будем долго разго-
варивать…

Он посмотрел на молчащего пре-
зидента, который, судя по всему, и не 
собирался ни о чем разговаривать.

— И посмотрим фильм! — с облег-
чением закончил актер.

Я эти восемнадцать минут уже ви-
дел и честно говоря, был не просто ра-
зочарован, а и расстроен и этим хо-
дульным сюжетом, то и дело отбрасы-
вающим, конечно, героя назад, на пя-
тачок января 1943 года из нашего вре-
мени, где он удачный бизнесмен, кото-
рый должен снести уцелевшие блин-
дажи и что-то другое построить на 
этом месте. И тем, что так много в этом 
фильме таких неживых и неестествен-
ных красок, и красивенькие немец-
кие танки, и фраза героя, когда он при-
крывает своего молодого будущего де-
да от пуль немецких солдат со слова-
ми: «Дед, ты офигенный…» Нет, лучше 
бы мне всего этого не видеть, тем бо-
лее в этот день. Да нет, ни в какой день.

А вот Владимиру Путину понра-
вилось, и он благодарил создателей 
фильма за их тоже, видимо, героиче-
ские усилия:

— Перемещения во времени,— 
признал президент,— не в первый раз 
используются как прием в кинема-
тографе. Вопрос, как это сделано (вот 
именно.— А. К.). Так вот, попадает пря-
мо в сердце, в душу! Большое спасибо.

Разве что еще и нужно было созда-
телям фильма, кроме простой челове-
ческой благодарности президента? 
Для продвижения картины этого бо-
лее чем достаточно. И для того, чтобы 
никто и никогда больше не спраши-
вал, куда ушли все деньги Фонда ки-
но, выданные на ее производство, в 
случае провала (а он тем не менее, уве-
рен, как бы ни расчищали кинопро-
странство в наших кинотеатрах на 
время ее показа, неизбежен.— А. К.) 
— тем более.

Но зато после фильма выступил 
еще ветеран Вячеслав Панфилов, за-
щищавший пятачок. Да, он говорил 
очень долго, и кто-то начинал посмеи-
ваться, и губернатор, озабоченно гля-
дя на Владимира Путина, делал зна-
ки, что пора, пора заканчивать ско-
рее, но потом посматривать перестал 
и просто слушал.

Потому что Вячеслав Панфилов 
все и сказал, что нужно было. Что он 
был потом во многих местах. На Кур-
ской дуге, например. И что там же бы-
ло «намного проще выжить»:

— Там хоть поле боя видно! Куда, 
понимаете ли, идти… А тут они в бо-
лотах сидели… И пойди пойми. У ме-
ня на Синявинском три родствен-
ника погибли, на Невском два… Это 
только близкие родственники… Сей-
час нас, ходячих, кто тут воевал, два 
человека остались…— Вячеслав Ва-
сильевич кивнул на соседа.— Один не 
слышит только ничего. То есть я толь-
ко говорить могу.

И он говорил за них, за всех:
— Владимир Владимирович, в Си-

рии-то мы пошуровали как надо! И 
все рады-то как! 

Он в конце концов тоже начинал 
понимать, что когда-нибудь придется 
все-таки закончить. Но он-то знал, как:

— Мы вас не просто любим от ду-
ши! Такая опора, которую вы держи-
те!.. А то ее тащат во все стороны… А 
мы ведь за всем следим! И что в Воло-
годской области — тоже следим!..

Хорошо-то как, хоть кому-то еще до 
всего есть дело. 

А Владимиру Путину в этот день 
оставалось еще только одно дело. 

Пора было уже и в прорубь оку-
нуться.

Чтобы заслужить, видно, отдель-
ную благодарность от Вячеслава Васи-
льевича Панфилова.

Это было то, прямо скажем, нем-
ногое, чего еще до сих пор не делал 
Владимир Путин на посту президен-
та Российской Федерации.
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«Яблоко» оценило российские 
стадионы дороже европейских
Россию сравнили не с теми странами,  
считают в Министерстве спорта

Строительство и реконструкция 
российских стадионов для чем-
пионата мира по футболу обо-
шлись в два раза дороже ана-
логичных строек в странах, 
проводивших у себя мундиаль, 
считают в Центре антикорруп-
ционной политики (ЦАП)  партии 
«Яблоко». За «непрозрачным рас-
пределением и  расходами гос-
средств» могут скрываться кор-
рупционные схемы, считают 
эксперты. В Министерстве спор-
та назвали некорректными рас-
четы «Яблока», отметив, что за-
траты вполне сопоставимы 
с расходами стран, климат кото-
рых схож с российским.

Стадионы чемпионата мира по 
футболу, который пройдет в РФ ле-
том 2018 года, обошлись федераль-
ной казне на 95,2 млрд руб. дороже, 
чем аналогичные стадионы за рубе-
жом. Так считают эксперты ЦАПа, ко-
торые провели оценку строительства 
по сведениям из открытых источни-
ков. По их расчетам, самыми затрат-
ными стали «Зенит-Арена», каждое 
зрительское место в котором обой-
дется в 705,8 тыс. руб., «Калининград-
Арена» с ценой за место 508,5 тыс. руб. 
и «Самара-Арена» по 460,8 тыс. руб. за 
место. Средняя цена зрительского ме-
ста в РФ составит 439 тыс. руб. В стра-
нах Евросоюза одно место обходи-
лось в 257 тыс. руб. При подсчетах экс-
перты использовали «средневзвешен-
ный курс валют за 2013–2017 годы — 
51,41 руб. за доллар и 60,14 руб. за ев-
ро», пояснил 

”
Ъ“ заместитель руко-

водителя ЦАПа Алексей Карнаухов. 
Сведения о расходах на строительст-
во стадионов в ЕС ЦАП получил из от-
крытых источников международной 
аудиторской компании KMPG.

На строительство и реконструк-
цию 11 главных арен чемпионата, 
по официальным данным, потра-

чено 212,5 млрд руб. Строительст-
во новых стадионов стоило 169,2 мл-
рд руб., реконструкция старых обо-
шлась в 43,3 млрд руб. В итоге россий-
ский чемпионат мира окажется доро-
же зарубежных аналогов на 95,2 млрд 
руб., или в два раза, считают в «Ябло-
ке». «Каждый новый чемпионат обыч-
но обходится дороже предыдущего, 
но лишь на 20–25%»,— говорит госпо-
дин Карнаухов. Так, стоимость стро-
ительства «Зенит-Арены» не должна 
была превысить 6,7 млрд руб., одна-
ко за девять лет она увеличилась до 
48 млрд руб. из бюджета Санкт-Петер-
бурга. Реконструкция «Фишта» (Сочи), 
по официальным данным, обошлась 
примерно в 4 млрд руб., что на 1,5 мл-
рд дешевле зарубежных аналогов. Но 
«Фишт» строился к сочинской Олим-
пиаде-2014, напомнил Алексей Кар-
наухов, и стоило это тогда «на 2,5 мл-
рд руб. дороже зарубежных аналогов».

Эксперты ЦАПа указывают, что 
«выбор генеральных подрядчиков 
строительства стадионов оказался 
непрозрачным и неконкурентным». 
А «владельцами компаний, выпол-
няющих миллиардные госконтрак-
ты, являются лица, связанные с вы-
сокопоставленными представителя-
ми российской власти», пояснил 

”
Ъ“ 

заместитель гендиректора «Транспе-
ренси Интернешнл — Россия» Илья 
Шуманов. Он подчеркнул, что «по-
сле выбора единственного исполни-
теля госконтракта на строительство 
стадионов дальнейшее распределе-
ние бюджетных денег происходит 
непублично».

В Министерстве спорта на запрос 

”
Ъ“ сообщили, что ЦАП «Яблока» вы-

брал не те страны для сравнения за-
трат: «Корректно сравнивать затра-
ты в странах с одинаковым клима-
том. Со стадионами Северной Евро-
пы (Англия, Швеция, Дания, Норве-
гия, Польша) возможно сравнивать, 

а Южной Европы (Италия, Испания, 
Германия, Франция) — нет». При этом 
в Минспорта отмечают, что партий-
ные эксперты неточно оценили сто-
имость зрительского места. На са-
мом деле она составила «от 350 тыс. до 
430 тыс. руб.», и «это соответствует ев-
ропейским и мировым стоимостям 
стадионов с учетом климатических 
требований: стадион Уэмбли (Лондон) 
— 566 тыс. руб., Эмирейтс (Лондон) — 
430 тыс. руб., Национальный стади-
он (Варшава) — 360 тыс. руб., Стад де 
Суисс (Швейцария) — 398 тыс. руб.», 
утверждают в ведомстве. Компании, 
ведущие строительство стадионов, 
«были определены правительством 
РФ с учетом наличия опыта и произ-
водственных мощностей», а «окупае-
мых стадионов в мире нет, это соци-
альный объект, предназначенный не 
для того, чтобы заработать и окупить 
вложенные деньги», говорится в отве-
те Министерства спорта.

«После завершения строительст-
ва и ввода в эксплуатацию стадио-
нов будет представлена полная кар-
тина и в надзорные ведомства, и в 
парламент, тогда и будем анализи-
ровать»,— заявил 

”
Ъ“ глава думского 

комитета по физкультуре, спорту, ту-
ризму Михаил Дегтярев (ЛДПР), уточ-
нив, что «анализом трат бюджетных 
средств по госконтрактам занимает-
ся Счетная палата».

По словам господина Карнаухо-
ва, ЦАП направит свое исследова-
ние в правительство и Счетную па-
лату: «Будем требовать независимого 
аудита расходов бюджета и объясне-
ний разницы с европейскими цена-
ми». Госзаказчикам строек «яблочни-
ки» намерены направить «запросы о 
списке субподрядчиков, чтобы вы-
яснить, сколько потрачено на строи-
тельство, а сколько изъято фирмами 
в качестве бонусов».

Виктор Хамраев

Павлу Грудинину  
выработали встречный план
Намечен маршрут предвыборного турне  
кандидата от КПРФ

Выдвинутый КПРФ в президен-
ты Павел Грудинин начал пред-
выборное турне по регионам 
с Петербурга. Всего за время 
кампании он побывает в 10–15 
субъектах РФ во всех федераль-
ных округах и объедет больше ре-
гионов, чем кандидаты от КПРФ 
во время предыдущих президент-
ских кампаний. Кандидату Груди-
нину приходится повышать узна-
ваемость путем личных встреч, 
говорят ”Ъ“ в партии: в 2012 году 
лидер КПРФ Геннадий Зюганов в 
этом не  нуждался. Тогда он не вы-
езжал за  пределы Центрального 
федерального округа (ЦФО).

Поездки по регионам директор 
ЗАО «Совхоз имени Ленина» Павел 
Грудинин, выдвинутый в президен-
ты КПРФ, начинает с Петербурга. 19 
января он возложит цветы к памят-
нику жителям блокадного Ленин-
града и посетит Кировский завод — 
это мероприятие закрыто для прес-
сы. Как сообщила 

”
Ъ“ глава горко-

ма КПРФ Ольга Ходунова, кандидат 
«посмотрит производство, пообща-
ется с коллективом и руководством 
предприятия». Геннадий Зюганов, 
возглавивший штаб господина Гру-
динина, будет сопровождать его не 
во всех регионах, говорят в партии, 
но в Петербург приедет: они вместе 
проведут встречу со сторонниками.

В 2012 году лидер компартии, 
выдвинувшись в президенты, на-
чинал тур в Орловской области. Это 
родной для господина Зюганова ре-
гион, где КПРФ долгие годы успеш-
но выступала на выборах. Там он 
устроил презентацию программы 
«Русский старт». Теперь регион обой-
дут стороной. В руководстве партии 
обсуждали, посещать ли область и 
на этот раз (в регионе врио губерна-
тора от КПРФ Андрей Клычков), но 
от такой идеи в итоге отказались.

В итоге за кампанию планиру-
ется сделать 10–15 выездов, сказал 

”
Ъ“ зампред ЦК КПРФ депутат Гос-

думы Юрий Афонин. «Практически 
все регионы инициировали его 
приезд к себе. График будет состав-
ляться так, чтобы учесть месяц аги-
тации, когда идут дебаты»,— сказал 
он. После Петербурга, как уже сооб-
щал 

”
Ъ“ 11 января, Павел Грудинин 

посетит несколько городов-мил-
лионников. По словам собеседни-
ков 

”
Ъ“ в КПРФ, среди них Самара, 

Екатеринбург, Уфа, а также Ростов-
на-Дону — в области может состо-
яться встреча кандидата с шахтера-
ми. Между делом он посетит и аги-
тационные мероприятия в Москве: 
21 января будет возложение цветов 
Владимиру Ленину. Предусмотре-
но посещение Северной Осетии, а 
также Новосибирска. Мэр города 
— коммунист, который может пой-
ти на губернаторские выборы. По-
ка поездки распланированы до се-
редины февраля, когда в Центриз-
биркоме пройдет жеребьевка бес-
платного эфирного времени на го-
сканалах. Зампред ЦК КПРФ депу-
тат Дмитрий Новиков говорит, что 
график будет уточняться: «Поездки 
будут продолжаться и после того, 
как начнется агитационная кампа-
ния в СМИ».

«Активно ездить по регионам 
нужно, ведь у Грудинина пока еще 
недостаточная узнаваемость,— 
считает один из партийцев.— По-
ездки всегда освещают в регио-
нах, и на них обращает внимание 
телевидение». Накануне фонд «Об-
щественное мнение» обнародовал 
данные опроса, согласно которым 
69% респондентов «впервые слы-
шат» о Павле Грудинине (17% узна-
ли о нем после съезда КПРФ, 14% 
знали эту фамилию и раньше). На-
иболее узнаваем он в Москве (по-

чти 50%). За действующего прези-
дента Владимира Путина, согласно 
этому же опросу, готовы проголо-
совать 65,9%, за кандидата КПРФ — 
6,2%, за Владимира Жириновского 
— 6%. Следующий кандидат за ни-
ми — телеведущая Ксения Собчак 
(1,5%). Исследование ФОМ проводи-
лось 14 января в 43 регионах среди 
1,5 тыс. человек (погрешность не бо-
лее 3,6%).

Геннадий Зюганов во время вы-
боров 2012 года, хотя целью был 
заявлен второй тур, не выезжал за 
пределы ЦФО. Ему это не было нуж-
но, говорит собеседник 

”
Ъ“ в КПРФ: 

«У него не было и нет проблем с из-
вестностью, поэтому ставка была 
сделана на телевидение. Теперь же 
ставка сделана на прямое рукопо-
жатие». Агитация в СМИ начнется с 
17 февраля, жеребьевка бесплатно-
го эфирного времени пройдет с 12 
по 15 февраля. Тогда будет опреде-
лено, в каком порядке и с кем будут 
дебатировать кандидаты, напомни-
ла 

”
Ъ“ секретарь Центризбиркома 

Майя Гришина. В ЦИК уже поступи-
ли заявки от телеканалов, которые 
готовы предоставить платное эфир-
ное время. «Обычно время дорогое, 
а избирательный фонд ограничен, 
и кандидатам хватает бесплатного 
времени на ВГТРК, ТВЦ и 

”
Общест-

венном телевидении России“»,— 
говорит Майя Гришина.

Политолог Николай Миронов 
считает, что значение поездок в 
регионы велико, поскольку «лич-
ные встречи с людьми запомина-
ются лучше, чем говорящая голо-
ва по телевизору». «Плюс получает-
ся доступ к местным СМИ, что дает 
дополнительную узнаваемость»,— 
считает он.

Максим Иванов;  
Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург

В окопе трехмерной 
панорамы «Прорыв» 
Владимир Путин 
чувствовал себя  
как просто в окопе  
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Богоявление
Поздравляю читателей и сотрудников газеты 
«Коммерсантъ» с праздником Крещения 
Господня!

В одиночестве приходит в этот мир 
и уходит из него человек. Но в вечности 
он не обречен на одиночество, если между 
своими терминальными точками — рожде-
нием и кончиной — он примет в свою жизнь 
евангельскую любовь. Эта любовь надмирна. 
По выражению тайнозрителя апостола 
Иоанна Богослова, Сам Бог и есть Любовь 
(см. 1 Ин. 4, 16). Творец — единственный 
ее Источник в сотворенном Им мире. А в 
человеке она живет и действует как Божий 
дар: «Плод же духа: любовь» (Гал. 5, 22).

Евангелие повествует о самораскрытии 
этой любви в человечестве через вопло-
щение Сына Божия, «чтобы мы получили 
жизнь через Него» (1 Ин. 4, 9). Первая 
христианская проповедь, прозвучавшая 
по сошествии Святого Духа на апосто-
лов,— это призыв ко всем без исключения 
людям принять дар Святого Духа через 
покаяние и крещение во имя Иисуса Христа 
(Деян. 2, 38).

Настоящая любовь чужда насилия, и где 
евангельская любовь — там истинная сво-
бода. Сейчас принято говорить о свободе, 
но все будто забыли главное ее измере-
ние, обозначенное Господом: «Всякий, 
делающий грех, есть раб греха» (Ин. 8, 34). 
Крещение во Христа приносит человеку 
освобождение от рабства греху. Праздник 
Богоявления напоминает нам, современным 
христианам, великое значение этого со-
бытия. Открывая Себя народу на Иордане, 
Сын Человеческий указывает и нам путь 
к освобождению от рабской привязанности 
к материальному миру и зовет в вечность 
Триипостасного Бога.

В Воскресении Христос Своею смертью 
победил нашу смерть. Погружаясь в крещаль-
ные воды купели, мы также стали мертвыми 
для греха и родились для жизни духовной, 
чуждой себялюбия,— вместе с Христом 
«совоскресли верою в силу Бога» (Кол. 2, 12). 
Всем однажды придется перейти черту, отде-
ляющую эту земную жизнь от вечной. И лишь 
для тех, кто постоянно переступал через себя 
ради любви к Богу и ближнему, она станет 
«блаженной», то есть благостной.

Говоря о пути жизни, Господь с ветхоза-
ветных времен призывал человека к бдитель-
ности в нравственном выборе. Всякий раз, 
следуя требованиям евангельской любви 
в ущерб собственному эгоизму — умирая для 
себя, человек приближается к обетованному 
единству с Богом (см. Ин. 14, 23), а в Нем — 
к единству со всеми любящими Его.

В праздник Крещения желаю всем людям 
обрести путь евангельской любви и устоять 
на нем, взирая на явившегося на Иордане 
Господа. Ведь всегда, даже в наше суетное 
время, надо каждый день умирать для греха, 
чтобы быть вместе с Богом вечно.

Климент, 
митрополит  
Калужский  
и Боровский

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

В Монако задержан бывший председатель прав-
ления Инвестторгбанка Владимир Гудков, нахо-
дившийся в международном розыске. Вместе 
с четырьмя сообщницами он обвиняется в хище-
нии из кредитного учреждения незадолго до нача-
ла его санации более 7 млрд руб. Сейчас решает-
ся вопрос об экстрадиции 59-летнего экс-банкира 
Гудкова в Россию.

Бывший председатель правления Инвестторгбанка 
Гудков перебрался в Монако, где у него якобы имеется 
недвижимость, в 2016 году, незадолго до возбуждения 
ГСУ ГУ МВД России по Москве уголовного дела по фак-
ту хищения (ч. 4 ст. 159 УК РФ) средств у этого кредит-
ного учреждения. В августе 2017 года по ходатайству 
следствия Тверской райсуд Москвы заочно арестовал 
экс-банкира, после чего он был объявлен в междуна-
родный розыск. На днях его задержала полиция Мона-
ко — господин Гудков был помещен под арест для рас-
смотрения запроса Генпрокуратуры РФ о его экстради-
ции. При этом находиться он будет в тюрьме, которая 
больше похожа на небольшой отель: в СИЗО, располо-
женном на берегу Средиземного моря, камеры на двух 
человек, оборудованные всем необходимым, включая 
кондиционеры. В учреждении имеется свой бассейн, а 
сидельцы могут заказывать еду прямо из ресторанов.

В том же СИЗО в 2016 году несколько месяцев про-
вел совладелец обанкротившегося Внешпромбанка Ге-
оргий Беджамов, обвиняемый вместе с подельниками 
в хищении более 113 млрд руб. Апелляционный суд 
Монако, ссылаясь на плохое состояние здоровья госпо-
дина Беждамова, отказал России в его экстрадиции. 
Впоследствии это решение утвердил глава государст-
ва князь Альбер II.

От решения князя будет зависеть и судьба Владими-
ра Гудкова. Пока же Генпрокуратура России готовит за-
прос в дирекцию юридических служб Княжества Мона-
ко о его выдаче.

Проблемы у Инвестторгбанка начались летом 2015 
года, когда сразу в нескольких его филиалах клиенты в 
массовом порядке начали закрывать счета. Руководст-
во кредитного учреждения заявляло тогда, что эти про-
блемы возникли из-за злоумышленников, распростра-
нявших информацию о скором отзыве у Инвестторбан-
ка лицензии.

Кредитное учреждение сохранило лицензию, но в 
августе того же года Центробанк назначил в возглавля-
емый Владимиром Гудковым Инвестторгбанк времен-
ную администрацию. После этого АСВ отобрало инве-
стора для участия в предупреждении банкротства Ин-
вестторгбанка, и в январе 2016 года тот перешел в соб-
ственность санатора — Транскапиталбанка. Последний 
и инициировал поиск и возврат активов, исчезнувших 
при прежнем руководстве. На тот момент «дыра» в капи-
тале банка составляла 32 млрд руб.

Помимо бывшего председателя правления Гудкова 
фигурантами уголовного дела являются его замести-
тель Нина Шурмина, бывшие руководитель направле-
ния развития ипотечного кредитования Татьяна Зоти-

на и директор департамента кредитных операций Оль-
га Зубкова, а также внештатный сотрудник банка Еле-
на Лукьянова. За исключением господина Гудкова, все 
они сейчас находятся кто под домашним арестом, кто 
под подпиской о невыезде.

Один из первых эпизодов в этом деле касается дого-
вора купли-продажи ипотечных закладных. Как уста-
новило следствие, перед санацией Инвестторгбан-
ка Владимир Гудков «совместно с соучастниками» по-
тратил на их приобретение 3,6 млрд руб. Эти деньги 
были перечислены банком на счета контрагентов — 
ООО «МГИиС», ООО «ИК 

”
Столица“», ООО «ТД Финанс» 

и ООО «ИК 
”
Венец“». Однако вместо ликвидных цен-

ных бумаг покупателю достались неликвидные — вы-
пущенные неким ООО «Империал-Торг». Отметим, что 
в июле 2016 года Арбитражный суд Москвы обязал го-
спод Гудкова и Шурмину вернуть 3,6 млрд руб. Инвес-
тторгбанку.

Кроме того в ходе расследования выяснилось, что 
еще несколько миллиардов рублей злоумышленники 
выдали в виде кредитов юридическим лицам, которые 
реальной финансово-хозяйственной деятельности не 
осуществляли и обладали признаками фиктивности. В 
общей сложности на данный момент фигурантам этого 
дела, по данным 

”
Ъ“, вменяется в вину хищение из Ин-

вестторгбанка более 7 млрд руб.
Олег Рубникович

Беглый банкир  
задержался в Монако
Обвиняемому в хищении 7 млрд руб.  
предоставили камеру с видом на море

Как стало известно ”Ъ“, Консти-
туционный суд отказался рас-
сматривать жалобу Алексея  
Навального на федеральный  
закон о выборах президента,  
запрещающий баллотировать-
ся на них кандидату с непога-
шенной судимостью. Отказное 
определение вынесено в трех-
дневный срок с момента подачи 
жалобы, последний раз КС про-
являл такую оперативность в де-
ле по запросу президента о при-
соединении Крыма в 2014 году. 
По мнению экспертов, КС следо-
вало рассмотреть дело Наваль-
ного в открытом и состязатель-
ном процессе.

О том, что КС вчера вынес отказ-
ное определение по жалобе Алек-
сея Навального, 

”
Ъ“ сказали не-

сколько источников в высшем су-
де. Оппозиционер обратился в КС 
16 января, а 17 января пресс-служ-
ба КС сообщила «РИА Новости», что, 
поскольку избирательная кампа-
ния уже идет, «решение может быть 
принято оперативно». По словам 
источников 

”
Ъ“, судьи приняли ре-

шение, основываясь на ранее выне-
сенных правовых позициях, сегод-
ня оно может быть опубликовано. 
На сайте КС вчера было указано, что 
жалобу изучает секретариат суда, 
но поздно вечером появилось сооб-
щение, что дело передано судьям. 
Напомним, в еще более короткий, 
двухдневный срок КС в 2014 году 
признал конституционным присо-
единение Крыма по запросу прези-
дента Владимира Путина.

Алексей Навальный в жалобе 
(есть у 

”
Ъ“) просил КС признать не-

конституционным п. п. 1 п. 5.2 ст. 3 
закона «О выборах президента РФ», 
устанавливающий ограничение 
пассивного избирательного права, 
не предусмотренное ч. 2, 3 ст. 81 и 
ч. 3 ст. 32 Конституции. Поводом для 
его обращения в КС послужил отказ 
Верховного суда (ВС) отменить по-
становление Центризбиркома, не 
зарегистрировавшего господина 

Навального как кандидата в прези-
денты в связи с непогашенной суди-
мостью. Напомним, политик осуж-
ден по делу «Кировлеса» и отбывает 
условный пятилетний срок, предус-
мотренный ч. 4 ст. 160 УК РФ за со-
вершение тяжкого преступления. 
ВС, отклонив иск политика к ЦИК, 
сослался на постановление КС 2013 
года, признавшего конституцион-
ным ограничение пассивного изби-
рательного права в отношении лиц, 
осужденных к лишению свободы 
за тяжкие и особо тяжкие преступ-
ления, без специального указания 
в приговоре — в качестве «установ-
ленного на определенный срок кон-
ституционно-правового дисквали-
фицирующего последствия для за-
нятия такими лицами публичных 
должностей после отбытия ими на-
казания».

Алексей Навальный считает, что 
нормы ст. 81 и 32 Конституции фор-
мируют «закрытый» и «исчерпыва-
ющий» перечень ограничений пас-
сивного избирательного права на 
выборах президента РФ. Такая «си-
стема запретов направлена на под-
держание баланса между необхо-
димостью предъявления повышен-
ных требований к кандидату в пре-
зиденты и предотвращением угро-
зы узурпации власти», отмечает он. 
По мнению оппозиционера, ком-
петенцию законодателя ст. 81 Кон-
ституции ограничивает установ-
лением только «порядка», то есть 
процедуры проведения выборов,  
а ст. 32 — ограничением избира-
тельных прав лишь осужденных 
приговором суда, которые содер-
жатся в местах лишения свободы. 
Расширять эти ограничения, «под-
меняя народовластие правовым 
формализмом», нельзя, говорится 
в жалобе.

Вопрос о возможности установ-
ления дополнительных ограниче-
ний «никогда не был предметом 
рассмотрения КС, а соответствую-
щее законодательство не проверя-
лось в этой части на предмет кон-

ституционности», и КС формировал 
лишь общие подходы, подчеркнул 
господин Навальный. Он также на-
стаивал, что нормами Конституции 
законодатель ограничен в регули-
ровании выборов президента более 
строго, чем в регулировании дру-
гих выборов, а позиции КС, кото-
рыми руководствовались ВС и ЦИК, 
касались толкования закона «Об ос-
новных гарантиях избирательных 
прав», а не норм закона «О выбо-
рах президента», которым КС ранее 
оценку не давал.

Руководитель судебной практи-
ки Института права и публичной 
политики Григорий Вайпан под-
тверждает, что «правовая позиция 
КС по кандидатам с судимостью — 
часть ошибочной электоральной 
философии КС, которая позволяет 
расширять перечень ограничений 
избирательного права ст. 32 Кон-
ституции». КС в 2013 году проверил 
лишь конституционность пожиз-
ненного запрета участвовать в вы-
борах лицам с такой судимостью, а 
закон в новой редакции не прове-
рял, напомнил он. «Жаль, что реше-
ние вынесено не в открытом и со-
стязательном процессе, который 
позволил бы всем заинтересован-
ным сторонам высказать свою точ-
ку зрения по этому важному вопро-
су, а КС принять подробно мотиви-
рованный судебный акт»,— считает 
адвокат Сергей Голубок.

«Мы и не рассчитывали, что КС 
рассмотрит нашу жалобу так быс-
тро. Результат был понятен уже по 
решениям ВС. Но отказ КС обостря-
ет коллизию, связанную с незакон-
ностью приговора Алексею Наваль-
ному»,— сказал 

”
Ъ“ юрист ФБК Иван 

Жданов. Он напомнил, что решение 
ЕСПЧ по делу «Кировлеса» не испол-
нено и ЕСПЧ коммуницировал по 
этому делу уже вторую жалобу, в слу-
чае удовлетворения которой вста-
нет вопрос о пересмотре отказов в 
допуске Навального на выборы.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Алексей Навальный  
получил оперативный отказ
КС не стал рассматривать его жалобу  
на закон о выборах президента

В столице все реже машины  
эвакуируют на штрафстоянки: 
количество перемещений со- 
кратилось на 9% за два года.  
Поступления в городской бюд-
жет от эвакуации также умень-
шились, составив более 1 млрд 
руб. в 2017 году, притом что го-
дом ранее эта сумма превыша-
ла 1,3 млрд руб. Москвичи стали 
реже нарушать правила парков-
ки, говорят в мэрии. У независи-
мых экспертов другие версии: 
сокращение числа эвакуаторов, 
дефицит мест на штрафстоянках 
и общее уменьшение количества 
транспорта на улицах города.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказались 

данные о работе службы эвакуаторов 
в Москве за прошедший год, подго-
товленные ГКУ «Администратор мо-
сковского парковочного простран-
ства» (АМПП). Напомним, на стоянки 
отправляются по большей части не-
правильно припаркованные маши-
ны. Решение об этом принимают ин-
спекторы ГИБДД (парковка на троту-
арах, остановках, на мостах) или Мо-
сковской административной дорож-
ной инспекции (МАДИ; парковка 
под запрещающим знаком).

В 2017 году в городе было переме-
щено 271 тыс. автомобилей, что на 9% 
меньше, чем в 2015 году (тогда увезли 
почти 300 тыс. машин). Среднесуточ-
ное число эвакуаций снизилось до 
750–800 машин, в 2016 году это зна-
чение составляло 800–850, в 2015-м 
доходило до 900 машин. В 2017 году 
на стоянки было перемещено также 
2,7 тыс. машин без номеров, припар-
кованных без нарушения ПДД (авто-
мобили в этом случае возвращают 
бесплатно). Такая практика, напом-
ним, была введена решением анти-
террористической комиссии Москвы 
в конце апреля 2017 года (документ 
несколько раз оспаривался в судах и 
прокуратуре, но признан законным). 
Вместе с тем, по данным ЦОДД, в 2017 

году значительно увеличилось число 
зон с запретом стоянки: добавилось 5 
тыс. (их количество выросло на 10–15 
%) новых запрещающих знаков с таб-
личками «Работает эвакуатор». 

Одновременно с этим сократи-
лись и поступления в бюджет от эва-
куации и хранения автомобилей на 
штрафстоянке. Напомним, цена эва-
куации зависит от мощности двигате-
ля автомобиля нарушителя, варьиру-
ясь в пределах 3–7 тыс. руб. Цена хра-
нения на штрафной стоянке старту-
ет с 500 руб. в сутки (зависит от класса 
автомобиля), но первый день — бес-
платно. В 2017 году поступления со-
ставили 1,1 млрд руб., что на 16% мень-
ше, чем годом ранее. Таким образом, 
одна эвакуируемая машина прино-
сит городу в среднем 4,1 тыс. руб.

В АМПП говорят о застрявших на 
штрафстоянках машинах, которые 
не спешат забирать владельцы. Их 
скопилось около 3,9 тыс. Чаще всего 
это старые отечественные автомоби-
ли, доставшиеся АМПП «по наслед-
ству» от ГБУ «Городская служба пере-
мещения транспортных средств» 
(ГСПТС). Эта структура, напомним, со-
здана еще при Юрии Лужкове и зани-
малась перемещением неправильно 
припаркованных машин. Сейчас она 
(курируется департаментом ЖКХ Мо-
сквы) перемещает автомобили только 
на соседние улицы во время уборки 
улиц или в ходе спецмероприятий: 
техника ГСПТС выкрашена в оранже-
вый цвет в отличие от фирменного зе-
леного цвета АМПП. Бесхозяйным ав-
томобиль может стать только по ре-
шению суда, отметили в АМПП. «ГКУ 
АМПП направляет исковые заявле-
ния в суды, чтобы автомобили, не во-
стребованные собственниками, бы-
ли признаны бесхозяйными,— пояс-
нили 

”
Ъ“ в учреждении.— Суды при-

знали 132 автомобиля, в оперативное 
управление ГКУ передано 106, из них 
34 транспортных средства в конце 
2017 года утилизированы».

Сокращение числа эвакуаций в 
АМПП объясняют тем, что москвичи 
«стали реже нарушать правила». «За 
короткий промежуток времени в го-
роде повысилась культура вождения, 
автомобилисты стали внимательнее 
относиться к правилам парковки»,— 
говорят в учреждении. «Конечно, лю-
ди стали внимательнее относиться 
к знакам. Потому что тысячи людей 
столкнулись с унизительным и неу-
добным процессом возврата машин, 
сопряженным с эмоциональными пе-
реживаниями и потерей времени,— 
говорит зампред фракции ЛДПР в Гос-
думе Ярослав Нилов.— Доходит до то-
го, что многие боятся машины остав-
лять даже в разрешенных местах, по-
тому что с учетом чехарды со знака-
ми всегда есть риск, что тебя утащат. 
Но это не единственная причина. В 
городе стало объективно меньше ма-
шин на дорогах, отсюда и меньше 
эвакуаций». Депутат также считает, 
что гораздо чаще в запрещенных ме-
стах стали стоять машины с водителя-
ми в салоне: их инспекторы МАДИ не 
трогают, так как не имеют полномо-
чий проверять документы.

Перемещений стало меньше из-за 
сокращения числа эвакуаторов, счи-
тает эксперт по безопасности движе-
ния юрист Катерина Соловьева. Ле-
том АМПП разорвал контракт с одним 
из подрядчиков, и сейчас вместо 325 
эвакуаторов на улицах работают толь-
ко 225 (в 2018 году планируется увели-
чить парк до 273 эвакуаторов). Коор-
динатор движения «Синие ведерки» 
Петр Шкуматов, в свою очередь, счи-
тает, что на штрафстоянках из-за бро-
шенных машин образовался дефицит 
мест, поэтому цикл перемещения-воз-
врата автомобилей происходит мед-
леннее, отсюда и меньше эвакуаций. 
Отметим, что ранее в интервью 

”
Ъ“ 

вице-мэр Максим Ликсутов заявил о 
планах упростить процедуру возвра-
та машины после эвакуации.

Иван Буранов

От перемещения  
изменилась сумма
Эвакуаторы принесли меньше доходов в бюджет Москвы

Как стало известно ”Ъ“, в столич-
ную комиссию по вопросам по-
милования обратилась группа 
потерпевших от действий экс- 
сенатора от Башкирии Игоря Из-
местьева, попросивших прези-
дента Владимира Путина сохра-
нить осужденному пожизненный 
срок без права на помилование. 
Комиссия дала отрицательное 
заключение на досрочное осво-
бождение Изместьева, тем не 
менее известная правозащитни-
ца Людмила Алексеева полагает, 
что экс-сенатор может быть по-
милован президентом.

Как следует из письма, подпи-
санного девятью потерпевшими по 
уголовному делу Игоря Изместье-
ва, «человек, претендующий на по-
милование, в лихие 90-е проклады-
вал свой жизненный путь незакон-
ными и кровавыми методами». «На 
счету банды из 12 человек, выпол-
нявших его заказы с целью отобрать 
у людей бизнес, несколько десятков 
убийств»,— подчеркивается в обра-
щении. По словам потерпевших, гла-
ва Московской Хельсинкской груп-
пы Людмила Алексеева, обративша-
яся к президенту Владимиру Путину 
с просьбой о помиловании Изместь-
ева, «выдает это как благое дело». «А 
стала бы она так защищать преступ-
ника, убившего, например, ее сы-
на, оказавшегося случайным свиде-
телем или просто предпринимате-

лем, у которого решили забрать биз-
нес? — задают вопрос потерпевшие 
и сами на него отвечают. — Едва ли». 
По версии потерпевших, шикарный 
дом в Лондоне, где живут его дети, 
был приобретен Изместьевым «на 
кровавые деньги». Теперь, считают 
пострадавшие, в обмен на свои пока-
зания, благодаря которым государст-
ву были возвращены предприятия 
«Башнефти», он «путем шантажа рас-
считывает выйти на свободу через 
помилование». Изместьев, напом-
ним, дал показания СКР о том, что 
Урал Рахимов, сын экс-главы Баш-
кирии, незаконно получил под свой 
контроль «Башнефть», а затем про-
дал ее АФК «Система». У последней 
через арбитраж актив отсудила Ген-
прокуратура. В заключение потер-
певшие, направившие аналогичное 
обращение в администрацию прези-
дента, попросили Владимира Пути-
на «оставить Изместьеву, как и дру-
гим бандитам, пожизненный срок 
без права на помилование».

Ходатайство о помиловании Из-
местьев направил президенту осе-
нью прошлого года. Из администра-
ции главы государства в ноябре оно 
поступило в московскую комис-
сию по помилованию. Заместитель 
председателя комиссии Александр 
Чистяков сообщил 

”
Ъ“, что, учиты-

вая личность осужденного, обстоя-
тельства и высокую степень обще-
ственной опасности совершенных 

им преступлений, все десять чле-
нов комиссии в декабре высказа-
лись за то, чтобы отклонить его хо-
датайство о помиловании. Кстати, 
в 2015 году аналогичное заключе-
ние комиссии помешало Изместь-
еву, который тогда, как и сейчас, на-
ходится в СИЗО «Матросская Тиши-
на», выйти на свободу.

Кроме того, комиссия рекомендо-
вала президенту отклонить проше-
ния о помиловании Александра Чер-
никова, осужденного на четыре го-
да за мошенничество и незаконный 
оборот наркотиков, а также Евгения 
Юпланкова, отбывающего 14-летний 
срок за сбыт синтетических наркоти-
ков в особо крупном размере, постав-
лявшихся из Китая. Также она посчи-
тала недостойным снятия судимо-
сти Виктора Тышкевича, получивше-
го пять лет за насильственные дейст-
вия сексуального характера.

Тем не менее правозащитница 
Людмила Алексеева сообщила 

”
Ъ“, 

что экс-сенатор имеет шансы на по-
милование. «По моему глубокому 
убеждению, Изместьев не виновен в 
инкриминируемых ему преступле-
ниях»,— отметила она. 

Заявления четырех претендентов 
с отрицательным отзывом на них ко-
миссия по помилованиям направи-
ла президенту Путину. Ожидается, 
что свое решение по ним глава госу-
дарства вынесет до конца января.

Юрий Сюн

«Прокладывал свой жизненный 
путь кровавыми методами»
Потерпевшие просят президента  
отказать в помиловании Игорю Изместьеву

Генпрокуратура просит выдать  
Владимира Гудкова   ФОТО МАРКА БОЯРСКОГО
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Премьер-министр Израиля Би-
ньямин Нетаньяху сегодня за-
вершает шестидневный визит 
в Индию — первый для главы ев-
рейского государства за по-
следние 15 лет. Поездка проде-
монстрировала, что ключевым 
для двух стран становится воен-
но-техническое сотрудничест-
во. В частности, стороны догово-
рились возобновить переговоры 
о заключении контракта на по-
ставку Дели противотанковых ра-
кет Spike на $500 млн. Сближение 
двух стран происходит на фоне 
нового «медового месяца» в отно-
шениях США и Израиля, а также 
превращения Индии в главного 
партнера Вашингтона в Азии.

Финальным пунктом заверша-
ющегося сегодня визита Биньями-
на Нетаньяху в Индию стала деловая 
столица страны — Мумбай. Посеще-
нию города, где находится старейшая 
в Азии Бомбейская фондовая бир-
жа, предшествовала поездка в Гуджа-
рат — родной штат премьер-минист-
ра Нарендры Моди, считающийся ви-
триной индийских экономических 
реформ. Решение Биньямина Нета-
ньяху отправиться в регионы было 
обусловлено той ролью, которую они 
играют в реализации госпрограммы 
для иностранных инвесторов «Make 
in India» («Делай в Индии»).

Деловая программа визита завер-
шилась подписанием пакета из де-
вяти соглашений о развитии сотруд-
ничества в сферах обороны, энерге-
тики, кибербезопасности, кинопро-
изводства, а также нефтегазовой от-
расли. В поездке господина Нетань-
яху сопровождала делегация из 130 
ведущих израильских бизнесме-
нов. Индия занимает девятое место 
в списке торговых партнеров Изра-
иля. При этом израильтяне надеют-
ся, что в ближайшие три года смогут 
увеличить экспорт в Индию на 25% 
(товарооборот двух стран в 2016 году 
составил около $4,5 млрд). Способст-
вовать развитию двусторонних от-
ношений должно и принятое недав-
но израильскими властями реше-
ние упростить визовый режим для 
индийских бизнесменов.

Ключевым же направлением из-
раильско-индийских отношений 
становится военно-техническое со-
трудничество. По итогам визита до-
стигнута договоренность возобно-
вить переговоры о заключении кон-
тракта на поставку Дели израиль-
ских противотанковых ракет Spike 
на $500 млн. Будущее сделки до по-
следнего момента оставалось неяс-
ным. В начале января Минобороны 
Индии неожиданно объявило о ре-
шении не заключать контракт в свя-
зи с разработкой собственных ракет 
аналогичного класса. Однако, как 
выяснилось, индийские ракеты смо-
гут быть приняты на вооружение не 
ранее 2022 года и, по словам началь-
ника штаба сухопутных войск Ин-
дии Бипина Равата, это может нега-
тивно отразиться на ходе антитер-
рористических операций и осла-
бить оборонный потенциал страны. 
В итоге индийское правительство 
решило вернуться к переговорам — 
к нескрываемому удовлетворению 
израильской делегации.

Как отметил в ходе визита Бинья-
мин Нетаньяху, израильско-индий-
ское сотрудничество в оборонной 
сфере не ограничивается ракетами 
Spike. В 2017 году правительство Ин-
дии, например, подписало с пред-
ставителями израильской аэрокос-
мической отрасли сделку на $2 мл-
рд. Она включает в себя поставки на-
земной версии системы противово-
здушной обороны Barak 8, а также во-
енно-морской версии, которая будет 
установлена на авианосце индийско-
го военно-морского флота. Также обе 
страны проводят совместные учения 
и сотрудничают в сфере разведки.

Визит израильского премьера 
в Индию подтвердил переход к ка-
чественно новому уровню отноше-
ний между двумя ключевыми игро-
ками соседних регионов — Ближ-
него Востока и Южной Азии. Он на-
чался в ходе прошлогоднего визи-
та в Израиль индийского премье-
ра Нарендры Моди. Став первым 
в истории индийским лидером, по-
сетившим еврейское государство, 
господин Моди продемонстриро-
вал смену акцентов в политике Де-
ли на Ближнем Востоке, происшед-
шую после прихода к власти в стра-
не в 2014 году правительства наци-
оналистической «Бхаратия джана-
та парти».

Ставка на максимально широкое 
привлечение в страну инвестиций 
и новейших зарубежных техноло-
гий (в том числе в области ВПК) пере-
вела для Индии еврейское государ-
ство, с которым на протяжении деся-
тилетий складывались весьма ско-
ванные отношения, в разряд прио-
ритетных партнеров.

«Для Индии Израиль представля-
ет огромный интерес, прежде всего 
с точки зрения военно-техническо-
го сотрудничества, потенциал ко-
торого обозначился еще в 1990-е го-
ды. Мы покупаем у Израиля то ору-
жие, которое просто не можем най-
ти у других поставщиков, в том чи-
сле у России, либо которое в боль-
шей степени устраивает нас по сво-
ему качеству и признано нами луч-
шим»,— заявил 

”
Ъ“ вице-президент 

Observer Research Foundation (Ин-
дия) Нандан Унникришнан.

Напомним, что до недавнего вре-
мени военно-техническое сотрудни-
чество было хорошо налажено меж-
ду Москвой и Дели: последние пять 
лет Индия ни разу не выпадала из 
тройки крупнейших покупателей 
российского оружия. Однако в 2017 
году ситуация изменилась: стороны 
не заключили ни одного нового кон-
тракта. Так, в подвешенном состоя-
нии находятся переговоры по ли-
зингу второй атомной субмарины 
проекта 971 «Щука-Б», которую ин-
дийские ВМС планировали взять 
у России; невысокими темпами на-
лаживается проект по созданию ис-
требителя пятого поколения (FGFA). 
Вопреки договоренностям, достиг-
нутым на высшем уровне, Россия 
и Индия пока не смогли заключить 
два важных контракта. Первый по-
дразумевает поставку 48 вертолетов 
Ми-17В-5, второй — передачу от че-
тырех до шести дивизионов зенит-
ных ракетных систем С-400. По дан-
ным 

”
Ъ“, тема ВТС была одной из 

ключевых во время встречи вице-
премьера Дмитрия Рогозина с На-
рендрой Моди в декабре 2017 года. 
И если контракт на Ми-17В-5 уже 
практически согласован, то по С-400 
возникли сложности: по словам 
источника 

”
Ъ“ в системе ВТС, ин-

дийские военные затребовали рас-
крыть детальную структуру цены.

«Израиль заполняет ряд ниш на 
индийском рынке оружия, которые 

Россия не может занять из-за техно-
логических ограничений, а США — 
из-за бюрократических причин 
и стремления увязать поставки ору-
жия с общеполитическими вопроса-
ми,— отметил в разговоре с 

”
Ъ“ веду-

щий научный сотрудник Института 
Дальнего Востока РАН Василий Ка-
шин.— Например, израильские про-
тивотанковые ракеты Spike с инфра-
красной системой самонаведения 
не имеют полного аналога в России. 
Кроме того, Израиль опережает Рос-
сию в области беспилотной авиа-
ции и является крупным поставщи-
ком соответствующих технологий 
в Индию». По словам эксперта, «в не-
которых случаях индийцы отдают 
приоритет сотрудничеству с Изра-
илем и при наличии российского 
аналога из стремления диверсифи-
цировать источники поставок». «По 
сравнению, например, с американ-
цами израильтяне действуют более 
гибко и проявляют большую готов-
ность к передаче технологий»,— до-
бавил господин Кашин. 

Беспрецедентное сближение Ин-
дии и Израиля происходит на фоне 
нового «медового месяца» в отноше-
ниях еврейского государства с США, 
а также превращения Дели в глав-
ного партнера Вашингтона в Азии. 
В связи с этим Нандан Унникриш-
нан отмечает: резкая активизация 
израильско-индийских связей во 
многом стала возможной благодаря 
новому стратегическому партнер-
ству Индии с США, о котором в ок-
тябре прошлого года в ходе визита 
в Дели объявил госсекретарь США 
Рекс Тиллерсон. «В то время как Из-
раиль занимает место ключевого 
союзника Вашингтона на Ближнем 
Востоке, Индия становится ключе-
вым партнером США в Индо-Азиат-
ском регионе»,— резюмирует госпо-
дин Унникришнан. 

Марианна Беленькая,  
Сергей Строкань,  
Александра Джорджевич

Израильское оружие  
побеждает в Индии российское
Стратегический партнер Москвы  
входит в альянс с Вашингтоном и Тель-Авивом

Глава МИД РФ Сергей Лавров 
вчера принял участие в заседа-
нии Совбеза ООН по теме нера-
спространения оружия массо-
вого уничтожения. Мероприятие 
было инициировано Казахста-
ном, который впервые в истории 
председательствует в СБ ООН. 
В ходе дебатов проявились се-
рьезные противоречия как меж-
ду Россией и западными членами 
«пятерки» постоянных членов СБ 
ООН, так и между подходами Мо-
сквы и Астаны. С подробностями 
из Нью-Йорка — корреспондент 

”Ъ“ Елена Черненко. 
Сергей Лавров прилетел в Нью-

Йорк в ночь на четверг, чтобы при-
нять участие в двух мероприятиях, 
созванных Казахстаном — одним из 
ближайших союзников России. Пер-
вое — заседание по тематике нера-
спространения оружия массового 
уничтожения — состоялось вчера под 
председательством казахстанского 
президента Нурсултана Назарбаева.

Казахстан вошел в число стран, 
подписавших в 2017 году на площад-
ке ООН Договор о запрещении ядер-
ного оружия. Россия и остальные 
члены ядерной «пятерки» выступи-
ли против этой инициативы. Одна-
ко Нурсултан Назарбаев сделал борь-
бу за безъядерный мир одним из сво-
их приоритетов. Диписточники 

”
Ъ“ 

в странах СНГ утверждают: лидер Ка-
захстана надеется, что такая позиция 
позволит ему занять достойное ме-
сто в истории и, возможно, даже по-
лучить Нобелевскую премию мира.

Генсек ООН Антониу Гуттериш 
высоко оценил вклад Нурсултана На-
зарбаева в укрепление режима нера-
спространения. Сам господин Назар-
баев же вчера назвал свою страну ли-
дером по этому показателю, напом-
нив: в свое время Казахстан обладал 
четвертым по масштабам ядерным 
арсеналом. «Если великие ядерные 
державы будут говорить: 

”
Мы будем 

оставаться ядерными и будем совер-
шенствовать свои арсеналы, а вам — 
остальным — запрещается стремить-
ся к обладанию этими вооружения-
ми“, это будет плохо работать»,— 
предупредил Нурсултан Назарбаев. 
И добавил: «На ядерных державах 
лежит высочайшая ответственность 
перед человечеством по предотвра-
щению ядерной катастрофы».

Сергей Лавров, однако, назвал 
«принуждение» ядерных держав к от-
казу от их арсеналов «иллюзорной 
и опасной тенденцией», не учиты-
вающей интересы соответствующих 
стран в сфере безопасности и реалии 
сегодняшнего дня. «Россия не наме-
рена присоединяться к Договору о за-

прещении ядерного оружия»,— зая-
вил глава МИД РФ. Он подчеркнул, 
что Москва «разделяет задачу постро-
ения безъядерного мира», но при 
этом дал понять, что до реализации 
этой задачи еще очень далеко: «Пол-
ная ликвидация ядерного оружия 
возможна только в контексте всеоб-
щего и полного разоружения в усло-
виях обеспечения равной и недели-
мой безопасности для всех».

По другим вопросам, связан-
ным с темой заседания, разногла-
сий у России и Казахстана не было. 
Зато они проявились между россий-
ской делегацией и западными участ-
никами. Сергей Лавров предупре-
дил: провал по вине США Совмест-
ного всеобъемлющего плана дейст-
вий (СВПД) по урегулированию ситу-
ации вокруг иранской ядерной про-
граммы станет тревожным сигна-
лом «для всей архитектуры междуна-
родной безопасности, включая пер-
спективы урегулирования ядерной 
проблемы Корейского полуострова». 
Напомним, президент США Дональд 
Трамп пригрозил вывести страну из 
СВПД, если к маю не будет принято 
дополнительное соглашение, суще-
ственно ужесточающее требования 
к Тегерану. Сергей Лавров же при-
звал предпринять все усилия для 
сохранения иранской сделки, под-
черкнув, что сам Иран ее условия не-
укоснительно выполняет.

Постпред США при ООН Ник-
ки Хейли, в свою очередь, назва-
ла Иран «главной причиной неста-
бильности в и без того беспокой-

ном регионе» — в частности, в свя-
зи с поддержкой им «террористов 
и убийц, таких как (президент Си-
рии.— 

”
Ъ“) Башар Асад». При этом 

госпожа Хейли обвинила Россию 
в том, что та «не дает привлечь ре-
жим Асада к ответственности за 
применение химического оружия 
против гражданского населения 
Сирии» и чинит препятствия рас-
следованию преступлений Дамас-
ка. С такими же обвинениями вы-
ступил замглавы британского МИ-
Да Марк Филд. Сергей Лавров же 
призвал учредить новый механизм 
по расследованию случаев приме-
нения химоружия в Сирии, посето-
вав, что деятельность ранее сущест-
вовавших инструментов стала объ-
ектом «прискорбных попыток ма-
нипуляции». 

Каких-то решений по итогам вче-
рашнего мероприятия принято не 
было. Второе мероприятие в рамках 
председательства Казахстана в СБ 
ООН –— дебаты, посвященные со-
трудничеству Афганистана и Цент-
ральной Азии,— состоится сегодня.

Сергей Лавров 
защитил ядерное 
оружие от массового 
уничтожения
Глава МИД РФ рассказал,  
когда наступит безъядерный мир

Кроме того, в документе предус-
мотрены некоторые положения, ко-
торые можно расценить как посла-
бление по отношению к жителям не 
контролируемых Киевом террито-
рий. Так, власти Украины обязуются 
признавать свидетельства о рожде-
нии и смерти, выданные нынешни-
ми властями Донецка и Луганска.

При этом удовлетворенными 
(хотя бы частично) могут себя чувст-
вовать и представители «патриоти-
ческого лагеря». В преамбуле к до-
кументу Россия признается «стра-
ной-агрессором». Там же говорится 
об «аннексии» Крыма и Севастопо-
ля. Помимо этого Киев отказывает-
ся от прямого диалога с представи-
телями «отдельных районов Донец-
кой и Луганской областей» (ОРДЛО), 
хотя это и предусмотрено мински-
ми договоренностями, настаивая 
на решении спорных вопросов ис-
ключительно со «страной-агрес-
сором». Именно на Россию отныне 
возлагается ответственность за все, 
что происходит на «неконтролируе-
мых территориях». Еще один пункт, 
противоречащий минским сог-
лашениям (а именно содержащему-
ся там требованию принять закон 
об амнистии),— введение уголов-
ной ответственности за «участие 

в деятельности оккупационной ад-
министрации» и «нанесение ущер-
ба Украине».

Неудивительно, что при таком 
двойственном характере докумен-
та против него проголосовали пред-
ставители двух противоположных 
лагерей в Раде: депутаты от «Оппо-
зиционного блока» и ультрарадика-
лы из националистической партии 
«Свобода». Показательно, что осталь-
ные номинальные оппозиционеры 
(в частности, члены «Самопомощи», 
Радикальной партии и «Батькивщи-
ны»), яростно критиковавшие до-
кумент в ходе предварительных де-
батов и при обсуждении поправок, 
в итоге за него все-таки проголосо-
вали. По мнению собеседников 

”
Ъ“ 

в Раде, причиной стало беспреце-
дентно жесткое давление «зарубеж-
ных партнеров» (в первую очередь 
американцев), настаивавших на без-
отлагательном принятии закона.

«Признание России страной-аг-
рессором было правильным реше-
нием,— заверил 

”
Ъ“ близкий к ад-

министрации президента Украи-
ны политтехнолог Виктор Уколов.— 
Это позволило собрать необходи-
мые голоса в Раде, и даже 22 депу-
тата от оппозиционной 

”
Самопомо-

щи“ в итоге поддержали документ, 
хотя ни одна из предложенных ими 
поправок принята не была. В про-

цессе согласования текста он стал 
жестче по сравнению с первона-
чальным президентским проектом. 
Но в то же время он не стал настоль-
ко радикальным, как того требовал 

”
Народный фронт“».

Еще один собеседник 
”
Ъ“, депу-

тат парламента от «Блока Петра По-
рошенко», пожелавший остаться не-
названным, считает итоги голосова-
ния «большой победой президента 
и его команды». «В значительной ме-
ре мы пошли на компромисс с 

”
На-

родным фронтом“, но главное сдела-
но: неконтролируемые территории 
Донбасса получили официальное 
приглашение вернуться домой,— 
говорит 

”
Ъ“ депутат.— К тому же в до-

кументе зафиксирован тот момент, 
что стихийная антитеррористиче-
ская операция отныне становится це-
лостной оборонной стратегией под 
управлением президента — верхов-
ного главнокомандующего».

Помимо этого закон расширяет 
права сотрудников силовых струк-
тур в районах, примыкающих к ли-
нии разграничения. Они получают 
возможность «применять оружие 
и спецсредства по отношению к на-
рушителям закона, временно огра-
ничивать или запрещать движение 
транспорта и пешеходов, входить 
в жилые дома, на частные земель-
ные участки, предприятия и учре-

ждения, если это нужно для противо-
действия внешней агрессии, со слу-
жебной целью использовать с раз-
решения владельцев средства связи 
и автомобили».

Приняв закон о реинтеграции 
Донбасса в его нынешних форму-
лировках, Рада «фактически выбра-
ла путь, противоположный мир-
ному политическому разрешению 
конфликта», заявил представитель 
России в контактной группе по уре-
гулированию ситуации на Украине 
Борис Грызлов. «Вместо снятия бло-
кады и нормализации гуманитар-
ной ситуации делается ставка на во-
енное положение. Вместо полити-
ческих решений о введении особо-
го статуса Донбасса, амнистии и сво-
бодных выборов — военное подав-
ление. Для Донбасса это сигнал о не-
договороспособности Киева и выну-
жденной необходимости готовить-
ся к обороне»,— убежден господин 
Грызлов.

Есть ли мир после Минска
Впрочем, источники 

”
Ъ“ в Раде 

и представители экспертного сооб-
щества в Киеве призывают не счи-
тать принятый закон полным раз-
рывом с минскими соглашениями, 
достигнутыми в феврале 2015 года 
при посредничестве России, Герма-
нии и Франции.

«После вчерашнего голосования 
в Верховной раде более уместно го-
ворить о наступившей эпохе пост-
Минска. Не отказываясь от базовых 
идей Минска, украинская сторона 
при этом пытается изменить фор-
мат мирного процесса, его акцен-
ты и приоритеты исходя из того, что 
только таким способом можно выве-
сти минский процесс из нынешнего 
тупика»,— пояснил 

”
Ъ“ директор ки-

евского Института глобальных стра-
тегий Вадим Карасев.

По словам эксперта, фигурирую-
щее в новом законе определение Рос-
сии как «агрессора» преследует цель 
зафиксировать новый подход Украи-
ны к переговорному процессу. Глав-
ный посыл Киева состоит в том, что-
бы через три года после заключения 
минских соглашений признать про-
тивостояние в Донбассе конфликтом 
Украины и России, которые теперь 
должны будут договариваться между 
собой, в то время как ранее Киев вел 
переговоры с ДНР и ЛНР, а Москва 
стороной конфликта не считалась. 
«В новой ситуации после принятия 
закона возможны три сценария: за-
морозка конфликта, его разморозка 
или российско-украинское урегули-
рование на двусторонней основе»,— 
поясняет господин Карасев.

По словам эксперта, одним из по-
будительных мотивов, подтолкнув-

ших Киев к отходу от Минска, стало 
«стремление уйти от опеки ЕС и сде-
лать шаг в сторону США». «С пози-
ций сегодняшнего дня украинская 
сторона считает посредничество 
немцев и французов несостоятель-
ным, учитывая, что Берлин и Па-
риж не сумели добиться реализа-
ции Минска. Поэтому сегодня Ки-
ев делает стратегическую ставку на 
Вашингтон, рассчитывая, что толь-
ко американское давление на Мо-
скву окажется достаточно жестким 
и эффективным»,— говорит госпо-
дин Карасев.

Собеседник 
”
Ъ“ обращает внима-

ние на то, что, называя Россию «аг-
рессором», Киев при этом рассчиты-
вает реализовать стратегию мирного 
возвращения Донбасса, продемон-
стрировав привлекательность Укра-
ины для жителей Донецка и Луган-
ска. Принятый законопроект упро-
щает порядок получения жителями 
непризнанных ДНР и ЛНР украин-
ских пенсий, подтверждает призна-
ние Киевом личных документов гра-
ждан, полученных на территории 
мятежных республик, а также облег-
чает перемещение грузов через ли-
нию разграничения.

Максим Юсин,  
Сергей Строкань;  
Янина Соколовская,  
Киев

С Украиной так не договаривались

Сергей Лавров назвал «принуждение» 
ядерных держав к отказу от их арсена-
лов «иллюзорной и опасной тенденци-
ей», не учитывающей интересы соот-
ветствующих стран в сфере безопасно-
сти и реалии сегодняшнего дня

Премьер-министр Индии 
Нарендра Моди (второй 
справа) готов вывести со-
трудничество с Израилем 
(второй слева — премь-
ер Биньямин Нетаньяху) 
на новый уровень 
ФОТО REUTERS
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в со-
циальных сетях, а также в 175 печатных, телевизионных и ин-
тернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, элек-
тронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том чи-
сле из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто по-
могаем вам помогать. Всего собрано свыше 10,999 млрд руб. 
В 2018 году (на 18 января) собрано 65 441 181 руб., помощь 
 получили 80 детей. Мы организуем и акции помощи в дни нацио-
нальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной пре-
мии «Серебряный лучник» за 2000 год. В 2017 году Русфонд 
вошел в реестр НКО — исполнителей общественно  полезных 
услуг,  получил благодарность Президента РФ за большой вклад 
в  благотворительную деятельность и президентский грант 
на развитие Национального регистра доноров костного мозга. 
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Даша Катанаева, 7 лет, детский церебральный 
 паралич, требуется курсовое лечение. 121 800 руб.
Внимание! Цена лечения 190 800 руб.  
Телезрители ГТРК «Чита» соберут 69 тыс. руб. 

Мы очень благодарны Русфонду за сбор средств 
на лечение нашей дочки в Институте медтехноло-
гий (ИМТ, Москва). Даша в результате родовой трав-
мы получила поражение центральной нервной сис-
темы. После лечения в ИМТ дочка стала подвижнее 
и эмоциональнее, понимает речь, заинтересова-
лась играми, охотно идет на контакт. Она перевора-
чивается и лежа пододвигает к себе предметы. В ру-
ку их взять еще не может: из-за спастики трудно раз-
жать кулачок. Сидит и стоит только с поддержкой. 
Лечение нужно продолжать, и я вынуждена опять 
просить вашей помощи. Я не работаю, ухаживаю за 
 Дашей и ее младшим братом — ему год и девять ме-
сяцев. Елена Лоскутникова, Забайкальский край
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Дашу 
необходимо госпитализировать для продолжения 
восстановительного лечения. Нужно научить девоч-
ку ползать и сидеть, усложнить ее игровую деятель-
ность, развить речь».

Данил Диденко, 17 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуются расходные материалы  
к инсулиновой помпе. 116 165 руб.
Внимание! Цена расходных материалов на полтора года 
155 165 руб. Телезрители ГТРК «Курган» соберут  
39 тыс. руб.

Признаки болезни у сына появились три года на-
зад. В семье диабетом болеет бабушка, и мы сразу из-
мерили Данилу уровень сахара. Он оказался высо-
ким. Назначенное лечение не помогало, у сына, кро-
ме того, выявили бронхиальную астму. Два таких 
тяжелых заболевания просто выматывали Данила, 
у него начались осложнения на сосуды. Осенью это-
го года сыну установили по госквоте инсулиновую 
помпу. Его само чувствие сразу улучшилось. Но рас-
ходные материалы к помпе заканчиваются, а поку-
пать их у нас нет возможности. И бесплатно их не 
выдают. Помогите, пожалуйста! Ольга Елистратова, 
Курганская область
Педиатр Центральной районной больницы 
Тать яна Никитенко (с. Кетово, Курганская об-
ласть): «Помповая инсулинотерапия помогает маль-
чику компенсировать заболевание. Данную тера-
пию нужно продолжать».

Илона Иманова, 10 лет, рубцовая деформация 
губы и носа, расщелина нёба, недоразвитие 
верхней челюсти, требуется ортодонтическое 
лечение. 157 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 200 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Лотос» соберут 43 тыс. руб.

Илона уже перенесла ряд операций по устранению 
врожденной расщелины верхней губы и нёба. Пер-
вые три, проведенные в местной больнице, прошли 
с осложнениями, после них швы расходились. С 2012 
года дочку лечат в Москве, закрыли расщелины, нача-
ли сложное ортодонтическое лечение, оплатить его 
помог Русфонд. Спасибо всем, кто откликнулся! Ило-
на начала говорить (хотя еще не все звуки произносит) 
и смогла учиться в обычной школе. Лечение нужно 
продолжать, и я опять прошу вашей помощи. Одна вос-
питываю троих детей, работаю санитаркой в больнице. 
Наталья Фирсова, Астраханская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Илоне необ-
ходимо продолжить лечение несъемными дуговы-
ми аппаратами, чтобы создать место для роста зубов, 
восстановить окклюзивные контакты между зубами 
и подготовить девочку к операции — костной плас-
тике дефектов».

Вика Зубкова, 9 лет, врожденный порок сердца, 
спасет эндоваскулярная операция. 200 063 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб.  
Одна московская компания внесет 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 39 тыс. руб.

Мы были уверены, что Вика абсолютно здорова, она 
никогда не жаловалась на самочувствие. А осенью у доч-
ки обнаружили дефект межпредсердной перегород-
ки. Кардиолог сказал, что нужна операция. В ноябре 
к нам в Омск приехали специалисты из Томского НИИ 
кардио логии. Вику еще раз обследовали, подтвердили 
диагноз и необходимость операции. Ее рекомендуют 
провести щадящим способом — закрыть дефект через 
сосуды специальным устройством. Но оплатить доро-
гую операцию у нас нет возможности. Двое детей, дохо-
ды скромные. Помогите! Жанна Варакина, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Вике необходимо эндова-
скулярное закрытие дефекта окклюдером. После 
операции девочка быстро восстановится, окрепнет 
и сможет заниматься спортом».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

«Хочу как папа!»
Мишу Давыдова спасут операция и лечение

Трехлетнего Мишу из Саратова пере
ломы преследуют с первых  месяцев 
жизни. У мальчика несовершенный 
остеогенез — очень хрупкие кости. 
Благодаря упражнениям и терапии 
препаратом памид ронат Миша окреп, 
начал ходить,  переломы стали слу
чаться  реже. Чтобы мальчик мог вести 
обычный — ну, почти обычный — образ 
жизни,  лечение необходимо продол
жать. Но прежде Мише требуется 
сложная и дорогая операция для укре
пления правого бедра специальным 
штифтом. Иначе мальчик на всю жизнь 
останется инвалидом.

— Сын родился здоровым,— рассказы-
вает Юлия, Мишина мама.— По крайней 
мере, нам так сказали. Только врачи не 
обратили внимания на голубоватые белки 
глаз Миши, а это один из главных призна-
ков болезни.

Когда мальчику было полтора месяца, 
мама принесла его в районную поликлини-
ку на плановый осмотр. Врач случайно за-
дел правую ногу малыша. Тот закричал так, 
будто его ударили,— оказалось, перелом.

Примерно через месяц  Миша стал пла-
кать, когда родители прикасались к его ле-
вой руке. Перелома врачи не нашли, пред-
положили, что у ребенка остеомиелит — 
воспаление кости.

— Взяли пункцию, но диагноз не под-
твердился,— продолжает Юлия.— Проко-
лоли антибиотики и выписали домой. Мы 
ничего понять не могли — ругали себя, 
что такие неуклюжие, грубые. Врач столь-
ко раз извинялся за тот перелом, тоже се-
бя винил. Тем более что после антибиоти-
ков все вроде наладилось.

Но наладилось ненадолго.
Следующий перелом случился, когда 

Мише едва исполнилось полгода. Юлия 
заметила, что малыш бережет правую 
руку.

— Пошли в поликлинику. Хирург от-
правил на рентген. Оказалось, перелом 
локтевой кости со смещением,— Юлия 
с трудом сдерживает слезы.— Кость при-
шлось вправлять под общим наркозом.

И опять врачи не сумели определить 
причину.

Лишь после следующего перелома — 
на этот раз бедра — доктор заподозрил 
у мальчика серьез ное нарушение форми-
рования костной ткани и рекомендовал 
обратиться в саратовский НИИ травмато-
логии и ортопедии. 

Там предположили несовершенный 
остеогенез и отправили Мишу в област-
ную больницу на генетический анализ. 
Но в больнице выяснилось, что такой ана-
лиз  сделать в Саратове невозможно.

В интернете Давыдовы нашли ин-
формацию о московской клинике Гло-
бал  Медикал Систем (GMS Clinic) и обра-
тились туда. Москвичи подтвердили диа-
гноз: у Миши несовершенный остеогенез.

— Болезнь, конечно, страшная,— го-
ворит Юлия,— но нам стало полегче: хоть 
что-то определенное.

Специалисты клиники назначили ле-
чение и выяснили, что заболевание у Ми-
ши наследственное: его отец Дмитрий 
в детстве перенес несколько переломов 
и из-за этого до сих пор хромает. Но в то 
время диагноз никто поставить не смог.

Миша прошел восемь курсов лечения. 
Окреп, стал ходить — а потом и бегать, 
само стоятельно подниматься по лестни-
це, играть с ребятами во дворе.

Родители пытались сдерживать маль-
чика, но заставить подвижного ребенка 
сидеть спокойно, когда вокруг бегают его 
друзья, почти невозможно. Прошлой осе-
нью Миша сломал правое бед ро и плечо.

Мальчик быстро растет, и в мес те срос-
шихся переломов на правой ноге возник-
ла костная деформация. Нужно установить 
в бедро раздвижной штифт и продолжить 
лечение, укрепляющее кости.

На вопрос «Кем хочешь быть, когда вы-
растешь?» Миша не задумываясь отвечает: 
«Хочу как  папа!»

Дмитрий — инженер, и Мишу тоже яв-
но тянет к технике: его любимые игруш-
ки — грузовик, подъемный кран и трак-
тор. В углу комнаты стоит большая детская 
машинка.

— Миша на ней катается? — тихо, чтоб 
мальчик не слышал, интересуюсь у Юлии.

— Конечно,— отвечает она уверен-
но и тут же, понизив голос, добавляет: — 
 Когда здоров.

Для того чтобы Миша был здоров, нуж-
ны деньги. А их в семье нет: работает толь-
ко папа. Но мы можем помочь. Поставим 
Мишу на ноги, верно?

Роман Сенчин,  
Саратовская область

Из свежей почты

Давайте уточним
Чиновники скорее доверят «национальную безопасность» блоку НАТО, чем Русфонду? 

РУСФОНД.РЕГИСТР
16 января постоянная комиссия СПЧ 
по гражданскому участию в обеспе
чении права на охрану здоровья об
судила проект Русфонда «Программа 
ускорения строительства Националь
ного регистра доноров костного мозга 
(РДКМ) в 2018–2022 годах». 1 дека бря 
2017 года ее опубликовал ”Ъ“ («Про
грамма максимум. Или минимум?»). 
В ответ мы получили несколько не
внятных откликов (см. на rusfond.ru). 
Тогда и родилось предложение со
брать в СПЧ представителей заинте
ресованных учреждений, включая 
Минздрав РФ. Заседание вел предсе
датель СПЧ Михаил Федотов. Выясни
лось, что отношение чиновников к раз
витию Национального регистра еще 
запутанней. 

В заседании постоянной комиссии при-
няли участие представители Минздра-
ва РФ и Федерального медико-биологи-
ческого агентства (ФМБА), петербургско-
го НИИ детской онкологии, гематологии 
и трансплантологии имени Р.М. Горбаче-
вой мед университета имени академика 
И.П. Павлова и Института фундаменталь-
ной медицины и биологии Казанского 
(Приволжского) федерального университе-
та (КФУ), Челябинской областной станции 
переливания крови, НМИЦ гематологии 
и НМИЦ детской гематологии, онкологии 
и иммунологии имени Дмитрия Рогачева. 

Напомню суть дела. Наша Программа 
ускорения родилась после пяти лет сов-
местного с НИИ имени Горбачевой стро-
ительства регистра доноров костного 
мозга. Мы давно работаем с этим НИИ, 
оплачивая лечение детей, страдающих 
лейкозами (раком крови). Для трети этих 
больных единственным шансом на спасе-
ние является пересадка здорового донор-
ского костного мозга. В последние пять 
лет Русфонд системно инвестировал в пе-
тербургский и еще семь локальных ре-
гистров других городов свыше 540 млн 
руб. В итоге создана база из 28 тыс. потен-
циальных доноров. Параллельно развива-
лись и другие локальные регистры. Пре-
жде всего, в учреждениях Федерального 

медико-биологического агентства за счет 
госбюджета: за десять лет здесь создали 
базу в 38 тыс. доноров. Сейчас российская 
донорская база насчитывает 74,9 тыс. че-
ловек. Мировая донорская база состоит 
из 30 млн добровольцев.

В конце 2016 года мы случайно узнали, 
что вкладываемся в технологию, от кото-
рой отказались в Европе и США. Так, США 
(в регистре — 8,7 млн доноров) внед рили 
новую NGS-технологию 11 лет назад, Гер-
мания (7,6 млн доноров) — шесть лет, Ис-
пания (290 тыс. доноров) — два года назад. 
Эта технология резко сокращает стоимость 
типирования доноров, одно временно 
ускоряя его и повышая качество. В Герма-
нии, где регистр строят 26 некоммерчес-
ких организаций, реагенты на одно типи-
рование стоят €25. В Испании, где регистр 
финансирует государство, цена реаген-
тов €74. А Русфонд в Петербурге платил за 
 одно типирование 14 тыс. руб.— €200. Мы 
еще и гордились: самая низкая цена в РФ. 
В «Росплазме» ФМБА в сопоставимых ис-
следованиях одно типирование обходит-
ся в 28 тыс. руб. (€400).

Клиники-партнеры встретили изумле-
ние Русфонда без энтузиазма. Тогда мы от-
правились в ФРГ и Испанию, изучили их 
опыт и внедрили в 2017 году NGS-техноло-
гию в КФУ. В Казани удалось снизить сто-
имость типирования вдвое против петер-
буржской практики — до 7 тыс. руб. В ФРГ 
и Испании мы усвоили еще один принцип: 
нельзя в приспособленных условиях по-
строить эффективное производство опре-
деления донорских фенотипов (а это и есть 
цель типирования). Это должны быть само-
стоятельные лаборатории-предприятия. 
Идеальная, на наш взгляд, схема отработа-
на в ФРГ за 30 лет строительства регистров: 
26 НКО на народные средства создали са-
мую крупную донорскую сеть в мире в пе-
ресчете на численность населения. 

 
Наша пятилетняя Программа ускоре-
ния строительства Национального реги-
стра и предусматривает создание лабо-
раторий как совместных НКО на базе Пе-
тербургского, Казанского университетов, 
московского НМИЦ гематологии Мин-
здрава РФ, Кировской «Росплазмы»  ФМБА 

и Рус фонда. Госучреждения обеспечат по-
мещения и персонал, а Русфонд — обо-
рудование и финансирование. За пять 
лет  Национальный регистр вырастет до 
300 тыс. потенциальных доноров. Русфонд 
инвестирует в проект 1,575 млрд руб.

Как выяснилось 16 января на заседа-
нии в СПЧ, нашу Программу ускорения 
поддерживают только НИИ имени Горба-
чевой и КФУ. Петербуржцы готовы выде-
лить помещение под NGS-лабораторию, 
а вот создание совместного НКО с Русфон-
дом не в их компетенции. Это компетен-
ция Минздрава РФ. 

Позиция же министерства такова: реги-
стров доноров костного мозга не существу-
ет, потому что отсутствует законодательная 
база. Естественен вопрос Минздраву: поче-
му эта база отсутствует, если его клиники 
уже десяток лет создают регистры? И как 
все-таки быть с донорскими регистра-
ми НИИ имени Горбачевой, московского 
НМИЦ гематологии Минздрава РФ, учреж-
дений ФМБА, которые уже поставили на-
шим онкогематологам 200 трансплантатов 
костного мозга для пересадок? Как быть? 

Есть загадки и посложнее. Минздрав вы-
деляет квоты на неродственные трансплан-
тации костного мозга (ТКМ) — по 2,9 млн 
руб. на ТКМ. В жизни же неродственная 
ТКМ обходится на 2–2,5 млн руб. дороже. 
Сюзанна Морш, глава старейшего локаль-
ного регистра ФРГ, так объяснила мне, поче-
му у нас трансплантаты для ТКМ закупают 
НКО, а не государство: «В отличие от России, 
Германия считает гемопоэтические клетки 
лекарственным препаратом». Я не сказал 
Сюзанне, что за лекарства для неродствен-
ных ТКМ Минздрав тоже недоплачивает.

В последние годы у нас делается до 
300 ТКМ от неродственных доноров. 
В 2016 году 50 из них проведены от рос-
сийских доноров. В 2017 году — уже 71. На-
ши лидеры онкогематологии пока не со-
шлись во мнениях о потребностях России 
в ТКМ и оптимальной численности Нацио-
нального регистра. Но ТКМ с пересадкой 
отечест венного трансплантата практику-
ют уже все наши центры!

Вполне возможно, именно позиция 
Минздрава РФ привела к тому, что боль-
шинство строителей локальных регис-

тров высказались против участия НКО 
в развитии Национального регистра и не 
подержали нашу Программу ускорения. 

Помимо министерского вот остальные 
резоны: 

— Регистр надо развивать без НКО, ина-
че велики риски для национальной без-
опасности, а NGS-технология сделает Рос-
сию зависимой от иностранных постав-
щиков реагентов. (ФМБА) 

— Регистр потенциальных доноров 
не нужен, он нерентабелен, не окупится, 
а на смену неродственным ТКМ идут но-
вые технологии, Русфонду же следует за-
няться развитием трансплантационных 
центров, это самое важное. (НМИЦ имени 
 Дмитрия  Рогачева)

Вряд ли стоит всерьез принимать рас-
суждения докторов медицинских наук 
об экономике НКО, для которой понятие 
рентабельности — оксюморон. И разгово-
ры о новых технологиях, которые вот-вот 
придут, мы слышим уже не первый деся-
ток лет. Между тем число неродственных 
ТКМ в мире только нарастает. Забавно вы-
глядит и желание обезопасить страну отка-
зом от иностранных реагентов. Будто сей-
час наши практики построены на отечест-
венных материалах. 

Самой же курьезной смотрится забота 
о национальной безопасности при помо-
щи отстранения НКО от хранения и обра-
ботки фенотипов потенциальных доноров. 
Чиновники теперь говорят о будущем вхо-
ждении нашего национального регистра 
в международную базу потенциальных до-
норов Европы и США. Это и впрямь важно. 
Такая интеграция означает передачу фено-
типов наших доноров в мировой регистр. 

То есть чиновники готовы доверить на-
циональную безопасность России странам 
НАТО и не готовы — Русфонду?

Лев Амбиндер,
президент Русфонда,  
член Совета при Президенте РФ 
по развитию гражданского  
общества и правам человека

Глава СПЧ Михаил Федотов назначил  
на 2 февраля специальное заседание  
президентского Совета с повесткой  
«Роль гражданского общества в развитии 
донорства и пересадки донорских органов».

русфонд / rusfond.ru 21 год ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Мише нужно установить 
в бедро раздвижной штифт 
и продолжить лечение, 
укрепляющее кости   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 12.01.18 –18.01.18

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 34 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 30
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 4
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 2

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  М И Ш И  Д А В Ы Д О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  6 8 7  8 1 0  Р У Б .

Педиатр Центра врожденной патологии 
 клиники Глобал Медикал Систем (GMS 
Clinic, Москва) Федор Катасонов: «Мы нача-
ли лечить Мишу в 2015 году. Достигнуты непло-
хие результаты: увеличилась плотность костей, 
уменьшилось количество переломов. Но у Миши 
образовалась деформация правого бедра, да такая, 
что ребенок может перестать ходить. Необходимо 
устранить деформацию и укрепить бедро телескопи-
ческим штифтом. И нужно обязательно продолжать 
курсовую терапию. Это позволит предотвратить 
переломы и максимально сохранить двигательную 
активность мальчика».

Стоимость операции и лечения 1 720 810 руб. 
Компания LVMH Perfumes & Cosmetics (Seldico 
Russia) внесет 140 тыс. руб. ПАО «Газпром 

нефть» — еще 250 тыс. руб. Одна московская 
компания — 300 тыс. руб. Еще одна компания — 
250 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Саратов» соберут 
93 тыс. руб. Не  хватает 687 810 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Мишу 
Давыдова, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью 
принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет Мишиной мамы — Юлии 
Анатольевны Давыдовой. Все необходимые рек-
визиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться 
и нашей системой электронных платежей, сделав 
пожертвование с банковской карты, мобильного 
телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23763,37 (−104,97)
РТС 1279,28 (+14,58)
FTSE 100 7700,96 (−24,47)

DAX 30 13281,43 (+97,47)
DJIA* 25991,76 (−123,89)
NASDAQ Composite* 7282,508 (−15,771)

*На 19:46.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.01.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.01.18
Австралийский доллар 45,2999
Английский фунт 78,5497
Белорусский рубль** 28,5225
Датская крона* 93,0685

Доллар США 56,7597
Евро 69,2582
Индийская рупия*** 88,9163
Казахский тенге*** 17,4750

Канадский доллар 45,6525
Китайский юань* 88,3488
Норвежская крона* 72,1280
СДР 81,6528

Сингапурский доллар 42,8990
Новая турецкая лира 14,9399
Украинская гривна* 19,7254
Шведская крона* 70,6441

Швейцарский франк 58,8916
Японская иена*** 51,0406
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Попытки «стряхнуть» поручительст-
во предпринимаются довольно ча-
сто, особенно если речь идет об обя-
зательствах руководителей компа-
ний, выданных в обеспечение кре-
дитов бизнеса. Сделать это не так-
то просто, учитывая небольшой пе-
речень оснований в законе для пре-
кращения поручительства. Но вре-
мя идет, один кризис сменяет дру-
гой, и практика полнится все но-
выми способами. Как раз один из 
таких оригинальных эксперимен-
тов на днях получил огласку, вызвав 
жаркие споры юристов о пределах 
свободы договора.

Суть в следующем: Виктор Сула 
выдал банку «Богородский» пору-
чительство по кредиту ООО «Энер-
гоконсалтинг», которое на тот мо-
мент возглавлял. Заем выдавался 
на 30 млн руб. в целях пополнения 
оборотных средств. Когда компа-

ния не смогла расплатиться по сче-
там, банк потребовал взыскать долг 
— солидарно с заемщика и с пору-
чителя. Но в суде выяснилось, что в 
договоре с господином Сулой содер-
жалась оговорка о прекращении его 
поручительства в случае окончания 
трудовых отношений с компанией. 
Как вы догадываетесь, поручитель 
уже не работал в ООО.

Мнения судов о допустимости та-
кого условия разошлись. Суд первой 
инстанции счел, что расторжение 
трудового договора не может пре-
кращать поручительство, посколь-
ку в законе это основание отсутству-
ет. Но в законе нет и прямого запре-
та на установление такого условия, 
а банк договор подписал и не оспа-
ривал, парировала апелляция. Гра-
жданская коллегия Верховного су-
да РФ (ВС) в итоге поддержала жало-
бу банка — в Гражданском кодексе 
такого основания для прекращения 
поручительства нет, к тому же уволь-
нение директора не зависело от во-
ли банка, то есть это одностороннее 
прекращение обязательства. Теперь 
апелляция должна рассмотреть де-
ло заново — с учетом мнения ВС.

Получается, даже если в договоре 
поручительства написано, что оно 
прекращается при расторжении 
трудового договора, оно все равно 
остается. Тут возникают два вопро-
са. Во-первых, как быть со свободой 
договора? Ведь стороны сами поста-
вили такое условие и добровольно 
заключили сделку. Да и мотивы экс-
директора понятны: если он больше 
не имеет отношения к компании, 
зачем ему отвечать по ее долгам?

С другой стороны, интересно, 
как банк вообще мог на такое усло-
вие согласиться? Вспоминается де-
ло Дмитрия Агаркова, который при 
заключении кредитного договора 
с банком «Тинькофф» поменял се-
бе процентную ставку на нулевую, 
а банк этого не заметил и договор 
подписал. Впрочем, даже если тут 
была похожая ситуация, разве мож-
но винить гражданина в том, что 
юристы банка не прочитали дого-
вор? Заемщиков же такие оправда-
ния от взыскания долгов не спаса-
ют. Но, похоже, красивая попытка 
бывшего директора «стряхнуть» по-
ручительство по итогам останется 
всего лишь попыткой.

обсудить 
kommersant.ru/12225

правила  
игры

Может ли расторже-
ние трудового дого-
вора являться осно-
ванием для прекра-
щения поручитель-
ства по кредиту?

подбирает корреспондент 
арбитражной группы

Андрей Райский

Рестораторы дождались едоков
Расходы россиян на питание вне дома стали расти
Российские рестораторы наконец-то 
дождались молодое поколение, кото-
рое ходит в ресторан не только по зна-
чимым датам, а ежедневно. Благодаря 
им за 11 месяцев прошлого года объем 
расходов на питание вне дома увеличи-
лось на 2%, подсчитала NPD Group. Та-
кое случилось впервые с начала кризи-
са 2014 года.

Объем расходов на питание вне дома за 
11 месяцев 2017 года вырос на 2%, до 500 мл-
рд руб., подсчитали в NPD Group. Компания 
с 2012 года оценивает траты на общепит жи-
телей восьми крупнейших городов страны: 
Москвы и области, Санкт-Петербурга, Ека-
теринбурга, Новосибирска, Нижнего Нов-
города, Казани, Ростова-на-Дону, Самары. 
Рынок оживился впервые с начала кризиса 
в 2014 году. Руководитель NPD Group в Рос-
сии Мария Ванифатова говорит, что рост 
произошел благодаря молодежи (к этой ка-
тегории относятся две возрастные группы 
— 18–25 и 26–35 лет): посетители 18–35 лет 

стали чаще ходить в рестораны, обеспечив 
почти половину трафика.

За 11 месяцев 2017 года молодая аудито-
рия заведений общепита увеличилась на 
2% по сравнению с аналогичным периодом 
2016 года, до 48%, подсчитали в NPD. «В Рос-
сии выросло целое поколение, которое не 
противопоставляет рестораны домашней 
готовке»,— говорит госпожа Ванифатова. По 
ее словам, мотивация для посещения кафе и 
ресторанов меняется очень быстро: за про-
шедшие пять лет это произошло трижды. «В 
2013–2014 годах в рестораны ходили, чтобы 

”
выйти в свет“. К 2016 году доходы упали на-

столько, что общепит стал развлечением, ме-
стом отдыха и смены обстановки, в 2017-м 
еда вне дома стала частью образа жизни»,— 
перечисляет Мария Ванифатова.

Участники рынка, опрошенные 
”
Ъ“, в це-

лом подтверждают тенденцию. «Сейчас по-
ход в ресторан превратился в повседневный 
досуг»,— отмечают в пресс-службе «Росинтер 
ресторантс». Гендиректор сети кофеен «Дабл-

би» Анна Цфасман против усреднения воз-
раста аудитории, так как этот показатель за-
висит от расположения заведения. «Отдель-
ная кофейня вблизи университета или шко-
лы будет отличаться по составу клиентов от 
той, что находится в бизнес-центре»,— под-
черкивает она, однако отмечает, что основ-
ная часть посетителей ее сети — это люди 
25–35 лет.

Молодежь ходила в кафе и рестораны не-
равномерно. Наибольшим спросом, как и 
последние два года, пользовались заведе-
ния фастфуда, кофейни и пекарни, кафе на 
заправках и кулинарии. Их посещаемость за 
рассматриваемый период выросла на 10%, 
4% и 1% соответственно. В остальных сегмен-
тах — рестораны и столовые — NPD Group 
зафиксировала падение на 7% и 6% соответ-
ственно. «Потребители стали прагматичнее, 
цена остается важным фактором»,— говорит 
Мария Ванифатова. Если в 2014 году на цену 
и специальные предложения обращали вни-
мание 16% покупателей, то в 2017 году их ста-

ло 18%. Средний чек на одного человека (по 
всем сегментам) составил 266 руб. и за год 
практически не изменился из-за продолжа-
ющегося роста демократичных заведений.

Портал Buybrand.ru, ссылаясь на данные 
сервиса по автоматизации предприятий об-
щественного питания R-Keeper, приводит 
другие данные. Так, средний чек за ланч из 
четырех позиций (суп, салат, второе блю-
до, вода) в среднем по России в прошлом го-
ду составил 1,073 тыс. руб.— это на 166 руб. 
меньше, чем в 2015 году. Но общий показа-
тель снизился за счет регионов, в Москве 
средний чек на стандартный обед оказал-
ся самым высоким по стране — 2,478 тыс. 
руб., что на 979 руб. больше, чем два года 
назад. Финансовый директор сети рестора-
нов «Темпл бар» Светлана Циферблат гово-
рит, что рынок оживает постепенно, так как 
люди устают бояться последствий кризи-
са. Прирост выручки по сети «Темпл бар» в 
прошлом году составил 1%.

Екатерина Геращенко

Покупатели заново открыли ноутбуки
Продажи выросли впервые за пять лет
Продажи ноутбуков в России 
по итогам 2017 года выросли 
впервые за последние пять 
лет — примерно до 80   млрд руб. 
Если в предыдущие годы по-
купатели часто предпочитали 
им планшеты, то сейчас тен-
денция перевернулась, и но-
утбуки отыгрывают рынок 
обратно. В этот сегмент уходят 
и традиционные производи-
тели планшетов, включая Irbis 
и Prestigio.

Продажи ноутбуков в России 
по итогам 2017 года показали рост 
впервые за последние пять лет. По 
предварительным оценкам, в ко-
личестве и выручке рост составил 
4%, средняя цена устройства вы-
росла на 1%, до 31,5 тыс. руб., сле-
дует из отчета «Евросети», с кото-
рым ознакомился 

”
Ъ“. По итогам 

2017 года было продано 2,54 млн 
устройств на 79,9 млрд руб. против 
2,45 млн и 76,7 млрд руб. в 2016 го-

ду. В «М.Видео» подтверждают, что 
продажи превысили 2,5 млн штук, 
и оценивают их объем в деньгах бо-
лее чем в 80 млрд руб.

Крупнейшими по доле рын-
ка производителями ноутбуков в 
2017 году в количественном выра-
жении стали Lenovo, Asus, HP, Acer 
и Dell, на которых в совокупности 
приходится около 80% всех про-
даж, подсчитали в «Евросети». Крат-
ный рост доли на рынке мобиль-
ных компьютеров показывает сег-
мент так называемых медиабуков 
— устройств для онлайн-серфин-
га, просмотра фильмов и фото. Их 
доля по итогам 2017 года составит 
4%, тогда как в 2016-м была менее 
1%. Лидерами в этом сегменте ста-
ли Prestigio и Irbis, продающие бо-
лее 60% всех медиабуков. Доля тра-
диционных лэптопов, напротив, 
снизилась с 85% в 2016 году до 83% 
в 2017-м. В «М.Видео» уточняют, что 
драйверами продаж стали бюджет-

ные устройства в пределах 20 тыс. 
руб. и игровые ноутбуки, спрос на 
которые за год вырос больше чем 
вдвое. Позитивную динамику так-
же демонстрируют ноутбуки с боль-
шими экранами, которые приобре-
тают на замену настольным ком-
пьютерам. В «Связном» добавляют, 
что ноутбуки теперь востребованы 
среди тех покупателей, для кото-
рых стало недостаточно мощности 
планшетного компьютера. На про-
дажи также влияет возможность 
кредита и рассрочки, отметили в 
ритейлере.

В целом улучшение ситуации 
связано с постепенным восстанов-
лением экономики и финансовой 
ситуации, чему способствуют теку-
щие цены на нефть, считает стар-
ший аналитик IDC Наталья Виног-
радова. При этом рынок ноутбу-
ков растет с очень низкой базы — в 
2017 году он был все равно в три ра-
за меньше объемов 2012 года в шту-

ках, констатирует она. Рост средней 
цены при этом обусловлен необхо-
димостью производителей компен-
сировать растущие расходы на ком-
поненты и смещением рынка в сто-
рону более дорогих моделей.

В 2018 году рост продолжится и 
составит примерно 5%, считает ди-
ректор департамента «Ноутбуки и 
планшеты» компании «Марвел-Ди-
стрибуция» Иван Пайков. Ключе-
вой фактор для этого — отложен-
ный спрос, уверен он. Он также от-
мечает появление и рост сегмента 
клаудбуков — недорогих моделей 
с объемом памяти, сравнимым по 
объему со смартфонами. По его сло-
вам, в этот сегмент активно идут 
местные производители, кото-
рые ранее специализировались на 
планшетах,— Irbis, Prestigio, 4good.

По итогам 2017 года в «Евросе-
ти» также отмечают рост на рын-
ке портативной электроники в це-
лом. Помимо ноутбуков его обеспе-

чивает увеличение продаж аксессу-
аров (наушники, зарядные устрой-
ства, чехлы) — на 3% в количестве 
к аналогичному периоду 2016 го-
да. В денежном выражении про-
дажи аксессуаров выросли на 13%, 
до 65,6 млрд руб., портативной 
электроники в целом — на 10%, до 
544,5 млрд руб.

Рынок сотовых телефонов и 
смартфонов показал рост на 2% к 
2016 году в количестве продаж и на 
16% в выручке, достигнув 398,8 мл-
рд руб. Рынки планшетов и фотоап-
паратов продолжают падение: про-
дажи планшетов в 2017 году сокра-
тились на 21%, до 32,8 млрд руб., фо-
тоаппаратов — на 20%, до 10,2 млрд 
руб. Зато продолжили расти прода-
жи экшен-камер — на 43% в коли-
честве, до 230 тыс. штук, и на 6% в 
деньгах, до 2 млрд руб. Средняя це-
на на эти устройства снизилась за 
год сразу на 28%, составив 9 тыс. руб.

Юлия Тишина

Как выяснил 
”
Ъ“, сын сенатора от 

 Дагестана Сулеймана Керимова  Саид 
 теперь самостоятельно контро лирует 
крупнейшего золотодобыт чи ка РФ 
-«Полюс» через кипрскую и джерсий-
скую компании. Из цепочки вла дения 
убран швейцарский PG Trust. По дан-
ным 

”
Ъ“, протектором траста был Фи-

липп Штудхалтер, входивший в со-
вет директоров Suleyman Kerimov 
Foundation вместе с аресто ванным 
во Франции Александром Штудхалте-
ром. Последнего считают доверенным 
лицом сенатора в сделках с недвижи-
мостью в Ницце, которые расследу-
ют французские правоохранители. 
Но в семье Керимовых уверяют, что 
процесс изменения структуры вла-
дения «Полюсом» «был начат задолго 
до событий во Франции».

Швейцарские PG Trust и Allclear Services 
Ltd, Counselor Trust Reg (Лихтенштейн), а 
также Филипп Штудхалтер в декабре 2017 
года были исключены из списка аффили-
рованных лиц крупнейшей российской зо-
лотодобывающей компании ПАО «Полюс». 
Эта информация раскрыта ПАО по ито-
гам четвертого квартала. Все три зарубеж-
ных компании и господин Штудхалтер во-
шли в число аффилированных лиц «Полю-
са» в январе 2016 года, когда Саид Керимов 
консолидировал джерсийскую Polyus Gold 
International Limited (PGIL, владеет 82,44% 
ПАО), бывшую ранее публичной головной 
структурой группы.

Структура владения «Полюсом» Саидом 
Керимовым публично не раскрывалась. Из 
материалов PGIL и связанных с ней струк-
тур следовало, что акциями PGIL владели 
кипрские Wandle Holdings Ltd и ее дочерняя 
Sacturino Ltd (как писал 

”
Ъ“, ликвидирова-

на в марте 2017 года). Wandle принадлежала 
Allclear Services Ltd с Британских Виргинских 

островов (BVI), конечным акционером был PG 
Trust. Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, 

говорит, что PG Trust непосредственно вла-
дел Allclear (BVI), протектором траста был Фи-
липп Штудхалтер. Он входит в совет дирек-
торов фонда Suleyman Kerimov Foundation 
(Швейцария) с момента его основания в 2007 
году, следует из отчетов фонда, который был 
акционером PGIL в 2013–2016 годах.

По информации кипрского реестра, Са-
ид Керимов стал акционером Wandle в нача-

ле декабря 2017 года. Allclear (BVI) была лик-
видирована чуть раньше, вслед за ней ликви-
дировали и PG Trust, говорит источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией. Эти события прои-
зошли уже после задержания Сулеймана Ке-
римова в Ницце 20 ноября 2017 года по обви-
нению в уклонении от уплаты налогов при 
покупке недвижимости и отмывании денег. 
По тому же делу проходит давний знакомый 
и партнер сенатора Александр Штудхалтер 
— бессменный президент Suleyman Kerimov 

Foundation и, по данным зарубежных СМИ, 
родственник Филиппа. Сулейман Керимов 
был отпущен под залог €40 млн с запретом 
покидать Ниццу, Александр Штудхалтер был 
арестован 15 января.

Представитель семьи Керимовых заявил 

”
Ъ“, что «исключение лишних звеньев из 

структуры владения PGIL никак не связано 
с событиями во Франции — этот долгосроч-
ный проект был начат задолго до указанных 
событий». В «Полюсе» отказались комменти-
ровать действия акционеров. В декабре 2017 
года гендиректор «Полюса» Павел Грачев в 
интервью 

”
Ъ“ отмечал, что «компания живет 

своей жизнью, и тут важно не столько разде-
ление между акционером и семьей, сколько 
граница, отделяющая их от менеджмента и 
совета директоров».

Руководитель налоговой практики «КСК 
групп» Дмитрий Водчиц не считает, что аф-
филированность «Полюса» с Филиппом Шту-
дхалтером могла обернуться судебными 
проблемами для ПАО. Но, возможно, пере-
дача владения на Саида Керимова имела це-
лью исключить репутационные риски, гово-
рит юрист, добавляя, что «устранение проме-
жуточных звеньев позволило сделать струк-
туру более простой». Руководитель налого-
вой практики группы «Яковлев и партнеры» 
Екатерина Леоненкова полагает, что измене-
ние цепочки владения может быть обуслов-
лено в том числе и законодательством РФ в 
сфере контролируемых иностранных компа-
ний: «Де-юре получалось, что акциями 

”
По-

люса“ владел не Саид Керимов, а траст, пусть 
информация об этом и не скрывалась, сей-
час использование траста стало бессмыслен-
ным». К тому же, добавляет юрист, система 
владения «Полюсом» «была тяжела, и в случае 
каких-либо трудностей семья Керимовых не 
могла бы оперативно отвечать на них».

Анатолий Джумайло, 
Андрей Райский, Евгений Хвостик

Саид Керимов 
покинул швейцарскую гавань
Он выпрямил структуру владения «Полюсом»
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В четверг индекс Московской 
биржи обновил исторический 
максимум, вплотную прибли
зившись к уровню 2300 пунктов. 
Индекс РТС, рассчитываемый 
в долларах, поднялся только 
до максимума за три с полови
ной года — 1280 пунктов. «Бычь
ей» игре способствуют общий оп
тимизм инвесторов на мировом 
рынке, высокие цены на нефть, 
а также фундаментальная недо
оцененность российских акций.

Вчерашние торги российские фон-
довые индексы начали с обновления 
рекордов. Уже в самом начале торго-
вой сессии индекс Московской биржи 
достиг 2295,5 пункта, обновив истори-
ческий максимум, установленный 3 
января 2017 года. А в ходе торгов он 
улучшил и этот результат, достигнув 
отметки 2299,47 пункта. Долларовый 
индекс РТС поднимался до отметки 
1282,09 пункта — максимума с июля 
2014 года. Уверенный рост россий-
ских фондовых индексов продолжает-
ся с самого начала 2018 года. За это вре-
мя, по данным агентства Bloomberg, 
они прибавили в долларовом выраже-
нии 10,8%, продемонстрировав один 
из лучших результатов среди фондо-
вых индексов развитых (которые вы-
росли на 2,6–9,8%) и развивающихся 
(на 3,5–9,5%) стран. Наряду с россий-
скими фондовыми индексами исто-
рический максимум обновил и аме-
риканский индекс Dow Jones, преодо-
лев уровень 26 000 пунктов.

Общему росту мировых фондовых 
индексов способствуют оптимистич-
ные ожидания относительно пер-
спектив роста мировой экономики. 
По данным опроса Bank of America 
Merrill Lynch, число управляющих, 
уверенных в том, что в течение 2018 
года темпы роста мирового ВВП уско-
рятся, в полтора раза превысило чи-
сло тех, кто ждет замедления миро-
вой экономики (см. 

”
Ъ“ от 17 января). 

В таких условиях они сократили до-
лю наличности, которая была нако-
плена в конце 2017 года, до многолет-
него минимума 4,4%, при этом вложе-
ния в акции выросли до максимума 
за последние три года.

На фоне роста аппетита к риску ме-
ждународные инвесторы выбирают 
самые недооцененные активы. «В по-
исках более высоких доходностей ин-
весторы смотрят на развивающиеся 
рынки, среди которых российский 
является одним из самых привлека-
тельных»,— отмечет аналитик УК 
«Альфа-Капитал» Дарья Желаннова. 
По итогам прошлого года российские 
фондовые индексы оказались в числе 
аутсайдеров. По данным Bank of 
America Merrill Lynch, российские 
компании торгуются исходя из коэф-
фициента P/E (отношение капитали-
зации компании к чистой прибыли за 
2018 год) на уровне 6,4 при среднем 
значении по развивающимся рын-
кам 13. «К тому же ожидаемая на буду-
щий год дивидендная доходность оте-
чественных компаний приблизилась 
к доходностям облигаций, а в некото-
рых случаях даже превысила их»,— 
отмечает заместитель гендиректора 
УК ТФГ Равиль Юсипов.

Преимущество рублевых активов 
связано и с ситуацией на сырьевых 
рынках. По данным агентства Reuters, 
в начале года стоимость ближайшего 
контракта на поставку северомор-

ской Brent впервые с декабря 2014 го-
да поднялась до уровня $70 за бар-
рель. C июля прошлого года стои-
мость нефти выросла в полтора раза. 
По словам портфельного управляю-
щего «Тринфико» Фарита Закирова, 
напряженность вокруг иранского во-
проса, сообщения о готовящихся ата-
ках нигерийской повстанческой 
группировки на нефтяные мощности 
страны держат нефтяные котировки 
на очень комфортном для россий-
ской экономики уровне. Это положи-
тельно сказывается и на оценках за-
падных инвестиционных банков. На 
минувшей неделе Goldman Sachs опу-
бликовал обновленный прогноз по 
российской экономике, которая в 
2018 году может вырасти на 3,2%. Это 
существенно выше официального 
прогноза Минэкономики (2,1%).

В ближайшие недели стоит ждать 
усиления влияния на российский 
фондовый рынок фактора санкций, 
расширение которых может произой-
ти в феврале. По словам Фарита Заки-
рова, на среднесрочном горизонте 
инвесторы не верят в появление су-
щественных шоков, поэтому приток 
международных инвестиций в Рос-
сию продолжится. «Складывается 
ощущение, что санкции пойдут по 
мягкому сценарию, и пока у инвесто-
ров нет больших опасений»,— счита-
ет господин Юсипов.

Виталий Гайдаев

Рекорд, недорого
Российские акции привлекли инвесторов  
низкой ценой Биржа СПбМТСБ собирается 

в этом году запустить фьючерс
ный контракт на нефть сорта 
ВСТО. В ней могут быть заинтере
сованы прежде всего китайские 
потребители. Запуск фьючерса 
теоретически может способство
вать созданию независимого це
нообразования на нефть ВСТО, 
цена на которую сейчас осно
вана на котировках сорта Dubai. 
Но собеседники 

”
Ъ“ сомневаются 

в перспективах проекта, указы
вая на слабый интерес к уже за
пущенному СПбМТСБ фьючерсу 
на Urals и наличие у КНР планов 
по развитию собственных неф
тяных фьючерсов.

СПбМТСБ намерена в этом году за-
пустить фьючерсный контракт на 
нефть ВСТО, заявил 18 января первый 
вице-президент биржи Михаил Тем-
ниченко. Этот сорт малосернистой 
нефти поставляется по нефтепроводу 
Восточная Сибирь—Тихий океан 
(ВСТО) в порт Козьмино в Приморье, а 
также по отводу от ВСТО напрямую в 
Китай. По словам господина Темни-
ченко, биржа рассматривает запуск 
прямого поставочного контракта ли-
бо контракта на спред между ценой 
ВСТО и котировкой фьючерса на 
Urals. «Окончательное решение будет 
принято после ряда консультаций, в 
том числе с китайскими партнера-
ми»,— говорит он (цитата по «Интер-
факсу»). Глава СПбМТСБ Алексей Рыб-

ников добавил, что в ближайшее вре-
мя делегация биржи и российских ре-
гуляторов отправится в Китай. «В 
Шанхае две биржи, с которыми мы 
планируем сотрудничать,— Shanghai 
Petroleum and Natural Gas Exchange 
и Shanghai International Energy Ex-
change, которая собирается запускать 
поставочный фьючерс,— отметил 
он.— Кроме того, на наших встречах 
будут представители трех основных 
(нефтегазовых.— 

”
Ъ“) госкомпаний 

Китая и несколько десятков независи-
мых нефтепереработчиков».

По словам источников 
”
Ъ“, китай-

цы заинтересованы прежде всего в за-
пуске прямого контракта, так как им 
интересно получать физическую 
нефть. Россия остается крупнейшим 
поставщиком нефти в КНР, при этом в 
российской нефти (особенно в легкой) 
заинтересованы частные переработ-
чики, получившие право на самостоя-
тельный импорт. СПбМТСБ, напро-
тив, хотела бы сделать контракт на 
спред с котировкой Urals, чтобы под-
держать ликвидность этого инстру-
мента, запущенного в ноябре 2016 го-
да. Кроме того, запуск подобного кон-
тракта будет проще, чем организация 
поставочного фьючерса из Козьмино.

Сейчас ценообразование на сорт 
ВСТО (ESPO) основано на котировках 
сорта Dubai с дифференциалом (пре-
мией), который определяется на осно-
ве данных ценовых агентств Platts и 
Argus. Примерно половина из 30 млн 

тонн годового экспорта из Козьмино 
принадлежит «Роснефти», при этом от 
котировок ESPO в Козьмино зависит 
цена вдвое больших по объему поста-
вок госкомпании в Китай по отводу от 
ВСТО Сковородино—Мохэ. Поэтому 
запуск поставочного фьючерса теоре-
тически может принести «Роснефти» 
как существенную выгоду, так и по-
тери, и, по данным 

”
Ъ“, у компании 

нет четкой позиции по вопросу. В 
«Роснефти» не стали комментировать 
планы по запуску контракта.

Но собеседники 
”
Ъ“ на рынке об-

ращают внимание, что фьючерс на 
Urals «не работает»: по нему пока не 
заключено ни одной поставочной 
сделки. «Urals мог бы заинтересовать 
европейских игроков, но в нынеш-
ней ситуации они опасаются полити-
ческих рисков»,— говорит один из 
источников 

”
Ъ“. Он отмечает, что те-

перь СПбМТСБ пытается «сделать но-
вый заход» с инструментом для ази-
атских игроков, но «странно делать 
это на основе неработающего фью-
черса на Urals».

Вячеслав Мищенко из Argus отме-
чает, что на фоне планов Китая раз-
вить собственные фьючерсные кон-
тракты на импортную нефть, а также 
уже функционирующей системы це-
нообразования на основе Dubai «не 
вполне понятно, какие стимулы могут 
быть у внешних игроков, чтобы при-
ходить за контрактом на СПбМТСБ».

Юрий Барсуков

От Urals до Тихого океана
СПбМТСБ хочет запустить фьючерс на нефть ВСТО

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

«По закону участник общества не 
отвечает по обязательствам общества, 
следовательно, и учредитель компа-
нии, ставший ИП, не имеет отноше-
ния к старым 

”
грехам“ компании»,— 

отмечает глава коллегии адвокатов 
«Старинский, Корчаго и партнеры» 
Евгений Корчаго.

Такое решение суда создает риски 
массового обхода черного списка сом-
нительными клиентами, через пере-
регистрацию. «Даже в тех случаях, 
когда банк видит связь между компа-
ниями и имеет основания отнести 
клиента к сомнительным и отказать 
ему в открытии счета, убедить суд уда-
ется далеко не всегда,— говорит со-
председатель комитета АРБ по вопро-
сам ПОД/ФТ и комплаенс-рискам 
Алексей Тимошкин.— Суд может по-
требовать представить доказательст-
ва незаконности действий той или 
иной организации, но их нет, он мо-
жет лишь счесть операции клиента 
сомнительными». 

При этом сами кредитные органи-
зации далеко не всегда могут вычи-
слить подобных сомнительных кли-
ентов. «Сообщая в Росфинмонито-

ринг об отказе, банк не раскрывает бе-
нефициаров или руководство отказ-
ника,— говорит господин Тимош-
кин.— Следовательно, в большинстве 
случаев не знает о связи потенциаль-
ного клиента с компаниями-отказни-
ками, вовлеченными в сомнитель-
ную деятельность». В ЦБ отдают ситуа-
цию на откуп банкирам. «Банки само-
стоятельно оценивают уровень риска 
клиента в рамках реализации собст-
венных правил внутреннего контр-
оля, а также принимают решение о 
принятии или отказе в его обслужива-
нии»,— сообщили в пресс-службе. 
При этом собеседник 

”
Ъ“ в Банке Рос-

сии пояснил, что кредитные органи-
зации могут отразить данные об бене-
фициарах и руководстве компаний-
отказников в поле с причинами отка-
за. «Так банк, по крайней мере, проин-
формирует ЦБ и Росфинмониторинг 
и застрахует себя от их вопросов в обо-
снованности решения»,— отметил он.

В Росфинмониторинге видят ри-
ски обхода сомнительными клиента-
ми черного списка через смену юрлиц 
и готовы рассмотреть возможность си-
стемного решения проблемы. По сло-
вам собеседника 

”
Ъ“ в Росфинмонито-

ринге, чтобы исключить подобные 

ситуации в будущем, можно было бы 
рассмотреть вариант включения в 
формы с сообщением о причинах от-
каза, передаваемые банками, инфор-
мации о руководстве и бенефициарах 
компаний. Пока же банки, по его мне-
нию, могут на добровольных основа-
ниях отражать эту информацию при 
направлении сведений об отказе.

Пока же в отсутствии централизо-
ванного механизма борьбы банки ис-
пользуют заградительные тарифы. 
«Другой вариант не отказывать заве-
домо сомнительному клиенту в от-
крытии счета, но отказывать в прове-
дении операций»,— отметил партнер 
Herbert Smith Freehills Алексей Па-
нич. При этом банкиры готовят обра-
щение от лица Ассоциации россий-
ских банков (АРБ) в Верховный суд, 
чтобы он представил свою позицию в 
отношении правомерности отказов 
«переродившимся клиентам» в виде 
постановления пленума Верховного 
суда. Им обязаны руководствоваться 
суды нижестоящих инстанций при 
вынесении решения. По словам Алек-
сея Тимошкина, это позволит избе-
жать формирования разнонаправ-
ленной судебной практики.

Вероника Горячева

Клиенты банков  
переменились в лице

Впрочем, в отведенный ЦБ срок, 
без тщательного due dilligence никто 
из перечисленных игроков приобре-
тать банк не готов. «У банка, учитывая 
историю с ПСБ, могут оказаться ске-
леты в шкафу, которые могут стать 
неприятным сюрпризом для потен-
циальных покупателей,— говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“ в перечи-

сленных банках.— Например, у 
”
Воз-

рождения“ есть кредиты структурам 
Промсвязькапитала, около 30 млрд 
руб., которые пока обслуживаются, 
но с учетом последних событий, ско-
рее всего, должны быть переведены 
в более низкую категорию качества, 
а значит, дорезервированы».

В ВТБ 
”
Ъ“ сообщили, что не плани-

руют приобретать банк «Возрожде-
ние». «У нас нет свободного капитала 
на такую покупку»,— отметил пер-
вый зампред правления Совкомбан-
ка Сергей Хотимский. В Альфа-банке 

сообщили, что не могут ничего доба-
вить к комментариям члена совета 
директоров Альфа-банка Петра Аве-
на. Накануне он заявил: «Мы не зна-
ем ничего про банк 

”
Возрождение“, 

что он из себя представляет… поэто-
му никакого интереса у нас быть не 
может и не могло быть». В «Уралсибе» 
отказались от комментариев.

Если акционеры банка не смогут 
в сжатые сроки найти покупателя и 
выполнить предписание ЦБ, регуля-
тор может пойти на радикальные 
меры. По словам партнера МКА 
«Ионцев, Ляховский и партнеры» 
Игоря Дубова, в инструкции ЦБ про-
писано, что именно будет с банком в 
случае неисполнения собственника-
ми предписания, указано лишь, что 
они будут ограничены в правах: 
при принятии решений учитывать-
ся будут их голоса в рамках 10% ак-
ций. «А с учетом ситуации в ПСБ и 
претензий регулятора к собственни-
кам банка, которые потребовали об-

ращения в Генпрокуратуру (см. 
”
Ъ-

Online“ от 18 января), не исключено 
что ЦБ может ввести временную ад-
министрацию в банк, увидев угрозу 
интересам кредиторов и вкладчи-
ков»,— продолжает он.

В дальнейшем, после оценки ЦБ, 
банк может быть передан на сана-
цию частному инвестору, полагают 
эксперты. «Вероятность продажи оце-
ниваю как крайне низкую, наиболее 
вероятный сценарий — банк отдан 
на санацию с участием инвестора, 
поскольку государство должно по-
крыть риски нового покупателя»,— 
отмечает управляющий партнер ФГ 
«Дмитрий Донской» Дмитрий Кур-
батский. По мнению источников 

”
Ъ“, 

велика вероятность того, что таким 
инвестором станет Альфа-банк, руко-
водство которого открыто выражало 
свой интерес к участию в новых сана-
циях (см. 

”
Ъ“ от 1 декабря 2017 года).

Юлия Локшина,  
Ксения Дементьева

«Возрождению» сжали срок

Минфин сообщил о «создании 
опорного банка для осуществления 
операций по государственному обо-
ронному заказу и крупным государ-
ственным контрактам» 18 января. 
Банк, уточнили в министерстве, сре-
ди прочего займется банковским со-
провождением, проведением расче-
тов с подрядчиками — оборонны-
ми предприятиями, а также будет их 
кредитовать.

Комментировать выбор ПСБ в 
Мин фине отказались, отметив лишь, 
что «новый банк по размеру, наличию 
разветвленной сети отделений и ряду 
других характеристик будет опти-
мально подходить для роли опорного 
банка по работе со средствами гособо-
ронзаказа и крупных государствен-
ных контрактов». По данным на ко-
нец третьего квартала, у ПСБ было 322 
офиса и 8 филиалов в России. Необхо-
димые корпоративные процедуры 
для передачи банка в собственность 
РФ должны завершиться в ближай-
шее время. По данным источников 

”
Ъ“, ПСБ передадут Федеральному 

казначейству.
Идея создания «банка для оборон-

ки» прорабатывается с начала августа 
2017 года, когда президент США До-
нальд Трамп подписал закон «О про-
тиводействии противникам Амери-
ки посредством санкций» (CAATSA). 
Одно из положений закона гласит, что 
санкции могут быть наложены на лю-
бое лицо, которое осуществляет «су-
щественные трансакции» с россий-
скими военными. Между тем в России 
реализуется госпрограмма вооруже-
ния на 2011–2020 годы (общим объе-
мом 23 трлн руб.). Для выполнения ее 
задач предприятия ОПК занимают у 
крупных госбанков, в первую очередь 

Сбербанка и ВТБ (на них приходится 
около 90% финансирования). Однако 
в случае введения новых санкций 
США банкам придется сократить ра-
боту с ОПК или вообще отказаться от 
нее. Поэтому и возникла потребность 
перевести финансовые операции с 
оборонными предприятиями в спе-
циализированный банк, для которо-
го западные санкции не будут иметь 
значения. 

Имя ПСБ до сих пор в связи с этим 
проектом не звучало, обсуждались до-
черние Внешэкономбанку Связь-
банк и Глобэкс-банк (см. 

”
Ъ“ от 20 дека-

бря 2017 года), а также подконтроль-
ный «Ростеху» банк РФК (см. 

”
Ъ“ от 26 

октября 2017 года). Неожиданное ре-
шение «выделить под это ПСБ», по 
словам собеседников 

”
Ъ“, появилось 

в конце декабря. «ПСБ достаточен по 
размеру для того, чтобы перевести ту-
да крупные контракты из банков, ко-
торые опасаются из-за сотрудничест-
ва с оборонными предприятиями по-
пасть под новые санкции США,— от-
мечает источник 

”
Ъ“ в финансово-

экономическом блоке правительст-
ва.— Сначала ЦБ закроет дыру в бан-
ке, затем определит, какой капитал 
необходим для осуществления новых 
функций. Затем состоится юридиче-
ская передача казначейству». По 
оценке собеседников 

”
Ъ“, все проце-

дуры, включая передачу банка ново-
му собственнику, будут выполнены 
до конца марта.

Вариант с ПСБ во многом компро-
миссен, отмечает источник 

”
Ъ“ в аппа-

рате правительства: актив находится 
в тяжелом состоянии, но, сделав из не-
го опорный банк ОПК, негативный 
эффект «можно будет нивелировать». 
«Такой банк стал бы первой целью для 
Минфина США при введении очеред-
ного пакета ограничительных мер,— 

говорит собеседник 
”
Ъ“.— Но в теку-

щей ситуации для ПСБ это не имеет 
значения, превращение его в специа-
лизированный банк поможет избе-
жать ненужных рисков другим систе-
мообразующим банкам». В пресс-
службе Минфина и Промсвязьбанке 
отказались от комментариев. ЦБ не 
комментирует действующие банки.

ПСБ санируется по ускоренной 
схеме по сравнению с другими банка-
ми, находящимися на санации в фон-
де ЦБ,— «ФК Открытие» и Бинбанком. 
Уже меньше чем через месяц после на-
чала санации, 12 января ЦБ объявил 
об уменьшении капитала банка до 1 
руб., в результате чего доли акционе-
ров (крупнейшими бенефициарами 
были братья Дмитрий и Алексей Ана-
ньевы) оказались размыты. По оценке 
управляющего директора по банков-
ским рейтингам «Эксперт РА» Алек-
сандра Сараева, на закрытие дыры в 
капитале ПСБ потребуется минимум 
200 млрд руб., а для того, чтобы банк 
смог полноценно выполнять новые 
задачи,— еще 150–200 млрд руб. По 
его мнению, провести все процедуры 
и создать новую управленческую ко-
манду до конца первого квартала 
вполне реалистично.

Однако руководитель группы бан-
ковских рейтингов АКРА Кирилл Лу-
кашук называет решение о выборе 
ПСБ «спорным». «Во-первых, у ПСБ из 
всех кандидатов, а также банков ФКБС 
самый большой объем рыночного 
бизнеса. И этот бизнес не сохранится 
в банке, где будут серьезные санкци-
онные риски»,— поясняет господин 
Лукашук. Во-вторых, добавляет он, со-
зданный капитал при передаче банка 
казначейству государство должно бу-
дет ЦБ как-то компенсировать.

Юлия Полякова,  
Иван Сафронов

Промсвязьбанку нашли работу
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Набсовет АЛРОСА внес фор
мальные изменения в условия 
аукциона по продаже газовых 
активов компании, в частно
сти, продлив срок внесения за
датка до 29 января. По данным 

”
Ъ“, эти изменения ни на что 

не повлияют и являются ком
промиссным решением по ито
гам конфликта с «Роснефтью» 
об условиях аукциона, участво
вать в котором нефтяная ком
пания в конце концов отказа
лась. В «Роснефти» подтверди
ли, что, несмотря на изменение 
условий, участвовать в торгах 
не будут.

Как стало известно 
”
Ъ“, наблюда-

тельный совет АЛРОСА утвердил из-
менения в условия аукциона по про-
даже газовых активов компании — 
«Геотрансгаза» и Уренгойской газо-
вой компании. Сроки его проведе-
ния остались прежними — 19 февра-
ля, но окончательная дата внесения 
залога в 21 млрд руб. была перенесе-
на с 10 на 29 января, говорят источ-
ники 

”
Ъ“, знакомые с итогами засе-

дания. До этой же даты претенденты 
должны подать заявки на участия в 
торгах. В АЛРОСА 

”
Ъ“ подтвердили, 

что набсовет рассматривал внесе-
ние в условия аукциона изменений 
в соответствии с рекомендациями, 
которые ФАС предоставила Минфи-
ну: «В частности, рассматривался во-
прос о продлении срока внесения 
задатка на весь срок принятия зая-
вок — до 29 января. Кроме того, из 
условий предложено убрать пункт о 
том, что на момент подачи заявки 
участник гарантирует наличие у не-
го разрешения регулятора на сделку. 
Остальные условия и сроки аукцио-
на предполагается оставить без из-
менений». По данным 

”
Ъ“, набсовет 

утвердил эти изменения.

Начальная цена продажи в ходе 
аукциона — 30 млрд руб. Уже подали 
заявки и внесли залоги НОВАТЭК и 
структура Газпромбанка ООО «Ста-
тус». Они также подали и заявки в 
ФАС на предварительное одобрение 
сделки, и глава службы Игорь Арте-
мьев 16 января отмечал, что ФАС, ско-
рее всего, их одобрит. Источники 

”
Ъ“ 

полагают, что увеличение сроков 
приема задатка вряд ли привлечет 
новых претендентов и, в сущности, 
изменение параметров аукциона ни 
на что не повлияет.

В конце прошлого года недоволь-
ство условиями аукциона выразила 
«Роснефть», которая еще в 2013 году 
обсуждала прямую покупку газовых 
активов за $1,38 млрд, но не смогла 
договориться с АЛРОСА об уточне-
нии размера запасов и цене. Компа-
ния обратилась с жалобой в ФАС, а 
также написала письма в курирую-
щий АЛРОСА Минфин и Росимуще-
ство. ФАС назначила рассмотрение 
жалобы на 15 января, но в этот день 
«Роснефть» отозвала свою жалобу (см. 

”
Ъ“ от 16 января). Тем самым у ФАС не 

осталось правовых оснований требо-
вать изменения условий аукциона, 
но служба попросила Минфин скор-
ректировать их, на что тот согласил-
ся. По мнению собеседников 

”
Ъ“, это 

было сделано для сохранения лица 
сторон, участвующих в процессе, по-
сле того как «Роснефть» решила отка-
заться от борьбы за актив.

То, что правительство частично вы-
полнило требование компании, не 
повлияет на решение «Роснефти» не 
участвовать в аукционе, сообщил вче-
ра 

”
Ъ“ ее представитель Михаил Леон-

тьев. По его словам, производитель за-
щищает интересы своих акционеров, 
а важные параметры торгов так и не 
были изменены. «Для того чтобы был 
честный аукцион, нужно провести ау-
дит запасов выставленных на прода-
жу газовых компаний и в зависимо-
сти от него скорректировать цену»,— 
пояснил господин Леонтьев.

Как отмечает глава юридической 
компании «НП-Эдвайс» Наталья Пан-
тюхина, закона, устанавливающего 
какие-то ограничения по срокам для 
внесения задатков, нет, но если ФАС 
увидит в этом ограничение конку-
ренции, то может оспорить итоги та-
кого аукциона даже без жалобы заин-
тересованных лиц. Но, говорит Алек-
сей Кокин из «Уралсиба», с учетом но-
вогодних праздников условия пода-
чи задатка выглядели довольно 
странно, и вполне логично, что их ре-
шили продлить. Установленную на-
чальную цену для этих активов го-
сподин Кокин называет довольно вы-
сокой, но отмечает, что каждая ком-
пания по-своему оценивает риски и, 
видимо, НОВАТЭК в отличие от 
«Роснефти» считает ее приемлемой.

Ольга Мордюшенко,  
Анатолий Джумайло,  
Анна Занина

Аукцион АЛРОСА  
слегка огранили
Компания пошла на небольшое изменение  
условий продажи газовых активов

«Росгеология» отложила идею по строительству 
своих судов для сейсморазведки и теперь рассчи
тывает на покупку судов с рынка. В прошлом году 
госкомпания уже купила такое судно у Schlumber
ger. До этого «Росгеология» безуспешно пыталась 
получить 15 млрд руб. из госбюджета на два судна 
для 3Dсейсморазведки. Эксперты считают, что 
сейсмофлот РФ находится в плачевном состоянии 
и «Росгеологии» приходится делиться заказами 
с азиатскими субподряд чиками.

«Росгеология» рассматривает вопрос приобретения с 
рынка второго сейсморазведочного судна для шельфа РФ, 
сообщил 18 января глава госкомпании Роман Панов. Он 
ожидает, что объемы инвестиций в этом направлении бу-
дут нарастать, и говорит, что у «Росгеологии» «есть готовое 
решение». Это решение в большей степени будет зависеть 
от объемов коммерческих и госзаказов на сейсморазвед-
ку на шельфе, уточнили 

”
Ъ“ в компании.

В последние годы «Росгеология» просила у правитель-
ства монополию на сейсмику на шельфе. У компании 
крупнейший в РФ сейсмофлот, но средний возраст судов 
более 20 лет. В марте 2017 года Роман Панов признавал, 
что тендерные требования заказчиков высоки и «Росгео-
логии» не хватает судов. Так, для 3D-судов обязательным 
является наличие 12 сейсмокос. По словам источника 

”
Ъ“, 

близкого к холдингу, санкции запрещают поставки обору-
дования и технологий для шельфа и «Росгеология» забра-
ла в 2017 году большую часть контрактов «Роснефти» и 
«Газпрома». В компании рассчитывают, что в ближайшие 
годы спрос на сейсмику останется стабильным.

По прогнозам «Росгеологии», ее выручка в 2018 году 
вырастет на 11%, до 41 млрд руб., инвестпрограмма — 
4,5 млрд руб. По данным Счетной палаты на 1 октября 
2017 года, холдинг исполнял 162 контракта Роснедр на 
53,2 млрд руб. Госкомпания оценивает долю госконтрак-
тов в выручке в 37–40%.

Проблему нехватки современного флота компания 
уже пыталась решить за счет бюджета, запросив 15 млрд 
руб. на постройку двух судов для 3D-сейсмики на верфях 
Объединенной судостроительной корпорации (ОСК; см. 

”
Ъ“ от 23 января 2017 года). После отказа Минприроды 

«Росгеология» рассматривала вариант докапитализации 
или денег ВЭБа (там комментариев не дали), но средств не 
получила. Источник 

”
Ъ“ утверждает, что «Росгеология» 

просила и помощи Минпромторга. Там заявили, что меры 
господдержки изучались, но «стоимость строительства 
значительна», источник финансирования не определен. 
«В настоящее время выделение средств Минпромторгом 
не запланировано»,— говорят в министерстве. В ОСК ска-
зали 

”
Ъ“, что «предметных переговоров не ведется», в «Рос-

геологии» не исключили, что могут «позднее вернуться к 
концепции создания собственных судов».

В прошлом июле «Росгеология» купила у Schlumberger 
судно Western Neptune с 12 сейсмокосами, сделку финан-
сировал ВТБ, сумма не раскрывалась. Но судно, говорят со-
беседники 

”
Ъ“, построено в 1999 году. 31 октября в Мур-

манске судно переименовали в «Академик Примаков», и, 
по данным MarineTraffic, оно и сейчас там, но, по утвер-
ждению «Росгеологии», «готовится к работам на одном из 
международных проектов». До этого судно выполняло за-
каз «Газпрома». Также «Росгеология» рассматривает разме-
щение заказов на 2D- и 3D-суда на строящейся «Роснеф-
тью» на Дальнем Востоке верфи «Звезда».

Директор консультационного центра «Гекон» Михаил 
Григорьев считает, что спрос на 2D-разведку будет расти в 
случае сохранения высокой цены на нефть. Он согласен, 
что большинство судов «Росгеологии» в плачевном состоя-
нии, отмечая, что сейсмофлот РФ не может выполнять все 
работы на шельфе из-за технологической отсталости и не-
достатка судов и значительная часть заказов «Росгеоло-
гии» отдается азиатским субподрядчикам.

Дмитрий Козлов, Анастасия Веденеева

Суда с пробегом
«Росгеология» обновляет шельфовый флот на вторичном рынке

Компания ОТЭКО, намереваю
щаяся продать почти 14 тыс. ци
стерн (около 8% этого сегмента 
рынка), ожидает высокой пре
мии при сделке. По оценкам 
источников, знакомых с оцен
кой, премия за масштаб бизнеса 
и контракты может составить 
до 40–45%. Но ряд собеседников 

”
Ъ“ полагают, что сделка в столь 

узком сегменте будет основана 
не на рыночных индикативах, 
ана договоренностях сторон.

ОТЭКО Мишеля Литвака рассчи-
тывает заработать при продаже свое-
го парка цистерн. «Существенная до-
ля на рынке — 8% — позволяет нам 
рассчитывать на премию к рынку 
при продаже»,— заявил 

”
Ъ“ Карен Да-

шьян, управляющий директор 
Advance Capital (представляет интере-
сы продавца в качестве эксклюзивно-
го финансового консультанта). Парк 
ОТЭКО, считает он, нельзя оценивать 
только как сумму стоимостей ваго-
нов, так как это практически единст-
венная на рынке возможность «прио-
брести 14 тыс. вагонов единовремен-
но, еще и законтрактованных», что 
«обосновывает высокую премию». По 
оценке источника, знакомого с оцен-
кой, компания ожидает премию 40–
45% к стоимости отдельных вагонов. 
Господин Дашьян отмечает, что ци-
стерны в отличном состоянии, сред-
ний остаточный срок эксплуатации 
— около десяти лет, преимуществом 
является и наличие в периметре сдел-
ки вагоноремонтного предприятия 
«СФАТ-Рязань», расположенного вбли-

зи крупных НПЗ в Центральной Рос-
сии. В ОТЭКО дополнительных ком-
ментариев не дали.

ОТЭКО развивает в Тамани терми-
нальный комплекс: уже функциони-
рует «Таманьнефтегаз» (перевалка 
20 млн тонн нефти, нефтепродуктов и 
СУГ), на этот год намечен пуск терми-
нала навалочных грузов, планируют-
ся зерновой терминал, и так далее. О 
решении компании сосредоточиться 
на терминальном бизнесе и продать 
весь парк цистерн (14,4 тыс.) стало из-
вестно в декабре.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуа-

цией, рассказывает, что интерес к 
предложению ОТЭКО проявили 11 
компаний, в том числе общесетевые 
и специализированные операторы и 
лизинговые компании. Ряд операто-
ров подтвердил 

”
Ъ“ интерес к активу 

или к рынку цистерн в целом. В Пер-
вой грузовой компании Владимира 
Лисина сообщили, что «рассматрива-
ют все предложения» и будут исхо-
дить из экономической целесообраз-
ности. В Федеральной грузовой ком-
пании ОАО РЖД говорят, что рассма-
тривают возможность покупки парка 
ОТЭКО, «это вписывается в стратегию 
компании». В «Нефтетранссервисе» 
(НТС) также подтвердили, что рассма-
тривают возможность приобретения 
парка ОТЭКО и, «возможно, выступят 
с предложением». Но, подчеркивает 
один из собеседников 

”
Ъ“, интерес 

ряда компаний носит ознакомитель-
ный характер.

Глава агентства «Infoline-Аналити-
ка» Михаил Бурмистров оценивает 

бизнес ОТЭКО с учетом «СФАТ-Ряза-
ни» в 10,5–11 млрд руб. «По поводу 
контрактов продавцы немного лука-
вят, так как длинных контрактов по 
высоким ставкам у ОТЭКО сейчас не 
очень много, ряд контрактов истека-
ет в 2018–2019 годах, то есть сущест-
вуют предпосылки снижения ставок 
по ним»,— говорит эксперт. Он обра-
щает внимание на то, что у двух круп-
нейших операторов — «Трансойла» и 
НТС — профицит цистерн: у «Тран-
сойла» после взятия в аренду парка 
«СГ-Транса», а у НТС — после того, как 
компания потеряла треть объемов 
грузов «Башнефти».

Источник 
”
Ъ“ на рынке сомнева-

ется в возможности ОТЭКО полу-
чить премию за актив. Рынок в стаг-
нации, объясняет он, на 2018–2019 
годы запланирован ввод новых тру-
бопроводов и уход объемов с желез-
ной дороги. «Все это будет стимули-
ровать избыток цистерн, до 10% пар-
ка которых простаивает без работы 
летом»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. 

Другой источник в отрасли говорит, 
что оценить размер премии без ус-
ловий контрактов невозможно: 
если речь идет об автоматической 
пролонгации договоров, то премия 
может быть реальной. Еще один со-
беседник 

”
Ъ“ в отрасли призывает в 

данном случае не ориентироваться 
на какие-либо рыночные индикати-
вы: с учетом узости рынка сделка 
может быть совершена и с премией, 
и с дисконтом.

Наталья Скорлыгина,  
Дмитрий Козлов

Цистерны претендуют на премию
ОТЭКО хочет продать их на 40–45% дороже рынка

Как стало известно 
”
Ъ“, мэрия 

Москвы может купить часть 
 земель у центра Хруничева для 
строительства жилья в рамках 
программы реновации. Если 
стороны договорятся, то в рай
оне Филевского парка может 
 появиться целый микрорайон, 
на строительство которого по
требуется около 75 млрд руб.

Несколько девелоперов сообщили 

”
Ъ“, что в конце декабря на сайте еди-

ной электронной торговой площадки 
«Росэлторг» обнаружили уведомле-
ние о торгах по продаже 110 га на Но-
возаводской улице в районе Филев-
ского парка. Эта земля принадлежит 
ГКНПЦ имени Хруничева. Но через 
некоторое время объявление о торгах 
исчезло, утверждают собеседники 

”
Ъ“. В «Росэлторге» не смогли объяс-

нить ситуацию, предположив, что 
произошел технический сбой.

В ГКНПЦ имени Хруничева под-
твердили 

”
Ъ“, что идет оценка зем-

ли, высвобождаемой в рамках про-
граммы финансового оздоровления, 
и один из вариантов — поэтапное 
выставление участков на торги. Пра-
во распоряжаться имуществом ГКН-
ПЦ получил после акционирования 
и теперь может выставить на прода-
жу более 100 га земли в районе Фи-
левского парка, в том числе под жи-
лую застройку.

Один из чиновников московской 
мэрии утверждает, что с ГКНПЦ обсу-

ждается возможность задействовать 
часть земель под программу расселе-
ния москвичей из сносимых хруще-
вок. По данным собеседника 

”
Ъ“, 

рассматривается несколько вариан-
тов участия мэрии в программе ос-
воения земель ГКНПЦ. Так, подкон-
трольное городу казенное предпри-
ятие «Управление гражданского 
строительства» (КП УГС) может прио-
брести около 50 га, где по нормати-
вам возможно строительство около 
1,25 млн кв. м жилья и всей необхо-
димой инфраструктуры. Часть квар-
тир пойдет под программу ренова-
ции, остальные продадут на откры-
том рынке. В КП УГС не смогли отве-
тить на запрос 

”
Ъ“. Второй вариант, 

по словам собеседника 
”
Ъ“, предпо-

лагает освоение земель одной из го-
родских компаний совместно с ГКН-
ПЦ. Но у этой схемы меньше пер-
спектив, говорит другой чиновник 
из экономического блока мэрии: 
«Такое партнерство предполагает 
финансирование всех сторон, но, 
как известно, финансовое положе-
ние у ГКНПЦ не самое лучшее».

• За последние три года ГКНПЦ 
 была оказана поддержка на 65 млрд 
руб.  Исходно планировалось, что 
Внеш экономбанк выдаст центру 
кредит на 37 млрд руб. под 4% годо-
вых до 2025 года, но госбанк предо-
ставил лишь бридж-кредит на 
12,5 млрд руб. на два года (под 2,53% 
годовых). Кроме того, ГКНПЦ полу-

чил в 2014–2017  годах 15,9 млрд руб. 
из бюджета, кредит на 9,6 млрд руб. 
от Сбербанка и еще 27,1 млрд руб. 
от Роскосмоса. В ВЭБе не стали 
 комментировать  условия выдачи 
займа, а также то, был ли он 
 возвращен.
По словам собеседника 

”
Ъ“, мэ-

рия и предприятие пока не могут до-
говориться о стоимости земли. По 
подсчетам гендиректора «Гео Деве-
лопмент» Максима Лещева, старто-
вая цена может превышать 25 млрд 
руб. По информации источника 

”
Ъ“, 

продавец рассчитывает получить 
50 млрд руб. Если на 50 га построить 
625 тыс. кв. м для целей реновации и 
еще столько же для продажи на от-
крытом рынке, то в текущих ценах 
(230 тыс. руб. за 1 кв. м) за этот объем 
жилья можно выручить около 
143 млрд руб., предполагает глава 
совета директоров компании «Бест-
Новострой» Ирина Доброхотова. По 
ее подсчетам, затраты на строитель-
ство могут достигнуть 75 млрд руб. 
Да и продать все участки ГКНПЦ не 
сможет: по данным 

”
Ъ“, на некото-

рых расположены уникальные мощ-
ности по выпуску узлов и агрегатов 
для ракеты-носителя «Протон-М». На 
технологическую модернизацию 
этих мощностей уже были выделе-
ны средства по программе ФЦП «Раз-
витие ОПК до 2020 года».

Халиль Аминов,  
Александра Джорджевич

Центр Хруничева дождался реновации
На его землях может быть построено жилье для переселенцев

Минэнерго объявило новый раунд отбора пре
тендентов на статус гарантирующего поставщи
ка (ГП) электроэнергии во Владимирской обла
сти. Прежний ГП «Владимирэнергосбыт», нако
пивший более 1,3 млрд руб. долгов на оптовом 
энергорынке, в 2017 году потерял свой статус. 
Компания, которая его заменит, должна пообе
щать погасить кредиторам не менее 529 млн руб.

Минэнерго заявило, что продолжает искать желающих 
стать гарантирующим поставщиком электроэнергии (ос-
новной энергосбыт региона) во Владимирской области. 
Это уже не первый конкурс по данному региону — в октя-
бре 2017 года заявок на право вести энергосбытовой биз-
нес в регионе не было. Сейчас заявки принимаются с 22 
по 26 января, итоги будут известны 27 марта.

Участник конкурса должен взять на себя обязательст-
во выкупить у кредиторов предыдущего ГП «Владимирэ-
нергосбыт» право требования долга за долю от общей за-
долженности: по правилам в каждом новом конкурсе 
уровень долга снижается, побеждает тот, кто погашает 
наибольший процент задолженности. С 1 июля 2017 го-
да функции ГП в регионе выполняет сетевая МРСК Цен-
тра и Приволжья (входит в «Россети»). Кредиторская за-
долженность «Владимирэнергосбыта» перед поставщи-
ками энергии превышает 1,3 млрд руб. На конкурсе по-
бедитель должен будет предъявить кредиторам оферту 
на погашение не менее 529 млн руб.— это более чем 
вдвое ниже начальных 1,32 млрд руб.

«Владимирэнергосбыт», лишенный статуса ГП за дол-
ги, обслуживал 9 тыс. организаций и 400 тыс. физлиц. По 
данным «СПАРК-Интерфакс», 26,95% уставного капитала 
компании принадлежит ООО «Энергоресурс», 22,05% — 
ООО «Агентство развития энергосистем», 20,76% — ООО 
«Сбытовой холдинг» (контролируется «Т Плюс» Виктора 
Вексельберга), еще 23,07% у Aderyn Investments Ltd 
(Кипр). В начале 2017 года энергосбыт не смог оспорить 
в суде налоговые доначисления за покупку ООО «Энерго-
сервис» у ЗАО ВТД МРГ через кипрскую Mosslow Ltd. По 
мнению налоговиков, в 2010–2011 годах сделка исполь-
зовалась для вывода денег за пределы РФ, чтобы избе-
жать двойного налогообложения. ФНС обязала «Влади-
мирэнергосбыт» доплатить 180 млн руб. налога на при-
быль и 82,8 млн руб. пеней.

Владимир Скляр из «ВТБ Капитала» считает, что после 
ввода системы эталонных сбытов (фиксирует прибыль-
ность в секторе) привлекательность бизнеса будет расти, 
но только для межрегиональных сбытовых холдингов. По 
его мнению, «сектор ждет консолидация, где синергия на-
ционального сбыта будет выталкивать с рынка региональ-
ных игроков». Ожидать от владимирского актива быстрой 
расшивки задолженности не стоит, поскольку она образо-
валась от неплатежей потребителей, считает господин 
Скляр. «Статус ГП ценен,— говорит аналитик,— но борьба 
должна быть в плоскости сбытовой надбавки (маржа энер-
госбыта.— 

”
Ъ“), а не в желании погасить долги».

Татьяна Дятел

Владимирской области  
ищут новый сбыт
Минэнерго объявило новый конкурс на право заработать в регионе
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Реализация предложений 
(ФАС.— 

”
Ъ“) не повлечет 

переноса сроков 
по проведению аукционов

— Алексей Моисеев,
замминистра финансов,  

о продаже газовых активов АЛРОСА,  
16 января (цитата по «Интерфаксу»)

Ц И Т А Т А
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деловые новости
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Обладатели новых iPhone тратят на связь пример-
но в полтора раза больше, чем владельцы флагма-
нов Samsung, выяснила oneFactor. По объему рас-
ходов лидируют владельцы iPhone X, средний чек 
которых — 1,8 тыс. руб. в месяц, что заметно пре-
вышает траты обладателей iPhone 8 и Samsung 
Galaxy Note 8. Пользователи новых iPhone скачи-
вают больше трафика и чаще используют устрой-
ство в роуминге.

”
Ъ“ ознакомился с результатами подсчетов oneFactor, 

из которых следует, что пользователи последних моделей 
смартфонов Apple в России тратят на связь в полтора раза 
больше, чем владельцы флагманов Samsung. Владельцы 
iPhone X в декабре платили за связь в среднем примерно 
1,8 тыс. руб. Средний чек пользователей Samsung Galaxy 
Note 8 составил 1,1 тыс. руб. Месячные затраты владельцев 
iPhone 8 и iPhone 8 Plus в декабре составили 1 тыс. руб. и 
1,2 тыс. руб. соответственно, тогда как у Galaxy S8, S8 Active 
и S8 Plus они были на уровне около 900 руб.

«Пользователи новых iPhone тратят на связь больше 
пользователей Samsung во всех регионах РФ, даже на 
Дальнем Востоке, где Samsung исторически лидирует по 
проникновению»,— отмечает директор по аналитике и 
алгоритмам oneFactor Максим Воеводский. Он связыва-
ет это в первую очередь с более высоким объемом потре-
бления услуг. Владельцы новых iPhone лидируют в по-
треблении всех типов услуг связи. «Они используют 
смартфон чаще и в роуминге, и в домашней сети. Так, 
пользователи новых iPhone в среднем скачивают более 
11 Гб интернет-трафика в месяц, в то время как пользова-
тели Samsung — около 8 Гб»,— сообщил топ-менеджер.

С момента старта продаж устройств в сетях всех опе-
раторов связи в России зарегистрировано 800 тыс. 

Samsung Galaxy S8 Plus, Galaxy S8, Galaxy S8 Active и 
Galaxy Note 8, а также 730 тыс. iPhone X, iPhone 8 и 
iPhone 8 Plus, уточнили в oneFactor. По данным компа-
нии, это в целом около 1% всех смартфонов в РФ. iPhone 
последнего поколения предпочитают жители европей-
ской части России: в Москве и Санкт-Петербурге пользо-
вателей Apple больше на 15%, чем владельцев Samsung, 
перевес в пользу iPhone также в Самарской и Челябин-
ской областях и Дагестане. Меньше всего Apple пользу-
ются на востоке: в Камчатском и Забайкальском краях, 
Республике Алтай, Магаданской области, Чукотском ав-
тономном округе, где доминирует Samsung. Данные о 
количестве регистраций и затратах пользователей полу-
чены с помощью сервиса SmartIndex, использующего 
данные о нагрузке на сети мобильных операторов.

Источник, близкий к Samsung, согласен с оценкой ге-
ографического распространения бренда, поясняя, что 
«так сложилось исторически». В Tele2 подтвердили, что 
в целом проникновение устройств Apple в Москве и 
Санкт-Петербурге выше, чем в других регионах. По дан-
ным оператора, ARPU (среднемесячная выручка с або-
нента) у владельцев iPhone в среднем на 50% выше, чем у 
пользователей других смартфонов. «Средний чек, по на-
шим оценкам, похож на данные oneFactor, но для неко-
торых моделей чуть ниже. Например, для владельца 
Samsung Galaxy S8 Active средний чек в нашей сети око-
ло 600 руб. ARPU пользователей Samsung действительно 
ниже, чем у владельцев iPhone,— примерно на 10%»,— 
говорит представитель «МегаФона». Он уточнил, что в се-
ти оператора более 1% смартфонов приходится на флаг-
манские модели Samsung и Apple, причем около поло-
вины из них приобретены за пределами России.

Владислав Новый

iPhone X накачали данными
Владельцы флагмана Apple лидируют по расходам на связь

Компания находится в диалоге с 
представителями субъектов РФ, в 
том числе, правительства Ростов-
ской области, с целью урегулирова-
ния данной ситуации. «В случае от-
сутствия с их стороны реакции на 
нашу обеспокоенность и принятия 
нормативных актов, противореча-
щих законодательству, мы будем за-
щищать свои права всеми доступны-
ми способами, включая обращения 
в FIFA, правительство РФ и судебные 
органы»,— заявил член совета ди-
ректоров «САН ИнБев» (российская 
структура AB InBev) Ораз Дурдыев. 

В управлении информационной 
политики правительства Ростов-
ской области 

”
Ъ“ ответили, что влас-

ти региона получали обращение от 
«САН ИнБев» и дали все разъясне-
ния. Там отметили, что включенные 
в постановление объекты, на кото-
рые распространяются запреты, 
вносились по представлению пред-
седателей рабочих групп региональ-
ного межведомственного оператив-

ного штаба по обеспечению безопас-
ности в период проведения ЧМ. 

Директор по маркетингу MBG 
Wine (эксклюзивный импортер Tait-
tinger в России) Василий Дмитриев 
говорит, что в компании пока ниче-
го не слышали про решение ростов-
ских властей запретить продажу ал-
коголя на стадионах в период ЧМ. 
«Мы в постоянном контакте с FIFA и 
намерены поставлять шампанское 
на все стадионы чемпионата»,— ска-
зал господин Дмитриев. 

Опрошенные 
”
Ъ“ юристы удив-

лены постановлением ростовских 
чиновников. «Логика закона была в 
том, чтобы разрешить продажу ал-
коголя на стадионах, причем не на 
всех, а только на тех, где будут иг-
рать матчи в рамках чемпионата, 
поэтому решение выглядит стран-
но»,— говорит руководитель ком-
мерческой практики юрфирмы 
Goltsblat BLP Алексей Горлатов. Кро-
ме того, отмечает он, в утвержден-
ных правительством еще в 2012 го-
ду правилах определения регио-
нальными госорганами мест массо-

вого скопления граждан, где нельзя 
продавать в розницу алкоголь, ска-
зано, что таким местом является 
«территория, расположенная за 
пределами зданий (строений, соо-
ружений)». Господин Горлатов ука-
зывает, что стадионы относятся к 
капитальным объектам, то есть к 
зданиям, строениям или сооруже-
ниям. Старший юрист BMS Law 
Firm Тарас Хижняк считает, что за-
интересованным в продажах алко-
голя лицам «имеет смысл оспорить 
в суде постановление ростовского 
правительства уже сейчас, чтобы к 
моменту проведения матчей этот 
вопрос был уже разрешен. 

Получить комментарий в Мин-
спорта в четверг не удалось. Источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к руководству ми-

нистерства, сказал, что спонсорские 
отношения в рамках ЧМ-2018 регу-
лируются FIFA, Минспорт не может 
влиять на власти субъектов РФ. По-
лучить оперативный комментарий 
у представителей FIFA и оргкомите-
та «Россия-2018» не удалось.

Олег Трутнев, Анна Занина

Алкоголю показали красную карточку
с1

После срыва премьеры «При-
ключений Паддингтона-2» кино-
театры обвинили Министерство 
культуры в нанесении ущерба от-
расли. Чиновники в ответ пере-
ложили ответственность на про-
катчика фильма и винят киноте-
атры в незаконной предпродаже 
билетов. При этом в последний 
момент Минкульт передумал пе-
реносить еще одну крупную за-
падную премьеру — «Бегущего 
в лабиринте», чтобы не поме-
шать российским фильмам, 
к оторые выйдут в феврале.

Минкульт снял с себя ответствен-
ность за срыв премьеры «Приключе-
ний Паддингтона-2». Замминистра 
культуры Сергей Обрывалин заявил, 
что предварительная продажа биле-
тов на сеансы фильма с 18 января бы-
ла незаконной, так как у него не было 
прокатного удостоверения. Мин-
культ сожалеет, что купившие биле-
ты зрители «пострадали от неправо-
мерных и халатных действий, свя-
занных с их предварительной прода-
жей». Прокатчик «Вольга» был зара-
нее проинформирован о дате начала 
проката «Паддингтона» с 1 февраля, 
говорится в распространенном вчера 
заявлении чиновника. «Вольга» была 
проинформирована о переносе пре-
мьеры лишь за день до нее, настаива-
ют в компании.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, перенести 

выход «Паддингтона» понадобилось, 
чтобы расчистить кинопрокат под 
отечественное кино до конца января: 
до сих пор хорошо зарабатывает 
спортивная драма «Движение вверх» 
студии «Тритэ», а 18 января состоя-
лась премьера «Скифа» студии СТВ. 
Но кинотеатры были шокированы та-
ким решением, следует из опублико-
ванного вчера заявления Ассоциа-
ции владельцев кинотеатров. «При-
крываясь лозунгами о радении за на-

циональные интересы, Минкульт ве-
дет политику практического уничто-
жения частного кинопредпринима-
тельства в стране»,— говорится в нем. 
Действия министерства наносят 
ущерб отрасли, констатируют авторы 
письма, прося вмешаться в ситуацию 
премьер-министра РФ Дмитрия Мед-
ведева и главу ФАС Игоря Артемьева. 
Представитель ФАС сообщил, что в 
службу пока заявление ассоциации 
не поступало, но будет рассмотрено в 
случае поступления.

При этом предварительная прода-
жа билетов на «Паддингтона» вооб-
ще-то была законной, указывает 
представитель объединенной сети 
«Синема Парк» и «Формула кино». За-
кон запрещает прокат и показ филь-
ма без прокатного удостоверения, но 
не продажу билетов, для которой до-
статочно номера удостоверения. «Но-
мер был предоставлен дистрибуто-
ром»,— подчеркивают в киносети. 
Система прокатных удостоверений 
устроена таким образом, что прокат-
чик подает документы на их выдачу 
за несколько месяцев до премьеры, а 
получить оригинал документа может 

в последний момент. «Вольга» подала 
документы на выдачу прокатного 
удостоверения в декабре. Его номер 
был зарегистрирован в государствен-
ной ЕАИС, где датой старта «Паддин-
гтона» было указано 18 января, что и 
позволило продавать билеты зара-
нее. Билетов было продано на 
756 тыс. руб., теперь киносети воз-
вращают деньги зрителям.

Вчера информация в ЕАИС изме-
нилась: вечером было указано, что 
предпродажи на «Приключения Пад-
дингтона-2» составили 0 руб. По мне-
нию совладельца двух кинотеатров в 
Белгороде Сергея Пирожкова, это го-
ворит об уровне достоверности све-
дений ЕАИС: система предназначена 
для фиксации сведений, предостав-
ляемых кинотеатрами, и должна 
управляться в автоматизированном 
режиме, но похоже, что из нее легко 
можно удалить фискальные данные 
вручную. Система сбоила, пояснил 
вчера 

”
Ъ“ источник в ее операторе — 

Фонде кино.
Кроме того, вчера вечером Мин-

культ все же выдал прокатное удосто-
верение фильму дистрибутора 20th 
Century Fox «Бегущий в лабиринте: 
Лекарство от смерти» на 25 января. 
Ранее этот фильм также планирова-
лось перенести — с 25 января на 1 
февраля, об этом предупреждал ки-
нотеатры сам прокатчик. Возвраще-
ние премьеры на прежнюю дату «оз-
начает, что сборы кинотеатров за ян-
варь останутся на приемлемом для 
рынка уровне», рада директор по 
маркетингу IMAX в России и СНГ Оль-
га Пильникова. Очередной перенос 
даты, вероятно, снова потребовался, 
чтобы помочь отечественным рели-
зам: теперь «Бегущий в лабиринте» 
не помешает старту фильма «Селфи» 
студии Art Pictures, который выходит 
1 февраля.

Анна Афанасьева

«Бегущий в лабиринте»  
вернулся на старт
Минкульт продолжает тасовать даты премьер

Закон «О безопасности критиче-
ской информационной инфра-
структуры», вступивший в силу 
с 1 января 2018 года, пока не зара-
ботал в полную силу из-за отсут-
ствия подзаконных актов. В част-
ности, Федеральная служба по 
техническому и экспортному 
контролю пока не урегулировала 
с участниками рынка разногла-
сия вокруг сроков проведения 
проверок готовности к защите от 
кибератак. Частые проверки мо-
гут помешать деятельности пред-
приятий, предупреждают в Тор-
гово-промышленной палате.

Закон «О критической информа-
ционной инфраструктуре» (КИИ), 
вступивший в силу 1 января 2018 го-
да, полноценно пока не заработал, со-
общили опрошенные 

”
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рынка информбезопасности. Закон 
регулирует обеспечение безопасно-
сти при компьютерных атаках на ин-
формационно-телекоммуникацион-
ные сети, автоматизированные систе-
мы управления в сфере транспорта, 
связи, энергетики, в банках, топлив-
но-энергетическом комплексе, атом-
ной энергетике, оборонной, ракетно-
космической, металлургической про-
мышленности и т. д.

Принятие закона потребовало вне-
сения изменений в действующие пра-

вовые акты и разработки еще около 20 
новых нормативных документов, по-
ясняет специалист по информацион-
ной безопасности Group-IB Сергей Зо-
лотухин. Часть документов уже при-
нята, а ряд проектов еще находится в 
финальной стадии подготовки, гово-
рит руководитель операционного на-
правления центра мониторинга и реа-
гирования на кибератаки Solar JSOC 
Антон Юдаков. Среди них — докумен-
ты, касающиеся категорирования, 
требований к защите и контролю без-
опасности объектов КИИ. Они окажут 
большое влияние на отрасль, поэтому 
тщательность проработки должна 
превалировать над затраченным вре-
менем, считает господин Юдаков.

По данным портала regulation.
gov.ru, на рассмотрении находится 
проект постановления правительст-
ва о порядке госконтроля за обеспе-
чением безопасности значимых объ-
ектов КИИ, разработанный Феде-
ральной службой по техническому и 
экспортному контролю (ФСТЭК). В 
нем указано, что госконтроль осу-
ществляется путем плановых и вне-
плановых выездных проверок со 
сроками проведения до 20 и 10 рабо-
чих дней соответственно. О плано-
вой проверке субъект КИИ уведом-
ляется не позднее чем за три рабо-
чих дня, о внеплановой — за 24 часа.

Торгово-промышленная палата 
(ТПП) РФ предлагала скорректиро-
вать сроки проведения плановой 
проверки и уведомлений о внепла-
новой, следует из ее отзыва к проек-
ту. Цель — уменьшить влияние этих 
процедур на значимые объекты 
КИИ, поясняет 

”
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ТПП Максим Фатеев. Уведомления о 
внеплановой проверке за 24 часа мо-
жет оказаться недостаточно для под-
готовительных мероприятий и кор-
ректировки внутренних процессов с 
целью высвобождения ресурсов, не-
обходимых для сопровождения про-
верки, констатирует он. Но разработ-
чик не учел эти предложения, указа-
но в сводке поступивших предложе-
ний. Вчера во ФСТЭК не ответили на 
запрос 

”
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Можно ожидать появления в раз-
работке и новых документов, пре-
жде всего в направлении предупре-
ждения атак, а также более широко-
го использования существующей на 
рынке экспертизы в рамках государ-
ственно-частных партнерств, гово-
рит господин Золотухин. В части об-
наружения и ликвидации компью-
терных атак на уровне государства 
уже наработан опыт, а вот в части 
предупреждения «предстоит сделать 
еще очень многое», поясняет он.

Кристина Жукова

Инфраструктура готовится 
к проверкам
Защите от кибератак не хватает подзаконных актов

Производители продуктов жалуются, что ритей-
леры заключают договоры поставки без даты 
первого заказа. Сейчас сети подписывают рамоч-
ные контракты на одну категорию продуктов 
сразу с несколькими компаниями, но работают 
только с некоторыми из них. Остальным прихо-
дится копить запасы, терпеть издержки и терять 
выгоду, утверждают участники рынка.

Комиссия по применению Кодекса добросовестных 
практик (КДП, на добровольной основе регулирует отно-
шения поставщиков и ритейлеров с 2012 года) признала 
недобросовестным заключение договора поставки без 
указания даты первого заказа. Об этом говорится в прото-
коле заседания (есть у 

”
Ъ“). По словам ответственного се-

кретаря комиссии Михаила Бурмистрова, вопрос выне-
сли ассоциации поставщиков в связи с тем, что некото-
рые крупные сети сегодня заключают подобные догово-
ры поставок на одну SKU (товарную позицию) сразу с не-
сколькими компаниями для гарантии наличия товара на 
полке. При этом постоянно ритейлер работает только с 
некоторыми из них. Поставщики в данном случае, про-
должает господин Бурмистров, формируют существен-
ные запасы сырья и товара под потенциальный заказ от 
ритейлера, что сопряжено с издержками и рисками на-
ложения сетью штрафов (не более 15% от стоимости недо-
поставленного товара, согласно КДП). Решение комис-
сии вступило в силу 18 января.

Исполнительный директор «Руспродсоюза» Дмитрий 
Востриков подсчитал, что сегодня около 25% договоров 
участников ассоциации не содержат даты размещения 
первого заказа. Подобная практика довольна популярна у 
большинства сетей, в основном договоры «на всякий слу-
чай» заключаются с малыми и средними производителя-

ми, отмечает исполнительный директор Национального 
союза производителей молока Артем Белов. Господин Вос-
триков рассказывает, что после заключения договора с ри-
тейлером для исполнения заказа поставщики нанимают 
дополнительный персонал, проводят реконструкцию про-
изводств, но в итоге выпускают продукт, заказ на который 
так и не поступает. В результате компании вынуждены в 
экстренном порядке искать дополнительный канал сбыта, 
чтобы не столкнуться еще и с убытками от утилизации ис-
порченных продуктов, перечисляет он. Собеседник 

”
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крупной розничной сети считает нормальным механизм 
работы по договору без указания даты: «Такие соглашения 
в существующей практике носят рамочный характер. Так, 
при тендере на закупку биржевого товара договоры заклю-
чаются со всеми участниками торгов, но поставляет про-
дукт только компания, сделавшая лучшее предложение».

Комиссия также напомнила, что считает приемле-
мым установление штрафных санкций для сетей за от-
сутствие заказа в положенный срок при выполнении ря-
да условий и в сумме не более 15% от общей стоимости 
непринятого товара, следует из протокола заседания. 
Собеседник 

”
Ъ“ в компании—поставщике продуктов не 

смог вспомнить случая, когда удалось добиться взыска-
ния штрафа от ритейлера. Условия договоров по факту 
исходят от сетей, а поставщики зачастую не готовы всту-
пать в конфликт с ритейлерами, чтобы не портить отно-
шений, отмечает партнер юридической компании 
Orient Partners Илья Федотов.

В Ассоциации компаний розничной торговли и «Лен-
те» отказались от комментариев. Представители «Дик-
си», «Магнита», X5 Retail Group и Auchan не ответили на 
запрос 

”
Ъ“.

Анатолий Костырев, Ольга Дубравицкая

От ритейла ждут гарантий
Поставщики хотят закрепить в договорах даты первого заказа

Мы будем делать все 
в интересах отрасли, 

российского кино,  
но не в интересах Голливуда

— Владимир Мединский,
министр культуры РФ,  

цитата по «Интерфаксу»
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В издательстве Corpus выш-
ла книга воспоминаний Джона 
Ле Карре «Голубиный туннель», 
где в том числе много сюжетов, 
связанных с СССР и Россией. 
По прочтении книги с прослав-
ленным автором шпионских де-
тективов еще больше сблизился 
Алексей Мокроусов.

пион остается шпио-
ном, даже когда пишет мемуары. 
Говорится о многом, но чувствует-
ся, что какие-то важные детали, на-
блюдения и мысли на всякий случай 
опущены. В сухом остатке — повсед-
невная жизнь, сотканная из встреч, 
поездок и многочисленных писем 
от поклонников, как начинающих 
шпионов, не знающих, с чего бы на-
чать карьеру, так и тех, кто уверен, 
будто их постоянно преследуют. Как 
и положено знаменитому автору, Ле 
Карре встречался со многими геро-
ями первополосных новостей, от 
Маргарет Тэтчер и Ясира Арафата до 
Руперта Мёрдока и президента Ита-
лии Франческо Коссиги. Порой это 
были официальные приглашения 
во дворец или посольство, порой 
встречи, как в случае с Арафатом, ка-
зались готовыми сценами из напря-
женного фильма о Ближнем Востоке.

Ле Карре сам начинал как профес-
сиональный разведчик, работал в ан-
глийском посольстве в Бонне в долж-
ности второго секретаря, в отставку 
вышел в возрасте 33 лет, после публи-
кации третьего романа. Атмосферой 
холодной войны, когда стороны раз-
говаривали «не языком логики, а язы-
ком пропаганды», наполнены мно-
гие его книги, противостояние Запа-
да и СССР определяет и логику воспо-
минаний.

Работая под прикрытием, Ле Кар-
ре чувствовал настороженное к себе 
отношение профессиональных ди-
пломатов. Когда же он стал знаменит 
как писатель, дипломаты начали от-
носиться к нему куда дружелюбнее, 
и как-то сам английский министр 
иностранных дел звонил его лита-
генту с просьбой срочно прислать 
в Форин-офис книгу с дарственной 
надписью для Евгения Примакова — 
тот приезжал в Лондон в качестве гла-
вы российской дипломатии. Ле Кар-
ре и сам встречался с Примаковым 
(«Как большинство русских интелли-
гентов, которых я встречал, он не тра-
тит время на светскую болтовню»), 
а позже отправлял в Москву по прось-
бе уже больного политика посылки 
со своими книгами на английском — 
судьба их так и осталась неизвест-
на отправителю. Примаков был ему 
симпатичен, как и последний пред-
седатель КГБ Вадим Бакатин: о встре-
че с ним также рассказывает «Голуби-
ный туннель».

Среди других российских сюже-
тов — воспоминания о лондонской 
трапезе с Иосифом Бродским в китай-
ском ресторане в Хэмпстеде в день, 
когда стало известно о присуждении 
поэту Нобелевской премии по лите-
ратуре. Накануне общая знакомая 
вдруг попросила Ле Карре и его жену 
пообедать с Бродским, особенно сле-
дя за тем, чтобы поэт много не курил 
и не пил. Слежка удалась наполови-
ну: Иосиф потреблял сигареты и ви-
ски как ни в чем не бывало, его виза-
ви наблюдали за происходящим без 

комментариев. Разговор, как это слу-
чается между литераторами, не особо 
клеился: Ле Карре, прочитав прежде 
несколько стихотворений, уверил-
ся, что зря не положил рядом с кни-
гой энциклопедию, Бродский же ро-
манов собеседника не открывал и на-
ходил это нормальным. Атмосфера 
изменилась в ту секунду, когда ста-
ло известно о присуждении премии 
(Ле Карре с женой даже не подозрева-
ли, что Бродский среди номинантов), 
тут же у дверей ресторана появились 
мечтающие об интервью репортеры. 
Бродский, кажется, скорее испугал-
ся, чем обрадовался: он смотрел на 
собеседников умоляющим взглядом, 

взывавшим о помощи. Впрочем, его 
первой, судя по книге, репликой бы-
ла попытка дистанцироваться от слу-
чившегося: «Теперь на год трепотни».

Рассказывается и о первом посе-
щении Ле Карре Советского Союза 
в 1987-м, и о поездке шесть лет спустя 
уже в другую страну — эта глава на-
звана «Дикий Восток». Писателя пора-
зили нравы его российского издате-
ля: тот пил водку с одиннадцати утра. 
В Москве встречи с мемуаристом 
искал едва ли не самый знаменитый 
советский агент Ким Филби. Кажется, 
он хотел, чтобы Ле Карре стал соавто-
ром второй книги его воспомина-
ний, но писатель от разговора укло-
нился, возможно, потому, что другой 
классик, регулярно навещавший Мо-
скву, Грэм Грин, продолжал «хранить 
верность» Филби, а возможно, пото-
му, что Ле Карре много общался с Ни-
коласом Эллиоттом, другом и наперс-
ником шпиона, при котором тот и бе-
жал в СССР. Он даже хотел писать с Эл-
лиоттом пьесу, но тот отказался, что, 
в общем-то, и к лучшему: долго вызре-
вающие, но так и не созданные худо-
жественные произведения приводят 
к появлению таких книг, как «Голуби-
ный туннель».

Ле Карре цитирует записи, сделан-
ные во время бесед с Эллиоттом, а за-
тем оценивает его версию происшед-
шего с Филби как нечто близкое к ми-
фу. Наверняка ближе к мифу и новая 
книга самого Ле Карре, иначе ее со-
здал бы не мастер шпионских рома-
нов, а сценарист финального сезона 
некогда увлекательного телесериа-
ла. В ироничной попытке выстроить 
собственную жизнь как череду не са-
мых обязательных событий чувству-
ется не только мастерство романи-
ста, но и усталость от жизни — авто-
ру за восемьдесят, мудрость часто свя-
зана с бременем опыта. Маску устав-
шего мудреца с самого начала но-
сил рассказчик в его романах. К сча-
стью, обаятельная интонация рано 
повзрослевшего Незнайки сохраня-
ется и в мемуарах писателя.

ПРЕМЬЕРА ЛИТЕРАТУРА

Шпион вернулся 
к холоду
В России изданы мемуары Джона Ле Карре

культура В прокат вышел фильм Владимира Котта «Карп отмороженный» —  
комедия с Алисой Фрейндлих, Мариной Нееловой  
и Евгением Мироновым в главных ролях
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В первые две недели нового 
2018 года большая часть ново-
стей на тему музыки и шоу-биз-
неса приходила с тегом «пла-
гиат». Дело это не новое, но 
плотность плагиата на едини-
цу времени теперь какая-то бес-
прецедентная. Песен сочиняют 
много. Нотам в голове компози-
тора тесно. Того и гляди — возь-
мешь чужое.

Скандалы начались буквально 
в первые часы 2018 года. В новогод-
нем шоу на «Первом канале» Алла Пу-
гачева исполнила песню «Я летала». 
В качестве автора был указан ком-
позитор и поэт Олег Влади. Однако 
композитор Игорь Саруханов и поэт 
Александр Вулых обнаружили сход-
ство песни с их совместным творени-
ем «Придуманная любовь». Поначалу 
Олег Влади заявил, что данную ком-
позицию никогда не слышал, сходст-

во — чистое совпадение. Как бы то ни 
было, спор был разрешен полюбов-
но, и сейчас выходные данные песни 
выглядят так: «музыка — Игорь Сару-
ханов, Олег Влади, слова — Олег Вла-
ди». Игорь Саруханов и Александр Ву-
лых решили конфликт не обострять 
и в суд не подавать (а господа Саруха-
нов и Влади даже сделали совместное 
селфи для «Инстаграма»). Вскоре по-
сле публикации для скачивания пес-
ня «Я летала» попала в верхнюю де-
сятку русского iTunes. Странно было 
бы, если бы скандал не помог прода-
жам. Да и имя Пугачева, оказывается, 
все еще продается.

В первые дни нового года автор 
этих строк получил письма еще от 
двух конфликтующих сторон. В той 
же «Новогодней ночи на 

”
Первом“» 

показали клип группы IOWA «Пло-
хо танцевать», снятый в электричке. 
Учитывая промосковскую тематику 
шоу, электричка была тоже столич-
ная — та, что бегает по МЦК. «Студия 
Союз» сделала официальное заявле-
ние, в котором указала на сходство 
клипа с роликом «Вселенная» свое-
го подопечного — белорусского пев-
ца Ulyanoow (Сергей Ульянов). Впро-
чем, даже в своем официальном заяв-
лении рекорд-лейбл говорит о «тыся-
чах просмотров» «Вселенной», в то 

время как у реально популярных ро-
ликов IOWA счет идет на миллионы. 
На это указывает в ответном откры-
том письме продюсер IOWA Олег Ба-
ранов. Электричка в качестве декора-
ций и вправду присутствует в обоих 
видео, и в обоих же снялась одна и та 
же танцовщица — Соня Цветкова. 
Впрочем, вряд ли «Вселенная» — пер-
вое в истории видео, снятое в элек-
тричке.

Вспомнилось, как Андрей Мака-
ревич обратил внимание на сходство 
клипа «Lift» Radiohead с давним роли-
ком «Машины времени» «Место, где 
свет». У отечественной рок-звезды 
тогда хватило самоиронии не писать 
открытых писем и не требовать са-
тисфакции. В конце концов, мало ли 
кого вдохновлял лифт! Но вот в слу-
чае с песней «Вселенная» попытка за-
теять скандал с более популярным 
артистом вряд ли сыграет на руку го-

сподину Ульянову. Откровенно сла-
бую композицию не спасет ничто.

В новой волне новостей о плагиа-
те не обошлось и без Филиппа Кир-
корова. Еще два года назад он ока-
зался в центре мутной истории с пес-
ней «Жестокая любовь». Лидер груп-
пы Space Дидье Маруани утверждал, 
что в ней использована мелодия из 
его композиции «A Symphonic Space 
Dream». Дело решилось в суде в поль-

зу автора «Жестокой любви» Олега 
Попкова. Осенью 2017 года покой 
Филиппа Киркорова снова наруши-
ли французы. Композитор Жильбер 
Синуэ предъявил иск на 15,5 млн 
руб. в связи с использованием его 
песни «Helwa Ya Baladi» (с русским на-
званием «Шелковая нить») в альбоме 
господина Киркорова «Ой, мама, ши-
ка дам!» 1999 года выпуска. Не стоит 
удивляться. Безвестная группа Spirit, 
например, решила предъявить кол-

легам из Led Zeppelin свои права на 
мелодию песни «Stairway To Heaven» 
спустя целых 43 года после выхода 
песни. Разница в том, что господин 
Синуэ указан на обложке киркоров-
ского диска как автор «Шелковой ни-
ти». Тем не менее на нынешний ян-
варь назначено рассмотрение иска.

Главные же новости на тему плаги-
ата пришли из-за рубежа. Разгорелся 
спор об авторстве песни Ланы Дель 
Рей «Get Free» из ее недавнего альбо-
ма «Lust For Life». Песня похожа на 
легендарную «Creep» — самый узна-
ваемый номер уже упоминавшихся 
Radiohead. Действительно, очень по-
хожа. По словам певицы, Radiohead 
хотят 100% издательских прав, госпо-
жа Дель Рей готова отдавать 40%, хо-
тя и отрицает, что «Creep» была источ-
ником вдохновения. По ее словам, 
дело будет решаться в суде. Предста-
вители же Radiohead заявили, что си-
туация с песней обсуждается сторо-
нами еще с августа 2017 года, одна-
ко никакого иска нет, как нет и тре-
бования отдавать Radiohead 100% 
прав. Пикантность ситуации в том, 
что и «Creep» изначально не совсем 
песня Radiohead, англичане исполь-
зовали последовательность аккор-
дов из произведения The Hollies «The 
Air That I Breathe».

И вот на днях норвежский (вы же 
еще помните, что он норвежский?) 
певец Александр Рыбак представил 
клип на веселую и остроумную вещь 
«That’s How You Write A Song», с кото-
рой снова, как и в 2009 году, собира-
ется штурмовать конкурс «Евровиде-
ние». Загвоздка в том, что ролик сде-
лан буквально по лекалам видео Бру-
но Марса «That’s What I Like» , кото-
рый на сегодняшний день посмотре-
ли более миллиарда раз.

Конечно, надо еще доказать, 
что рисованные элементы в жи-
вом видео, снятом в павильоне,— 
это предмет плагиата. Это пример-
но такой же плагиат, как электрич-
ка или лифт в кадре. По большо-
му счету и последовательность ак-
кордов в «The Air That I Breathe» то-
же вполне стандартная. Поп-музы-
ка — это вообще сплошной плаги-
ат. Она вся держится на ощущении 
«где-то я уже это слышал». Оно долж-
но возникать, даже если песня сов-
сем новая, иначе автор сделал свою 
работу не до конца. Так уж устро-
ен этот жанр. Именно поэтому мы 
одинаково любим и Лану Дель Рей, 
и Radiohead. А вот песня «Я летала», 
похоже, в памяти народной задер-
жалась ненадолго. Как и «Приду-
манная любовь». Полет не тот.

Плагиат низкого полетаКУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Борис Барабанов

Поп-музыка держится на ощущении 
«где-то я уже это слышал».  
Оно  должно возникать, даже если 
 песня совсем новая — иначе автор 
 сделал свою работу не до конца

В «Гоголь-центре», изолиро-
ванном от своего художест-
венного руководителя Кирилла 
Серебренникова, состоялась 
уже третья за сезон премьера. 
О спектакле «Маяковский. Тра-
гедия» Филиппа Григорьяна, 
первые показы которого совпа-
ли с очередным безнадежным 
заседанием по изменению ме-
ры пресечения для фигурантов 
дела «Седьмой студии», рас-
сказывает Сергей Конаев.

 «Маяковский. 
Трагедия» — пятая и последняя 
часть проекта «Звезда», начатого 
в «Гоголь-центре» в 2016 году. По за-
мыслу Кирилла Серебренникова, 
каждый спектакль «Звезды» строит-
ся вокруг одного поэта XX века и по 
его текстам, все части проекта по-
ставлены разными режиссерами 
и в разных жанрах: так, скажем, 
выдвинутая на «Золотую мас-
ку»-2018 «Анна Ахматова. Поэма без 
героя» самого Серебренникова 
и Аллы Демидовой тяготеет к соль-
ному поэтическому концерту, «Ман-
дельштам. Век-волкодав» Антона 
Адасинского — к пластической дра-
ме. В основе спектакля Григорья-
на — практически неизвестная пу-
блике стихотворная трагедия 1913 
года «Владимир Маяковский», кото-
рую предваряет иронически инсце-
нированный хрестоматийный шля-
гер «Крошка сын к отцу пришел…» 
из поэмы «Хорошо» (драматург 
Илья Кухаренко). В рукописях тра-
гедия Маяковского называлась «Же-
лезная дорога» и «Восстание ве-
щей», но в театральную цензуру из-

за спешки отослали рукопись без 
названия, цензор принял за него 
имя и фамилию автора, а печатать 
афиши и давать представления раз-
решалось только по цензурованно-
му экземпляру.

Так от наложения раздолбайст-
ва на запретительное имперское 
законодательство родился заголо-
вок, вполне адекватно отражавший 
как смысл трагедии, так и постанов-
ку. Ведь Маяковский не только сам 
ее режиссировал, но и выходил на 
сцену в образе самого себя, худож-
никами были Павел Филонов и Ио-
сиф Школьник. Трагедию показа-
ли 2 декабря 1913 года; перед зрите-
лями предстали «монстры-чудища 
с удлиненными пропорциями рук 
и ног, вытянутыми красными лица-
ми: 

”
Человек без глаза и ноги“, 

”
Че-

ловек без уха“, 
”
Человек без голо-

вы“, 
”
Старик с сухими кошками“ — 

сущее порождение города-ада, 
ищущее сочувствия у поэта». Раз-
разился скандал, но не такой этап-
ный и грандиозный, как на следую-
щий день, на опере «Победа над сол-
нцем» Михаила Матюшина и Алек-
сея Крученых, которую оформлял 
Малевич. Впервые представлен-
ный тогда «Черный квадрат» стал 
одной из икон для искусства XX ве-
ка, а работы Школьника и Филоно-
ва сгорели в Петрограде в 1924 году, 
сохранилось лишь несколько эски-
зов. Современных прочтений того 
же уровня, что и, например, «Побе-
да над солнцем» Александра Поно-
марева в РАМТе (1997), «Владимир 
Маяковский» тоже не знает.

Филипп Григорьян с самого на-
чала отказался от задач реконструк-
ции и стилизации, от игры с футу-
ристическим первоисточником 
и исторической дистанцией, отде-
ляющей его от зрителя. Режиссер 

как будто только тем и занят, что за-
бавляет зрителя всеми способами, 
тут и видео, и анимация, и скетчи. 
Но при этом ведет другую чрезвы-
чайно сложную игру — с образом 
и образами поэта: его текст (гордое 
«я, быть может, последний поэт») 
переходит от одного лица к друго-
му и повторяется из сцены в сцену.

Спектакль начинается с того, 
что крошка-сын (Тимофей Ребен-
ков) проваливается в люк, приво-
дя в ужас и движение всех потен-
циально ответственных (комму-
нальщики, полиция, врачи скорой, 
представители опеки). Его отец-ар-
хитектор (Максим Виторган), воз-
можно, ответственный за все это 
вполне московское благоустрой-
ство, ведет с ним диалог через экс-
тренно налаженную эмчеэсника-
ми связь. Затем все исчезает, и на 
сцене остается персонаж, назван-
ный в программке Духом: пропо-
ведь Маяковского из пролога траге-
дии дается в реальном и деформи-
рованно-визуальном планах. Внизу 
актер Никита Кукушкин патетиче-
ски и серьезно декламирует текст, 
тогда как сверху на экране во весь 
портал сцены к его лицу липнут 
страшноватые маски-фильтры, а по 
углам симметрично пляшут эмод-
зи — нарочито плоско реализован-
ные метафоры: «царь ламп» — лам-
почки на короне, «раб» — наручни-
ки, мелькают «сухие черные кош-
ки» и т. п.

Голос поэта в очередной раз де-
материализуется в трескучем ре-
продукторе и под него разворачива-
ется изысканный городской балет 
силуэтов на благоустроенной каче-
лями площади Маяковского (хорео-
граф Анна Абалихина). А в финаль-
ной части все придуманные Мая-
ковским и от души одетые художни-

ком Галей Солодовниковой люди-
монстры (без частей тела, но с по-
целуями) и девушки (со слезами) со-
бираются в пространстве МФЦ вме-
сте с «поэтом/архитектором» (снова 
Максим Виторган).

В «Маяковском. Трагедии» сняты 
сразу два конфликта, ключевых для 
первоисточника. Соблазнявший 
и приводивший в ужас футуристов 
город у Григорьяна и его команды 
непостижимым образом оказывает-
ся Москвой как она есть и какой ее 
на сцене совершенно точно никогда 
не было: заредактированный город, 
где все кричаще разное и притом 
все настолько близко к другу, что по-
неволе воспринимается как единст-
во. Купеческий дом, возле которого 
вбабахан небоскреб, здание Театра 
Мейерхольда, превращенное в фи-
лармонию, площадь возле которой 
«облагородили» качелями. Но и вме-
сто агрессивных обывателей, доса-
ждающих поэту, здесь его навязчи-
во атакуют и мучают его же образы, 
которые в какой-то момент Маяков-
ский, потеряв терпение, расстрели-
вает из пистолета.

В постановке, которую Григо-
рьян сам и оформил, фокус в том, 
что она долго притворяется акту-
ализацией. Причем ты вроде бы 
внимательно следишь за руками, 
по нимаешь все элементарные, а то 
и нудные манипуляции, но демон-
стративный прием вдруг куда-то ис-
чезает, а традиционный пафос, па-
фос поэтического призвания, ма-
териализуется ненавязчиво и даже 
трогательно.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Футуристическая путевка
«Маяковский. Трагедия» в «Гоголь-центре»

Джон Ле Карре.  
Голубиный  туннель:  
Истории из моей  жизни.  
М.: Corpus, 2018

Текст Маяковского в ис-
полнении Никиты Кукушки-
на сопровождается визу-
альным рядом, напомина-
ющим о сегодняшней 
Москве  ФОТО ИРЫ ПОЛЯРНОЙ



спорт
12 kommersant.ru

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Афганистан 7

Андрей Рублев в матче  
третьего круга Australian Open  
сыграет с третьей ракеткой мира  
Григором Димитровым
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Будущие поединки Александра Повет-
кина стали одной из главных тем обсу-
ждения в Великобритании. Его спро-
воцировали заявления Эдди Хирна, 
промоутера самой яркой звезды сов- 
ременного супертяжелого веса Энто- 
ни Джошуа. По его словам, именно  
Поветкин, получивший в конце прош-
лого года статус официального пре-
тендента на титул суперчемпиона Все-
мирной боксерской ассоциации (WBA), 
является «наиболее вероятным» про-
тивником Джошуа в бою, намечен-
ном на конец нынешнего года. А перед 
этим британская и российская знаме-
нитость могут выступить на одном шоу. 
Оно состоится в марте в Кардиффе, 
и Хирн предполагает, что Поветкин бу-
дет драться на «андеркарде» у Джошуа, 
проводящего объединительный матч с 
чемпионом Всемирной боксерской ор-
ганизации (WBO) Джозефом Паркером. 
Глава работающей с россиянином про-
моутерской компании «Мир бокса» Ан-
дрей Рябинский обещал раскрыть ре-
альные планы своего клиента «через 
несколько дней».

дной из главных спортивных 
тем в Великобритании в минувшие дни ста-
ла тема, связанная с Александром Поветки-
ным, самым популярным российским бок-
сером. Возникла она после того, как Эдди 
Хирн, промоутер ярчайшей звезды в су-
пертяжелом весе Энтони Джошуа, в интер-
вью Sky Sports раскрыл планы на год сво-
его боксера. Оказалось, что важная роль в 
них отводится Поветкину. В середине дека-

бря, победив румынского боксера Кристи-
ана Хаммера, он получил статус обязатель-
ного претендента на титул суперчемпиона 
WBA. Им, как и чемпионским званием Ме-
ждународной боксерской федерации (IBF), 
в настоящий момент владеет Джошуа. Во 
всех неофициальных рейтингах сильней-
ших супертяжеловесов именно он занима-
ет верхнюю строчку. Во многих — напри-
мер, авторитетного ресурса BoxRec — вто-
рая принадлежит Поветкину.

На этой неделе было объявлено, что 
следующий бой с участием Энтони Джо-
шуа будет объединительным. Он состо-
ится 31 марта в Кардиффе, и в нем брита-
нец встретится с новозеландцем Джозе-
фом Паркером, чемпионом WBO. Так вот, 

Эдди Хирн дал понять, что ведет перегово-
ры о выступлении Александра Поветкина 
в этом шоу. По словам Хирна, у него сло-
жились «прекрасные отношения» с про-
моутерской компанией «Мир бокса», рабо-
тающей с россиянином, а бой Поветкина 
мог бы быть главным в программе «андер-
карда». Более того, Эдди Хирн уже предло-
жил двух возможных оппонентов для не-
го — известных британских супертяжей 
Дерека Чисору и Дэвида Прайса. Причем 
Прайс успел заявить о готовности драться 
с Поветкиным.

Обычно ситуации, когда чемпион и 
претендент на звание выступают в одном 
шоу, свидетельствуют о намерениях в ско-
ром времени организовать очный бой.  

По сути, Эдди Хирн их подтвердил, расска-
зывая о том, что ждет Энтони Джошуа по-
сле поединка с Паркером, в котором бри-
танский боксер считается стопроцентным 
фаворитом.

Он признал, что конечной целью Джо-
шуа является объединение всех четырех 
чемпионских титулов. Для того чтобы оно 
произошло, британцу обязательно нуж-
но одолеть американца Деонтея Уайлдера. 
Уайлдер — это чемпион Всемирного бок-
серского совета (WBC), и в марте он будет 
защищать пояс в бою против кубинца Лу-
иса Ортиса.

Однако Эдди Хирн сказал о том, что «на-
иболее вероятен» все же вариант с боем его 
клиента против не американца, а Алексан-

дра Поветкина. По крайней мере, по его 
мнению, WBA, учитывая статус Поветки-
на, предусматривающий, что у последнего 
обязан в ближайшее время появиться шанс 
на чемпионский матч, «санкционирует» 
его. Хирн предполагает, что эта структура 
примет решение о таком бое летом, а сле-
довательно, он может пройти в конце года 
— скажем, в декабре.

Глава «Мира бокса» Андрей Рябинский в 
разговоре с 

”
Ъ“ воздержался от коммента-

риев по поводу заявлений Эдди Хирна. «Че-
рез несколько дней все наши договорен-
ности станут окончательными, и тогда мы 
сможем раскрыть их суть. Пока же все это 
— разговоры и слухи»,— сказал он.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Звезда близко
Александру Поветкину собираются предложить бой неподалеку от Энтони Джошуа

Мария Шарапова уверенно 
преодолела второй круг,  
обыграв в двух партиях 15-ю 
 ракетку мира Анастасию  
Севастову. В 1/16 финала  
самая титулованная россий-
ская теннисистка встретится 
с лидером мирового рейтин-
га 2016 года немкой Анже-
лик Кербер, которая после не-
удачного для нее прошлого 
сезона постепенно набира-
ет свою лучшую форму. Пять 
других российских игроков, 
выходивших на корты стади-
она Melbourne Park в среду — 
Елена Веснина, Екатерина 
Александрова, Карен Хача-
нов, Даниил Медведев и Ев-
гений Донской,— потерпели 
поражения. Таким образом, 
кроме Шараповой борьбу на 
Australian Open продолжает 
лишь Андрей Рублев, который 
сегодня утром в третьем кру-
ге встречается с болгарином 
Григором Димитровым.

четверг в Мельбурне бы-
ло жарко — до +39° С. И даже та-
кой опытный мастер, как деся-
тая ракетка мира аргентинец 
Хуан Мартин Дель Потро, после 
победы в четырех партиях над 
Кареном Хачановым отметил, 
что играть в теннис в подобных 
условиях опасно для здоровья.

С этой точки зрения Марии 
Шараповой и Анастасии Севасто-
вой явно повезло. Их матч стоял 
в расписании под первым номе-
ром, начался в 11 утра, и, когда 
теннисистки начали борьбу, по-
крытие корта Род-Лейвера, глав-
ной арены Australian Open, еще 
не разогрелось до максимальной 
температуры.

Предсказать, что эта встреча 
Марии Шараповой будет про-
должаться те же самые 80 минут, 
что и первый матч россиянки 
на нынешнем турнире — с нем-
кой Татьяной Марией,— и закон-
чится с похожим счетом, могли 
лишь большие оптимисты. Ведь 
Севастова по сравнению с Татья-
ной Марией, взявшей у Шарапо-
вой в общей сложности пять гей-
мов, выглядела соперницей ку-
да более опасной и умелой. Од-
нако победительница Australian 
Open 2008 года решила свою за-
дачу относительно быстро и, да-
же можно сказать, легко. Второй 
раз подряд выиграв первый сет 
со счетом 6:1, она затем снова 
немного снизила точность сво-

их ударов, но когда во второй 
партии дело дошло до тай-брей-
ка, была точнее при розыгрыше 
самых главных очков.

Победу со счетом 6:1, 7:6 (7:4) 
можно записать Марии Шарапо-
вой в актив, даже несмотря на 
три гейма, проигранные ею на 
своей подаче (сама россиянка, в 
свою очередь, использовала пять 
брейк-пойнтов из шести). Ведь 
умеющая обороняться и контр-
атаковать Анастасия Севастова 
так и не смогла справиться с аг-
рессивным теннисом в исполне-
нии соперницы. При розыгры-
ше своей первой подачи Шарапо-
ва удачно разыграла 27 очков из 
33 (или 82%, что является превос-
ходным показателем), а по коли-
честву очков, выигранных удара-

ми навылет, превзошла оппонен-
тку ровно в пять раз: 30 против 6.

Правда, эти статистические по-
казатели не гарантируют победи-
тельнице Australian Open 2008 го-
да легкой жизни в следующем ра-
унде, ведь там ей предстоит поеди-
нок с посеянной под 21-м номером 
Анжелик Кербер. Немка, которая 
в 2016 году стала первой ракеткой 
мира, выиграв Открытые чемпио-
наты Австралии и США, после не-
удач в прошлом сезоне набирает 
былую форму. На прошлой неде-
ле она победила на турнире в Сид-
нее, выбив из борьбы в том числе 
Винус Уильямс, а в четверг во вто-
ром круге легко разобралась с хор-
ваткой Донной Векич — 6:4, 6:1.

Счет предыдущих личных 
встреч Шараповой с Кербер — 
4:3 в пользу россиянки, которая 
побеждала немку на Australian 
Open в 2012 году. Однако два по-
следних их матча, сыгранных на 
Wimbledon в 2014 году и на тур-
нире в Штутгарте в 2015-м, оста-
лись за Кербер. И встреча с ней на-
верняка станет для Шараповой 

еще более серьезным испытани-
ем, чем матч с Севастовой.

Для остальных российских иг-
роков четвертый день турнира 
сложился неудачно. Кроме Хача-
нова проиграли Даниил Медве-
дев, который явно устал после по-
бедного для него турнира в Сид-
нее и нелегкого матча первого 
круга, Евгений Донской, Екатери-
на Александрова и Елена Весни-
на, встречавшаяся вроде бы не с 
самой сильной соперницей япон-
кой Наоми Осакой. Таким обра-
зом, Мария Шарапова осталась 
единственным российским пред-
ставителем в женской сетке, а Ан-
дрей Рублев, встречающийся се-
годня утром с болгарином Григо-
ром Димитровым,— в мужской.

Ну а главной неожиданностью 
четверга стало поражение треть-
ей ракетки мира испанки Гарби-
нье Мугурусы от опытной, но ни-
когда прежде не хватавшей звезд 
с неба теннисистки из Тайваня 
Се Сувэй — 6:7 (1:7), 4:6. Впрочем, 
сенсация эта относительная. Дело 
в том, что Мугуруса из-за травмы 
начала сезон не лучшим образом 
и ожидать от нее хорошего высту-
пления в Мельбурне было нельзя.

Евгений Федяков

AUSTRALIAN OPEN

Марию Шарапову  
не поддержали соотечественницы
Она оказалась единственной россиянкой в 1/16 финала

В четверг на заседании президиума 
Всероссийской федерации волейбо-
ла (ВФВ) был назначен новый главный 
тренер женской национальной сборной. 
Им стал Вадим Панков, известный пре-
жде всего по работе с клубом «Заречье» 
(Одинцово), а также отвечавший за под-
готовку резерва для главной команды 
страны. Контракт с ним подписан на два 
года, то есть до Олимпиады-2020 в То-
кио. При этом перед наставником уже 
поставлена задача завоевать медали 
на чемпионате мира-2018.

прошлом сезоне именно выступле-
ние женской сборной России стало ложкой 
дегтя в большой волейбольной бочке меда. 
В 2017 году различные отечественные ко-
манды принесли стране 32 медали, из них 
больше половины были золотыми. Кстати, 
свой вклад в копилку внесли и девушки, 
которые выиграли Универсиаду, первен-
ство Европы в возрастной категории до 18 
лет, завоевали серебро на молодежном чем-
пионате мира и еще несколько раз попада-
ли на пьедестал крупных международных 
турниров. Неудовлетворительную оцен-
ку получила только национальная сбор-
ная, практически без борьбы уступившая в 
четвертьфинале Евро-2017 Турции. Напом-
ним, федерация сначала назначила на пост 
наставника первой команды 70-летнего 
Владимира Кузюткина, который к тому вре-
мени уже давно не имел активной тренер-
ской практики, а затем прямо перед глав-
ным стартом сезона произвела рокиров-
ку, поменяв местами Кузюткина и его асси-
стента Константина Ушакова.

В результате в ноябре обоих отправи-
ли в отставку, после чего экспертный со-
вет ВФВ рекомендовал на вакантную долж-
ность Вадима Панкова и Ришата Гилязутди-
нова — пожалуй, двух лучших на данный 
момент российских специалистов. Что не-
маловажно, и тот и другой сами хотели воз-
главить сборную, даже согласившись побо-
роться друг с другом на конкурсной осно-
ве. Федерации пришлось делать нелегкий 
выбор. 45-летний Гилязутдинов собрал все 
возможные трофеи с казанским «Динамо», 
в том числе приводил его к победам в Ли-
ге чемпионов и клубном чемпионате ми-
ра. Правда, ему создавали для этого макси-
мально комфортные условия, но, с другой 
стороны, он показал, что умеет находить 
взаимопонимание со сложившимися мас-
терами и звездами. 53-летний Панков тоже 
добивался успеха на клубном уровне, одна-
ко после того, как финансовое состояние 
его «Заречья» заметно пошатнулось, вы-
нужден работать, по сути, с молодежью. И 
это у него хорошо получается. Не случайно 
Панков с 2014 года отвечает за подготовку 
резерва в российском женском волейболе. 
К слову, именно он в прошлом сезоне взял 

золото Универсиады и серебро чемпионата 
мира для игроков не старше 20 лет.

В итоге после долгих, по словам прези-
дента ВФВ Станислава Шевченко, прений 
было решено доверить национальную ко-
манду Панкову. При этом он не уйдет из 
клуба. Контракт со специалистом рассчи-
тан на два года — с прицелом на Олимпиа-
ду-2020 в Токио. Вместе с тем перед ним по-
ставлена задача добыть медали уже на чем-
пионате мира-2018. Сам Панков сказал, 
что на предстоящем первенстве нужно как 
минимум попасть в полуфинал, а главная 
цель — «готовиться к Олимпийским играм 
и подключать перспективную молодежь». 
Но о составе сборной новый наставник рас-
суждать пока не стал.

В принципе кадровая ситуация в на-
шем женском волейболе не настолько пло-
ха, как это порой преподносится. В распо-
ряжении Панкова есть две звезды мирово-
го масштаба — нападающие Наталия Гон-
чарова и Татьяна Кошелева. По большому 
счету в России нет дефицита центральных 
блокирующих и связующих (наверное, од-
ним из кандидатов в сборную будет и дочь 
Панкова Екатерина), да и надежные либе-
ро наверняка найдутся. Основная пробле-
ма — так называемые принимающие, или 
игроки, способные обеспечить стабиль-
ный прием и одновременно забивать. К 
сожалению, новая Любовь Соколова до 
сих пор не появилась. Яне Щербань, Ксе-
нии Парубец (Ильченко), Ирине Воронко-
вой не хватает универсализма, а двум пер-
вым — еще и здоровья. Но Панков, хочется 
надеяться, сможет взглянуть на эту пробле-
му шире и найти наконец оптимальное ре-
шение. Возможно, в сильную доигровщи-
цу вырастет, например, 21-летняя Татьяна 
Юринская, выступающая как раз у него в 
«Заречье». Так, в текущем регулярном чем-
пионате России она занимает второе место 
по результативности (выше только Гонча-
рова), больше всех очков набрала с подачи, 
неплохо блокирует и принимает.

Александр Ильин

ВОЛЕЙБОЛ

Вадим Панков  
вышел из резерва
Он будет готовить женскую сборную России  
к Олимпиаде в Токио

Второй круг  
Australian Open
Мужчины. Мартон Фучович (Венгрия)— 
Сэм Куэрри (США, 13) 6:4, 7:6 (8:6), 4:6, 
6:2. Доминик Тим (Австрия, 5)—Денис Кудла 
(США) 6:7 (6:8), 3:6, 6:3, 6:2, 6:3. Томаш 
Бердых (Чехия, 19)—Гильермо Гарсия-Лопес 
(Испания) 6:3, 2:6, 6:2, 6:3. Новак Джокович 
(Сербия, 14)—Гаэль Монфис (Франция) 4:6, 
6:3, 6:1, 6:3. Чон Хён (Южная Корея)—Даниил 
Медведев (Россия) 7:6 (7:4), 6:1, 6:1. Фабио 
Фоньини (Италия, 25)—Евгений Донской 
(Россия) 2:6, 6:3, 6:4, 6:1. Жюльен Беннето 
(Франция)—Давид Гоффен (Бельгия, 7) 1:6, 
7:6 (7:5), 6:1, 7:6 (7:4). Хуан Мартин дель По-
тро (Аргентина, 12)—Карен Хачанов (Россия) 
6:4, 7:6 (7:4), 6:7 (0:7), 6:4. Александр Зверев 
(Германия, 4)—Петер Гойовчик (Германия) 
6:1, 6:3, 4:6, 6:3. Ришар Гаске (Франция, 
29)—Лоренцо Сонего (Италия) 6:2, 6:2, 6:3. 
Теннис Сандгрен (США)—Станислас Вавринка 
(Швейцария, 9) 6:4, 7:6 (7:2), 6:2. Роджер Фе-
дерер (Швейцария, 2)—Ян-Леннард Штруфф 
(Германия) 6:4, 6:4, 7:6 (7:4).
Женщины. Бернарда Пера (США)—Джоанна 
Конта (Великобритания, 9) 6:4, 7:5. Мария 
Шарапова (Россия)—Анастасия Севастова 
(Латвия, 14) 6:1, 7:6 (7:4). Барбора Стрыцова 
(Чехия, 20)—Лара Арруабаррена (Испания) 
6:3, 6:4. Каролин Гарсия (Франция, 8)—
Маркета Вондроушова (Чехия) 6:7 (3:7), 6:2, 
8:6. Агнешка Радваньска (Польша, 26)—Леся 
Цуренко (Украина) 2:6, 7:5, 6:3. Каролина 
Плишкова (Чехия, 6)—Беатрис Хаддад Майя 
(Бразилия) 6:1, 6:1. Се Сувэй (Тайвань)—Гар-
бинье Мугуруса (Испания, 3) 7:6 (7:1), 6:4. 
Анжелик Кербер (Германия, 21)—Донна Векич 
(Хорватия) 6:4, 6:1. Мэдисон Кис (США, 17)—
Екатерина Александрова (Россия) 6:0, 6:1. 
Симона Халеп (Румыния, 1)—Эжени Бушар 
(Канада) 6:2, 6:2. Эшли Барти (Австралия, 
18)—Камила Джорджи (Италия) 5:7, 6:4, 6:1. 
Наоми Осака (Япония)—Елена Веснина 
(Россия, 16) 7:6 (7:4), 6:2. 

После успешной работы  
с молодежными командами  
Вадим Панков был назначен 
главным тренером  
первой сборной страны
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

В случае успеха в своем следующем поединке Александр Поветкин (справа) может встретиться на ринге с самой яркой звездой супертяжелого веса Энтони Джошуа
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В матче третьего круга 
чемпионка Australian 
Open 2008 года Мария 
Шарапова (на фото) 
встретится с Анжелик 
Кербер, выигравшей 
турнир в Мельбурне 
два года назад
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